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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Захваченные 
в Сен-Дени террористы 
готовили налет на парижский 
деловой район Дефанс

Это был 
настоящий бой  

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

ПОСЛЕ  кровавой драмы в Пари-
же, а также  кровавых событий в 
Сен-Дени во Франции сохраня-
ется напряженная обстановка.  
Повышенная террористическая 
опасность  остается, о чем зая-
вил премьер-министр Манюэль 
Вальс. Выступая на заседании 
Национального собрания, он 
предупредил, что исламисты мо-
гут использовать химическое 
оружие при осуществлении те-
рактов.

«Мы не можем исключать ни-
каких вариантов, — подчеркнул 
он. — Я говорю об этом со всей 
мерой предосторожности. Одна-
ко мы отдаем себе отчет в том, 
что существует риск  терактов с 
применением химического и 
бактериологического оружия».

То, что отношение к такой уг-
розе здесь самое серьезное,  под-
тверждает публикация в прави-
тельственном органе «Журналь 
офисьель» предписания,  в соот-
ветствии с которым соответст-
вующим службам предлагается 
в сжатые сроки создать значи-
тельные запасы  сульфата атро-
пина — противоядия, используе-
мого при отравлении такими хи-
мическими  веществами, как не-
рвно-паралитический газ зарин. 
Тот самый, который японская  
секта «Аум Синрике»  в 1995 
году распылила в токийском ме-
тро,  в результате чего погибли  
12 человек, а более семи тысяч 
получили травмы различной тя-
жести. Но вернемся в столичный 
пригород  Сен-Дени, где уда-
лось ликвидировать 
штаб-квартиру терро-
ристов. 

ИССЛЕДОВАНИЕ Эксперты признали 
детскую обувь небезопасной

Обманули бренды

Марина Гусенко

В РОССИИ почти не продается 
качественная детская обувь. Со-
гласно лабораторным испытани-
ям, проведенным по заказу Ро-
скачества, многие образцы об-
уви для детей ясельного возраста 
не только не соответствуют 
стандартам качества, но и при-
знаны небезопасными. И импор-
тные, и отечественные произво-
дители не соблюдают техниче-
ские регламенты. Об этом рас-
сказал глава Роскачества Мак-
сим Протасов.

Осенью этого года года Роска-
чество приступило к веерным ис-
следованиям детской обуви, 
представленной в магазинах на 
всей территории России. Экспер-
ты закупали детские кожаные 
сандалии 18 брендов в разных го-
родах страны, потом обезличен-
ные образцы передавались для 
испытаний в специально ото-
бранные лаборатории. Исследо-
вание сандалий проводилось по 

четырнадцати различным пара-
метрам. После испытаний эк-
сперты подтвердили: все пред-
ставленные образцы были дейст-
вительно изготовлены из нату-
ральной кожи — фальсификата не 
обнаружилось. Зато других несо-
ответствий — масса. Главные на-
рушения были выявлены по обя-
зательному параметру безопа-
сности «масса полупары» — об-
увь оказалась тяжелее, чем того 
требуют стандарты. Причем та-
кого рода нарушение техниче-
ского регламента было выявлено 
в ста процентах образцов, поя-
снила замруководителя Роскаче-
ства Елена Саратцева. Также в 
некоторой обуви выявили «де-
формацию задника обуви».

Также были выявлены нару-
шения, связанные с несоответст-
вием маркировки. Три турецких 
производителя и один россий-
ский в качестве маркетинговой 
уловки предпочли ис-
пользовать маркировку 
«ортопедическая». 
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Финансы В России набирает обороты выдача кредитов 
через Интернет без участия банков

Деньги — net

Татьяна Шадрина

Д
ля дальнобойщиков «Рос-
сийская газета» открыла 
18 ноября «горячую ли-

нию», чтобы они могли задать 
вопросы, которые у них возни-
кают по плате за проезд по феде-
ральным трассам 12-тонников.

В редакцию уже поступило 
более тысячи обращений. Для 
первой публикации мы выбрали 
вопросы, которые задавали 
чаще всего. На них ответил за-
меститель руководителя Росав-
тодора Дмитрий Прончатов.

Станислав Доможиров (Екате-
ринбург), Юлия (Алтайский 
край), Александр Титов (компа-
ния «Транспортный сервис», 

г. Каменск-Уральский), Яна 
(компания ИП «Тринин» г. Челя-
бинск): Говорили, что штрафы за 
неуплату проезда не будут брать 
до марта 2016 года. Это действи-
тельно так или есть исключения? 
Каким нормативным актом это 
утверждено, где его можно по-
смотреть?
ДМИТРИЙ ПРОНЧАТОВ: Штрафы за на-

рушение требований по внесе-
нию платы в счет возмещения 
вреда вступили в силу с 15 ноя-
бря и применяются на всей тер-
ритории России без исключе-
ний в отношении федеральных 
дорог. Предусмотрены данные 
штрафы Кодексом об админи-
стративных правонарушениях 
статьей 12.21.3, с которым мож-

но ознакомиться в любом от-
крытом интернет-источнике, 
включая все правовые базы.

Хочу также уточнить, что 
действие системы взимания 
платы «Платон» распространя-
ется на всей протяженности 
федеральных дорог  России 
( з а  и с к л ю ч е н и е м  п л а т н ы х 
участков федеральных дорог), а 
значит, перевозчики по закону 
обязаны оплачивать пробег сво-
их автомобилей массой свыше 
12 тонн. Для фиксации наруше-
ний предусмотрены два средст-
ва контроля: система мобильно-
го контроля — 100 автомобилей, 
а также система стационарного 
контроля — 481 рамка 
на сети федеральных 
трасс.

Роман Маркелов

В 
России могут полно-
стью взять под контр-
оль параллельный бан-
кинг. Сейчас под кры-
лом у ЦБ уже находятся 

привычные микрофинансовые 
организации и ломбарды, но на 
параллельный финансовый ры-
нок приходят все новые и новые 
игроки. Большую популярность в 
последнее время приобрела вы-
дача займов через Интернет от 
физлица физлицу.

Именно такой сервис, называ-
емый P2P-кредитованием, при-
влек внимание мегарегулятора. 
«Это новый вызов, который тре-
бует адекватного ответа», — под-
черкнул в эфире телеканала 
«Россия 24» руководитель глав-
ного управления рынка микро-
финансирования и методологии 
финансовой доступности ЦБ РФ 
Михаил Мамута.

Под термином P2P скрывает-
ся выдача и получение займов 
между физлицами без традици-
онных посредников, в роли кото-
рых обычно выступают те же 
банки или микрофинансовые ор-
ганизации. Чаще всего такие 
услуги предоставляют специали-
зированные интернет-площадки, 
где пользователь может как одол-
жить, так и занять деньги.

На первый взгляд схема ка-
жется простой. Заемщик запол-

няет анкету, где указывает нуж-
ную сумму, срок и желаемую 
ставку по кредиту. Заимодавец по 
ту сторону экрана компьютера 
анализирует заявки и выбирает 
наиболее приемлемую из них, 
они заключают договор, а креди-
тор перечисляет деньги на счет 
интернет-площадки. При возвра-
те денег заемщиком она получает 
комиссию.

Как говорится на сайте одного 
из таких онлайн-сервисов, полу-

чение долга с процентами в уста-
новленные сроки гарантирует-
ся — за просрочку долг отправля-
ется на взыскание коллекторско-
му агентству. Средняя просрочка 
по портфелю на этой площадке в 
ноябре 2015 года превысила 
10 процентов, а средняя сумма 
выданных займов — 60 тысяч ру-
блей.

Формально регулирование 
этой части рынка параллельного 
банкинга пока отсутствует. Дей-
ствующее законодательство до-
пускает неоднозначное отноше-
ние к подобной деятельности. За-
кон о потребительском кредите 
допускает кредитование только 
со стороны банков, микрофинан-
совых организаций, ломбардов и 
кредитных кооперати-
вов, физлица под его 
действие не попадают.

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ Росавтодор отвечает на самые часто задаваемые 
вопросы о взимании платы с большегрузов

«Платон» и истина
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ПАМЯТЬ

ПЕРСОНА

Почему в Китае 
нельзя купить 
антибиотики 
в любой аптеке 
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Австралийский доллар  46,5289
Азербайджанский манат  61,7856
Армянский драм**  13,4728
Белорусский рубль****  36,2212
Болгарский лев  35,4130
Бразильский реал  17,2253

Венгерский форинт**  22,3180
Вон Республики Корея***  55,8023
Датская крона*  92,8362
Доллар США  64,9120
Евро  69,3390
Индийская рупия**  98,0969

Казахстанский тенге**  21,1220
Канадский доллар  48,9385
Киргизский сом**  93,7831
Китайский юань  10,1705
Молдавский лей*  32,4336
Новый туркменский манат  18,5463

Норвежская крона*  74,9587
Польский злотый  16,3120
Румынский лей  15,5889
СДР  89,4494
Сингапурский доллар  45,8095
Таджикский сомони  10,0986

Турецкая лира  22,7442
Узбекский сум***  24,1040
Украинская гривна*  27,1145
Фунт стерлингов  99,1531
Чешская крона*  25,6306
Шведская крона*  74,5190

Швейцарский франк  63,6954
Южноафриканский рэнд*  45,9635
Японская иена**  52,6776

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 20.11.15 

Акцент

 Взрывного развития парал-
лельного банкинга не будет, 
но часть заемщиков точно 
пойдет на эксперименты

Акцент

 Росавтодор и депутаты сей-
час работают над либерализа-
цией положения о штрафах 
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Пользователи одалживают друг 
другу через Интернет в среднем 
по 60 тысяч рублей.
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ПАРЛАМЕНТ

Госдума 
и Совфед 
объединят 
усилия 
в борьбе 
с терроризмом

ЗАКОНЫ 
ПРОТИВ УГРОЗ

Татьяна Замахина

СЕГОДНЯ обе палаты парламен-
та соберутся, чтобы обсудить 
борьбу с терроризмом. Собра-
ние состоится в Колонном зале 
Дома союзов. Как рассказал 
журналистам спикер Госдумы 
Сергей Нарышкин, со стороны 
Госдумы ожидается выступле-
ние руководителей всех четырех 
фракций, «также несколько вы-
ступлений будет от Совета Феде-
рации». Выскажутся и предста-
вители четырех конфессий, ру-
ководители двух региональных 
парламентов — Санкт-Петербур-
га и Татарстана, представители 
нескольких общественных орга-
низаций. 

Участники мероприятия «об-
судят вопросы объединения уси-
лий в борьбе против терроризма 
и экстремизма», рассказал На-
рышкин. Ранее обе палаты при-
няли собственные заявления в 
связи с терактами (в Париже, 
авиакатастрофой над Синаем и 
другими). В этих документах 
российские законодатели при-
звали своих коллег в других 
странах преодолеть «блоковое 
мышление» и сделать все завися-
щее для создания международ-
ной антитеррористической коа-
лиции.

Главной темой совместного 
заседания, как ожидается, бу-
дут вопросы национальной 
безопасности, меры по преду-
преждению терактов. Как сооб-
щила спикер Совфеда Валенти-
на Матвиенко, парламентарии 
и представители общественно-
сти планируют обсудить «са-
мый широкий комплекс мер, 
которые нужно дополнительно 
принять в России». «В первую 
очередь нас волнует нацио-
нальная безопасность нашей 
страны, наших граждан, — 
уточнила сенатор. — Одна 
власть без общества справить-
ся эффективно с этой задачей 
не может». При этом законода-
тели, говорят в Совфеде, гото-
вы рассмотреть любые предло-
жения правоохранительных 
органов и специальных служб, 
которые работают на усиление 
безопасности граждан, преду-
преждение терактов. Валенти-
на Матвиенко на первый план 
ставит борьбу с финансирова-
нием террористических орга-
низаций и с вербовщиками но-
вых боевиков. Если для этого 
понадобятся новые законы, в 
парламенте обещают опера-
тивно их принять.

Об ужесточении мер загово-
рили в обеих палатах. Так, пер-
вый зампред Комитета Совфеда 
по обороне и безопасности 
Франц Клинцевич считает, что 
назрел вопрос отмены морато-
рия на смертную казнь для тер-
рористов. Среди других мер — 
увеличение с пяти до восьми лет 
срок наказания за ложные сооб-
щения по телефону о бомбе, яко-
бы заложенной в общественном 
месте.

В Госдуме обещали масштаб-
ную проверку российского за-
конодательства на предмет до-
статочности мер для профилак-
тики терроризма. Как рассказа-
ла глава комитета по безопа-
сности и противодействию кор-
рупции Ирина Яровая, анализу 
подвергнутся меры по профи-
лактике и упреждению любых 
попыток вовлечения в экстре-
мистскую и террористическую 
деятельность. Кроме того, ни-
жняя палата парламента гото-
вит предложения о расширении 
полномочий правоохранитель-
ных органов (в частности, в Ин-
тернете). Фракция «Справедли-
вой России» обещала настаи-
вать на принятии законопроек-
та, позволяющего спецслужбам 
проводить дополнительные 
проверки граждан, которые бо-
лее двух месяцев находились в 
странах с повышенной терро-
ристической опасностью и по-
сле этого вернулись в Россию. 
Мерой по противодействию 
терроризму может быть при-
знано и дополнительное финан-
сирование силовых органов — 
такие поправки могут быть вне-
сены в бюджет-2016.

Главной темой сов-
местного заседания 
будут вопросы 
национальной
безопасности

Президент Владимир Путин обсудил планы по импортозамещению 
и бизнес-проекты к Универсиаде-2019

Паста да соль
Кира Латухина

О
течественный рынок 
б уд е т  п о л н о с т ь ю 
обеспечен солью, поя-
вится своя томатная 
паста, а также новин-

ка — биоразлагаемые трубки для 
орошения. О вкладе Астраханской 
области в планы по импортозаме-
щению шла речь на встрече прези-
дента с губернатором Александ-
ром Жилкиным. 

«Общая обстановка спокой-
ная, стабильная», — сказал глава 
региона и поделился планами по 
импортозамещению. В следую-
щем году российский потреби-
тельский рынок будет полностью 
обеспечен отечественной солью. 
Завершена модернизация компа-
нии на озере Баскунчак по добыче 
и переработке поваренной соли, 
что дало возможность в этом году 
на 40 процентов увеличить объе-
мы производства. «И, в принципе, 
на следующий год вместе с соль-
илецким солепромыслом они вы-
ходят на полное замещение имен-
но российской солью всего потре-
бительского рынка РФ», — поя-
снил Жилкин.

Строится завод по производст-
ву томатной пасты. «В сезон сле-
дующего года выходим на получе-
ние уже 28 тысяч тонн продукции 
томатной пасты и в январе при-
ступаем к строительству второго 
завода такой же мощности»,—- со-
общил губернатор. «На следую-
щий год будем иметь свою россий-
скую томатную пасту», — добавил 
он.

«Сельхозпроизводитель тоже 
будет обеспечен сбытом?» — уточ-
нил президент. «Да, сбыт абсолю-
тен, — ответил собеседник, подчер-
кнув, что инвесторы — российские. 
— Мы выходим даже на экспорт, 
она будет конкурентоспособной».

Рассказал глава региона и о 
проекте создания свободной про-
мышленной экономической зоны 
на базе судостроительного завода, 
входящего в ОСК, зоны «Лотос». 
Первый резидент в декабре при-
ступает к строительству завода по 
производству трубки для капель-
ного орошения, разработки рос-
сийских ученых. «После заверше-
ния сезона она под воздействием 
влаги растворяется, и нет никако-

го экологического воздействия на 
природу в виде летающих трубок, 
пакетов. Я считаю, что это уни-
кальный проект будет в плане раз-
вития орошения в Российской Фе-
дерации», — подчеркнул Жилкин.

Глава государства поинтере-
совался судьбой кардиологиче-
ского центра. «Центр работает, 
вызывает восхищение у населе-

ния», — ответил собеседник. По 
выражению губернатора, «на 
семь пунктов снизилась смер-
тность» по сердечно-сосудистым 
заболеваниям. Также построены 
диагностический центр и онко-
центр. «У нас было традиционное 
заболевание — туберкулез, пото-
му что мы в такой зоне находим-
ся. В этом году также вышли уже 

на согласованную «дорожную 
карту», то есть снижение реаль-
ное, и работа продолжается», — 
сообщил Жилкин.

Президент поинтересовался, 
какие проблемы губернатор счи-
тает наиболее острыми, и получил 
ответ, что регион пока не вошел в 
«дорожную карту» по детской 
смертности — она выше средне-
российской. При этом строитель-
ство перинатального центра не 
планируется. «Обратились в пра-
вительство для того, чтобы посмо-
треть вариант пристроек к дейст-
вующему современному хороше-
му родильному дому, чтобы обес-
печить совместными усилиями 
установку соответствующего ме-
дицинского оборудования», — со-
общил Жилкин. 

Владимир Путин также провел 
встречу президентом «Группы 

Альянс» Мусой Бажаевым. В Пале-
стине появился «Дом России» — 
многофункциональный комплекс. 
«Бизнес, спорт и музыка», — оха-
рактеризовал этот проект Бажаев. 
Инвестиции — порядка 3 млрд ру-
блей. «Строило Управделами. Мы 
закончили, и можно уже сдавать 
его», — добавил он. Кроме того, Ба-
жаев вспомнил, как во время визи-
та в Красноярск президент гово-
рил, что представителей бизнеса 
нужно привлекать к Универсиа-
де-2019, тогда он решил подарить 
ледовый дворец спорта на 7 тысяч 
мест. «По одной из версий это бу-
дет дублер стадиона открытия», — 
заметил он.

Акцент

 В следующем году россий-
ский потребительский рынок 
будет полностью обеспечен 
отечественной солью

Муса Бажаев представил президен-
ту два макета — уже готового 
к сдаче «Дома России» в Палестине 
и строящегося дворца спорта 
в Красноярске. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев: Отказ от предложения по реструктуризации 
трехмиллиардного долга может привести Украину к дефолту

Три недели на раздумье
Владимир Кузьмин, Манила

П
ремьер-министр Дмитрий 
Медведев ожидает, что в 
течение ближайших трех 

недель российское правительст-
во получит ответ от украинских 
партнеров на предложение по ре-
структуризации трехмиллиар-
дного долга. В противном случае 
Киев рискует получить дефолт.

Инициатива руководства 
России в отношении долга Укра-
ины в размере 3 миллиардов 
долларов доведена как до сведе-
ния Международного валютно-
го фонда, так и до правительства 
в Киеве. Соответствующие кон-
такты между министерствами 
финансов двух стран проведе-
ны, заявил вчера председатель 
правительства России, отвечая 
на вопросы журналистов в Ма-
ниле на саммите АТЭС (Азиат-
ско-Тихоокеанское экономиче-
ское сотрудничество). Как из-
вестно, Москва хочет, чтобы 
Киев в течение следующих трех 
лет ежегодно возвращал по од-
ному миллиарду долларов.

Но для успешной реструкту-
ризации украинского долга необ-
ходимо выполнение двух усло-
вий. «Пора перестать выкаблучи-
ваться по поводу признания су-
веренного характера этого дол-
га», — сказал Медведев. Обяза-
тельство возникло у Украины как 
у государства и средства взяты у 
другого государства, а не у каких-
то коммерческих структур.

Второй существенный для на-
шей страны момент связан с га-
рантиями возврата 3 миллиар-
дов. «Очевидно совершенно, что 
если мы такую реструктуриза-
цию сделаем, мы должны иметь 
гарантии, что нас в какой-то мо-
мент не пошлют подальше», — до-
вольно простым языком пояснил 
премьер. Такую гарантию могли 
бы дать США, ЕС или отдельные 
государства Евросоюза. В качест-
ве альтернативы рассматривает-
ся и вариант с первоклассным ев-
ропейским банком.

— Решение должно быть при-
нято в ближайшие три недели, — 
заявил глава кабмина, добавив, 
что отказ от предложения может 
привести к дефолту.

Никаких дополнительных ус-
ловий по реструктуризации Мо-
сква не выдвигает и, в частности, 
не ждет, что в случае достижения 
соглашения ЕС смягчит санкции 
против России. «Мы никаких ус-
ловий на эту тему не высказыва-
ем», — заверил Дмитрий Медве-
дев. Тем более российское руко-
водство не намерено просить об 
этом европейских партнеров.

Продолжаются переговоры — 
опять же с привлечением ЕС — 
между Москвой и Киевом по по-
воду ассоциации между Украи-
ной и Евросоюзом, но в россий-
ском правительстве не ждут ка-
ких-то положительных итогов. 
«Сейчас эта работа завершается. 
Результат — зеро, ноль», — расска-
зал Дмитрий Медведев, огово-
рившись, что чудеса, конечно, по-
рой случаются. Если чудес не про-
изойдет, то с 1 января 2016 года 
Киев лишится не только плюсов 
от действия зоны свободной тор-
говли в рамках СНГ. Поскольку 

Украина поддержала санкции ЕС 
против России, то ей грозит от-
ветное продовольственное эм-
барго. При этом российский пре-
мьер обратил внимание, что Ук-
раине будет не так и просто найти 
новые рынки сбыта для своих то-
варов: «Эти продукты питания не 
ждут как минимум в одном месте 
— в Евросоюзе». Как известно, ЕС 
ввел квоты на украинские това-
ры. То, как порой в современном 
мире ведутся переговоры по фор-
мированию новых экономиче-
ских и торговых союзов, в России 
вызывает непонимание. «Все, что 
обсуждается, должно соответст-
вовать правилам ВТО, и обсужде-
ние должно быть понятным дру-
гим партнерам», — считает Дмит-
рий Медведев.

Сказать, что именно так про-
исходило в случае с Транстихоо-
кеанским партнерством (ТТП), 
глава российского правительст-
ва не может, но заверил, что в 
России к такой модели сотрудни-

чества относятся совершенно 
спокойно и видят в ней серьез-
ный потенциал. «Нам тоже наме-
кали, что нашу страну хотели бы 
видеть внутри ТТП, но я никаких 
документов не получал и предло-
жений не видел», — заметил 
Дмитрий Медведев.

Два последних дня вопросы со-
трудничества и региональной ин-
теграции в регионе Тихого океана 
как раз активно обсуждались в 
ходе саммита АТЭС, где делега-
цию нашей страны возглавлял 
председатель правительства. И 
хотя на этой площадке в центре 
внимания находятся вопросы эко-
номики, в мире сейчас сложилась 
такая обстановка, что за кулисами 
одной из главных тем стала борьба 
с терроризмом. «В такой ситуации 
нам нужно договариваться, а не 
считать, кому это выгодно, надо 
ли это делать с русскими или этого 
делать нельзя, потому что русские 
себя неправильно ведут», — уверен 
глава кабмина.

Недавно российские власти 
были вынуждены ввести запрет 
на полеты в Египет, после чего 
стали звучать предположения, 
что эта мера может быть расши-
рена и на другие направления. 
«До тех пор пока нет каких-либо 
очевидных проблем, маршруты 
закрываться не должны. Не могу 
исключить, что в какой-то ситу-
ации мы должны будем рассмо-
треть этот вопрос в отношении 
других стран, но надеюсь, что не 
произойдет», - сказал премьер.

Говоря о предстоящих в 2016 
году парламентских выборах, 
Медведев не исключил, что воз-
главит избирательный список 
«Единой России»: «Что касается 
моего участия в выборах, то я 
абсолютно не исключаю, что это 
произойдет, потому что я явля-
юсь председателем партии, и, 
конечно, для меня небезразлич-
но, как партия выступит на вы-
борах в Государственную Думу».

Дмитрий Медведев назвал два 
условия для успешной реструкту-
ризации украинского долга.

ДИСКУССИЯ Татьяна 
Голикова пообщалась 
с членами ОНФ

Счет для всех

Виталий Петров

ВЧЕРА в Подмосковье прошел второй день семинара-со-
вещания ОНФ с сопредседателями региональных штабов 
и руководителей региональных исполкомов. В числе вы-
сокопоставленных гостей пообщаться с «фронтовика-
ми» приехала председатель Счетной палаты Татьяна Го-
ликова. 

Ведомство вполне успешно сотрудничает с ОНФ. На-
пример, недавно их представители договорились о том, 
что будут совместно анализировать мониторинги ОНФ, 
касающиеся бюджетных трат на средства реабилитации 
для инвалидов. Кроме того, СП неоднократно проводила 
проверки по запросам ОНФ и Общественной палаты, в 
том числе Пенсионного фонда. По словам Голиковой, в 
ближайшее время контрольный орган вернется к тем во-
просам, которые не удалось рассмотреть в этом году. 

«Буквально в ав-
густе был запрос о 
необходимости про-
верки ОАО «РЖД» 
по pr-компаниям, 
pr-сопровождению. 
Мы не отложили эту 
тему, просто с уче-
том того плана, ко-

торый был в 2015 году, нам не удалось ее встроить. Одна-
ко сейчас мы формируем план на 2016 год», — пояснила 
руководитель контрольного органа. В связи с этим она 
обратилась к руководству ОНФ, с тем чтобы поставить в 
этот план две или три наиболее актуальные для «фронто-
виков» темы. А РЖД, по всей видимости, проверят в пер-
вом квартале следующего года, и результаты будут обна-
родованы ориентировочно в апреле.

Обсудила Голикова с членами ОНФ и состояние госу-
дарственного внутреннего долга регионов. Главу СП бес-
покоит, что на 1 октября 2015 года он составил 2,172 
триллиона рублей и обозначил четкую тенденцию к ро-
сту. «Регионы, когда планируют бюджеты, в первую оче-
редь должны спланировать погашение и обслуживание 
долга, потому что, если это не будет осуществлено, их 
бюджеты будут находиться в дефолте. Это означает, что 
регион не может платить по своим долгам. И ему уже не 
будут предоставлять никакие заимствования, никакие 
средства на возвратной основе», — рассказала она пред-
ставителям ОНФ в субъектах. 

На семинаре-совещании с новой инициативой высту-
пил и сопредседатель Центрального штаба ОНФ, секре-
тарь Общественной палаты Александр Бречалов. По его 
словам, ОП предлагает создать две новые организации 
по распределению грантов для некоммерческих органи-
заций. Одна из них будет заниматься исключительно 
НКО в селах и отдаленных территориях, второй же пред-
стоит сосредоточиться на федеральных проектах, для ко-
торых поддержка на один год недостаточна и которым 
необходимо пролонгированное финансирование. 

Среди других новационных шагов ОНФ – выпуск се-
рии пособий по выявлению нарушений для народных эк-
спертов с практическими рекомендациями. Первые бро-
шюры касаются способов административного воздейст-
вия на недобросовестные управляющие компании, обна-
ружения опасных участков автомобильных дорог, а так-
же признания домов аварийными.

СП неоднократно 
проводила провер-
ки по запросам ОНФ
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КСТАТИ
Бюро Высшего совета «Единой России» обсудило подготовку к прайме-
риз и кадровую ротацию. Об этом сообщили вчера в пресс-службе пар-
тии. Кроме того, на заседании бюро анализировались вопросы, связан-
ные с подготовкой предстоящего XV съезда ЕР. «Председатель Высшего 
совета Борис Грызлов предложил всем принять участие в обсуждении 
и внести предложения в проект данного положения», — отметили 
в пресс-службе. В бюро, выполняющее роль центрального органа пар-
тии, входят в том числе главы верхней и нижней палат парламента 
Валентина Матвиенко и Сергей Нарышкин, секретарь Генсовета пар-
тии Сергей Неверов, глава фракции «Единая Россия» в Госдуме Влади-
мир Васильев, министр обороны Сергей Шойгу.
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МИНОБОРОНЫ Террористы уже 
не хоронят простых боевиков

Убитых — в ямы

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА вечером начальник Глав-
ного оперативного управления 
Генштаба Андрей Картаполов 
провел очередной брифинг, по-
священный действиям нашей 
авиации в Сирии.

По словам генерала, в соот-
ветствии с указаниями Верхов-
ного главнокомандующего рос-
сийские летчки продолжают на-
носить массированные авиауда-
ры по террористам. Так, 18 ноя-
бря наши пилоты провели вто-
рой массированный налет на 
206 объектов боевиков.

Андрей Картаполов уточнил, 
что 16 крылатыми ракетами воз-
душного базирования большой 
дальности было уничтожено 
семь особо важных объектов 
террористов в провинциях Алеп-
по и Идлиб. Дальняя бомбарди-
ровочная авиация также порази-
ла в провинциях Ракка и Дейр-
эз-Зор 12 объектов вооружен-
ных формирований запрещен-
ной в России террористической 
организации ИГИЛ. 

А наши бомбардировщики и 
штурмовики, базирующиеся в 
Сирии, выполнили сто боевых 
вылетов и уничтожили 190 объ-
ектов бандформирований.

По данным Генштаба, терро-
ристам нанесен значительный 
урон в живой силе.  Андрей Кар-
таполов сказал, что в связи с 
большими потерями и невоз-
можностью проводить захороне-
ние по канонам ислама, полевые 
командиры решили сваливать 
тела простых боевиков в канали-
зационные ямы. 

Чтобы скрыть истинные поте-
ри убитых и раненых бандитов 
эвакуируют в темное время су-
ток. «Установлено, что боевику с 
позывным «Абу Обейда» постав-
лена задача скрытно вывезти 
трупы из южных пригородов 
Алеппо в район населенного пун-

кта Хан-эль-Асаль», — сообщил 
генерал.

Он также заявил, что боевики 
признали ликвидацию в резуль-
тате ракетно-бомбовых ударов 
российской авиации полевых 
командиров Абу Нурлбагаси, 
Муххамеда ибн Хайрата, Аль-
Окаба, действовавших в районе 
Алеппо. «Поступила информа-
ция о том, что в ночь на 18 ноя-
бря членами бандформирования 
«Шам Талибан» был организо-
ван вывоз тела своего командира 
Ахмада Зияя, уничтоженного в 
районе горы Джубб-эль-Ахмар. 
Остальные бандгруппы, дейст-
вующие в этом районе, срочно 
запросили подкрепление ввиду 
больших потерь в живой силе», — 
поделился с журналистами ин-
формацией представитель рос-
сийского Генштаба. 

Он добавил, что по заявлению 
лидеров бандформирований, 
действующих в провинции Ид-
либ, после попадания россий-
ской крылатой ракеты в объект 
террористов в районе населен-
ного пункта Джузеф, боевики 
имеют большие потери.

— В результате понесенных 
потерь полностью нарушено 
управление бандформирования-
ми, действующими в провинции 
Хомс, — сказал генерал Картапо-
лов. — Нами зафиксированы слу-
чаи отказа от выполнения по-
ставленных задач. Так, боевики 
полевого командира Абу Масъа-
ба ас-Сури из состава группи-
ровки «Джабхат ан-Нусра» не 
выполнили задачи по уничтоже-
нию подразделений вооружен-
ных сил Сирии в районе населен-
ного пункта Дейр-Ханна. А поле-
вой командир с позывным «Абу 
Хусан» нарушил приказ руко-
водства и отказался выдвинуть-
ся со своей группой в район на-
селенного пункта Телль-Биса 
провинции Хомс.

Генерал рассказал, что вчера 
утром ВВС России произвели по 
террористам третий массиро-
ванный авиаудар. Экипажи стра-
тегических ракетоносцев Ту-
95МС осуществили пуски 12 
крылатых ракет по объектам 
ИГИЛ в провинциях Алеппо и 
Идлиб.  А эскадрилья дальних 
бомбардировщиков Ту-22М3 в 
провинциях Ракка и Дэйр-эз-Зор 
нанесла сосредоточенный удар 
по штаб-квартире и командному 
пункту боевиков, их складам, 
мастерской по ремонту миноме-
тов, заводу, где террористы изо-
тавливали взрывчатые вещест-
ва, а также трем крупным нефте-
перерабатывающим комплек-
сам и станции перекачки нефти. 

Деньги — net

Однако регулярное 
одалживание денег под 
проценты требует от 

физлиц регистрации в качестве 
индивидуального предпринима-
теля. За нарушение этой нормы 
полагаются штрафы.

Площадки, занимающиеся 
P2P-кредитованием, могут рабо-
тать и по другой схеме — с фор-
мальной выдачей займа через 
микрофинансовую организа-
цию, переуступающей долг физ-
лицу, которое в этом случае уже 
номинально не будет являться 
кредитором. Проблема в том, что 
микрофинансисты могут переда-
вать данные о займе в бюро кре-
дитных историй, а физлица — нет. 
Поэтому даже успешное погаше-
ние долга в этом случае не будет 
официально зафиксировано, и 
заемщик подпортит свою кре-
дитную репутацию просрочкой.

С общей непрозрачностью 
схемы, а также невозможностью 
правильно оценить риски заем-
щика и связаны основные риски 
такого рода кредитования. «Поэ-
тому если деятельность примет 
угрожающий характер, то у регу-
лятора есть все возможности по 
ее запрещению», — считает вице-
президент Ассоциации регио-
нальных банков Олег Иванов. По 
его словам, рынок P2P-кредито-
вания в России еще очень ма-
ленький и серьезных проблем по 
части финансовой стабильности 
пока не представляет. Для срав-
нения, в США крупнейшая по-
добная платформа выдала в 2015 
году кредитов на сумму около 2 
миллиардов долларов.

С другой стороны, параллель-
ный банкинг в России в нынеш-
ней экономической ситуации об-
речен на развитие. Банки ужесто-
чили требования к заемщикам, и 
часть из них после отказа в займе 
перетечет в те же микрофинансо-
вые организации, предлагающие 
деньги по гораздо более высокой 
процентной ставке.

Но взрывного развития в бли-
жайшие годы ни микрофинансо-
вые организации, ни ломбарды, 
ни кредитные кооперативы, ни 
P2P-кредитование не получат, 
считает старший научный со-
трудник лаборатории структур-
ных исследований института 
прикладных экономических ис-
следований РАНХиГС при прези-
денте РФ Михаил Хромов. Из-за 
снижения реальных доходов на-
селения, которые, по данным 
Росстата, в октябре упали уже на 
5,6 процента, уменьшился и об-
щий спрос на кредитование.

Пока еще не огромный сектор 
параллельного банкинга в Рос-
сии развивать все-таки нужно, но 
под наблюдением, считают в ЦБ. 
По оценке Михаила Мамуты, сей-
час его величина не превышает 
10 процентов ВВП — в шесть раз 
ниже, чем в развитых экономи-
ках. «Это хорошо, потому что у 
нас меньше рисков здесь, но если 
говорить о развитости финансо-
вых рынков, то это тоже обрат-
ная сторона медали — это значит, 
что они развиты слабее», — уве-
рен Михаил Мамута.

«Решение об использо-
вании такой обуви мож-
но принимать исключи-

тельно по заключению врача-ор-
топеда. Технический регламент 
запрещает использование марки-
ровок «ортопедическая» или 
«экологически чистая» или иных 
указаний без соответствующего 
подтверждения. Производители 
нескольких торговых марок это 
требование нарушили», — сказала 
Елена Саратцева.

Таким образом только шесть 
торговых марок детских кожаных 
сандалий малодетской и дошколь-
ной группы продемонстрировали 
высокое качество. И только одно-
му из производителей будет вру-
чен российский Знак качества. 
Кому именно — можно узнать на 
сайте этой организации. Еще один 
претендент на его обладание про-
ходит сейчас масштабную про-
верку, которая должна подтвер-
дить в том числе и тот факт, что об-
увь производится в России и из 
отечественных материалов. Вла-
дельцем Знака качества может 
стать только производитель, ра-
ботающий на территории России 
и если большую часть составля-
ющих для своего изделия он 
приобретает в нашей стране. 

«Вся информация о выяв-
ленных нарушениях с прило-
женными протоколами испыта-
ний уже направлена в Роспотреб-
надзор, который будет прини-
мать решение в отношении 
нарушителей», — сказал 
Максим Протасов.

П о  с л о в а м 
статс-секрета-
ря — заместителя 
министра про-
мышленности и 
торговли России 
Виктора Евтухо-
ва, основная задача 
Роскачества — повы-
шение качества россий-
ских товаров, создание 
рыночного инструмента 

поддержки лучших отечествен-
ных производителей.

«Мы надеемся, что открытые 
для всех результаты исследований 
качества товаров создадут более 
здоровые рыночные условия. Мы 
ожидаем, что деятельность Рос-
сийской системы качества как по-
требительского навигатора в рын-
ке товаров окажет системное вли-
яние на все этапы движения про-
дукции от производителя к потре-
бителю», — сказал он. 

Также он отметил, что в систе-
ме Роскачества будут разработа-
ны принципиально новые жест-
кие стандарты на товары народно-
го потребления. Сейчас уже разра-
ботано 18 стандартов для товаров 
текстильной промышленности, в 
том числе детской одежды и об-
уви, и для продуктов питания: 
подсолнечного и сливочного ма-
сла, майонеза. К 2020 году число 
стандартов увеличится до восьми-
десяти. Также он обратил внима-
ние на то, что исследования, про-
водимые Роскачеством, выявили 
нехватку оснащенных лаборато-
рий и квалифицированного персо-

нала. «Мы надеемся, что 
спрос на высококвали-
фицированные лабо-
раторные испытания 
изменит эту ситуа-
цию», — сказал Вик-

тор Евтухов. 

«Платон» и истина

Для фиксации правона-
рушений на всей феде-
ральной дорожной сети 

достаточно и мобильного контр-
оля, который ее полностью охва-
тывает. В отношении любого пе-
ревозчика, нарушившего данную 
норму КоАП, в случае его выявле-
ния средствами фото- и видео-
фиксации будет выписан штраф.

РАИЛЬ, Г. ВОЛГОГРАД: Не могу найти 
информацию по сумме штрафа, 
нет нормативного документа, 
где это прописано. Как узнать, на 
каком основании выписываются 
штрафы в тысячу рублей?
ДМИТРИЙ ПРОНЧАТОВ: Штрафные сан-
кции в размере 1 тысячи рублей 
не  предусмотрены статьей 
12.21.3 КоАП. Сейчас там уста-
новлены штрафы в 5 тысяч ру-
блей для физлиц, 40 тысяч ру-
блей для индивидуальных пред-
принимателей и 450 тысяч ру-
блей для юрлиц. Росавтодор и де-
путаты Госдумы работают над 
либерализацией статьи, предус-
матривающей линейную шкалу 
штрафов для юрлиц и физлиц в 
размере 150 тысяч рублей. 

Один из главных принципов 
работы системы взимания «Пла-

тон» — максимально исключить 
человеческий фактор. Выявление 
фактов нарушений правил опла-
ты проезда автомобилей массой 
свыше 12 тонн по федеральным 
трассам осуществляется исклю-
чительно в режиме автоматиче-
ской фотофиксации. Сотрудники 
ГИБДД или других ведомств не 
могут останавливать по этой 
причине водителей на дороге и 
проверять факт оплаты проезда в 
системе «Платон», а также взи-
мать на месте какие-то штрафы.

РГ: После штрафов самые частые 
вопросы: сайт не работает, не-
возможно ни зарегистрировать-
ся, ни проверить данные в лич-
ном кабинете. Можно ли выез-
жать в рейс без регистрации или 
подтверждения оплаты? 

ДМИТРИЙ ПРОНЧАТОВ: После подачи 
заявки на регистрацию требует-
ся несколько дней на верифика-
цию пользователя в системе. Те, 
кто подавал заявку на регистра-
цию, 10 ноября уже должны быть 
зарегистрированы в системе, 
если этого не произошло, то надо 
обратиться к оператору колл-
центра либо лично обратившись 
в Центр информационной под-
держки пользователей в регионе. 

Сейчас перебоев в работе сайта 
оператор системы «Платон» не 
фиксирует. Однако 16 ноября на 
его работу повлияла хакерская 
DDoS-атака, которая затруднила 
доступ пользователей как на сам 
ресурс, так и в личные кабинеты.

Учитывая ситуацию, было 
принято решение запустить меха-
низм оформления в упрощенном 
режиме разовых маршрутных 
карт с указанием минимального 
количества данных о владельце и 
его транспортом средстве. То есть 
пользователь может оформить 
разовую маршрутную карту и 
оплатить в течение суток в любом 
ЦИПП или через Интернет на сай-
те «Платон». Услуга позволяет в 
течение 5 минут оформить про-
ездной документ. 

Система взимания платы «Платон» 
работает в штатном режиме.Акцент

 В полномочия ГИБДД  
не входит проверка оплаты 
проезда в системе «Платон»

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/181

ВНУТРЕННИЙ РЕДАКТОР
МИРОВЫЕ и российские СМИ рассказали о страшной 
парижской трагедии. В большинстве своем (я сужу по со-
общениям ведущих газет и информагентств, по кадрам 
новостных телерепортажей) рассказали с ужасом, бо-
лью, сочувствием семьям погибших людей, тревогой за 
будущее той цивилизации, к которой принадлежит и 
Россия. По инерции хочется написать — «рассказали во 
всех подробностях». Но нет, не во всех. Репортеры отка-
зались от показа изуродованных трупов, оторванных ко-
нечностей, не позволили себе бестактных интервью с 
родственниками жертв террора. 

 Не могу в связи с этим не вспомнить, как на конферен-
ции «СМИ и антитеррор», в которой однажды довелось 
мне участвовать, кто-то из выступавших поделился но-
вым пониманием журналистского подвига. Дескать, по-
двиг уже не в том, чтобы ради нескольких строчек в газете 
или трех-четырех выразительных телекадров лезть под 
пули, проникать туда, куда подчас не проникает даже 
спецназ. А в чем же? В добровольном самоограничении. 
Как выразился оратор: «Не показать — иногда больший по-

двиг, чем показать». 
Невольно подума-
лось: как же велика 
тяга наших мастеров 
телеэкрана к правде 
жизни, если ее непо-
каз по велению вну-
треннего редактора 
равняется подвигу. 

Впрочем, оставим 
иронию, к ней при-
шлось здесь прибег-
нуть только за тем, 

чтобы в разговоре об информационной составляющей ан-
титеррора — а к этому разговору мировая реальность дает 
все новые и новые трагические поводы — снять излишнюю 
высокопарность. Тема та же: терроризм и свобода слова. 
Что можно и что нельзя выносить на телеэкран? Не прев-
ращаются ли репортеры в информационный спецназ? Где 
границы допустимого в освещении чрезвычайных собы-
тий и кто вправе эти границы определять — власть или 
само журналистское сообщество? 

Сразу отметим: взгляд журналистов на современный 
терроризм и на его природу стал более многомерным, ди-
алектичным. Скажем, стало понятно, что терроризм име-
ет глубокую финансовую подоплеку, что запрещенный в 
России ИГИЛ — это не просто радикальный ислам, это пре-
жде всего криминальная торговля нефтью и оружием. А 
религиозные или политические мотивы — это пускание 
пыли в глаза. Кому? Тем, кого призывают под знамена ра-
дикального ислама. Или тем, кого зовут на политические 
баррикады. Чтобы они не понимали, ради чего гибнут, во 
имя каких интересов жертвуют собой. Сегодняшние бен 
ладены берут на свое вооружение тягу чем-то ущемлен-
ных людей к справедливости, созданию иного миропоряд-
ка. Терроризм — это еще и агрессивный, убийственный от-
клик на несовершенство мира, крайний способ протеста 
против несправедливого порядка вещей. Хотя и тут не все 
так просто. Выросло целое поколение террористов, иду-
щих на смерть вовсе не для того, чтоб прокормить своих 
родных и близких. 

Подобных подступов к теме, сегодня ставшей остроак-
туальной, мировые и российские СМИ совершили уже не-
мало. Считать ли все это пропагандистским сопровожде-
нием борьбы с терроризмом, я не знаю. Из экономии па-
фоса сказал бы так: информационная профилактика. Ме-
диасообщество (я далее буду говорить о российском) ста-
ло более серьезно, взвешенно и ответственно подходить к 
освещению трагических происшествий. После теракта на 
Дубровке руководители ведущих СМИ, объединившись в 
Индустриальный комитет, подписали Антитеррористиче-
скую конвенцию — свод этических самоограничений. Эта 
конвенция действует. В ней — бесспорные постулаты. 
Нельзя показывать нечто такое, что может вооружить 
террористов, и без того вооруженных до зубов, еще и све-
дениями о планах спецслужб. Нельзя давать сообщения, 
способные усугубить положение заложников. Нельзя 
брать интервью у террористов. Нельзя сеять панику. Нель-
зя тиражировать слухи, обнародовать непроверенные 
факты. Все правильно. Недостает, на мой взгляд, важной 
вещи: ответственность прессы за информацию о чрезвы-
чайных событиях не увязана с ответственностью власти, 
предоставляющей эту информацию. Вполне допускаю, 
что для успеха операции оперативный штаб может вбра-
сывать сообщения, 
сбивающие террори-
стов с толку (они 
ведь тоже смотрят 
телевизор, слушают 
радио). Но убежден: 
к такого рода «утеч-
кам»  прессе следует 
относиться с боль-
шой осторожностью. 
Потому что ее адре-
сат — не захватившая 
заложников банда 
головорезов, а обще-
ство, дезинформиро-
вать которое нельзя 
даже из самых бла-
гих побуждений. Я 
это все к тому, что 
грань между «можно» и «нельзя» в освещении прессой по-
добных событий трудно прочертить раз и навсегда. Ни за-
кон о СМИ, ни закон о борьбе терроризмом не могут ис-
черпывающе регламентировать работу репортеров. Толь-
ко корпоративные договоренности и добровольные эти-
ческие самоограничения способны сделать это.   

Франция до сих пор в шоке после трагедии. Француз-
ские СМИ обращаются к очевидцам, уточняют число по-
страдавших, публикуют интервью с руководителями пра-
воохранительных органов, проводят собственные рассле-
дования, обращаются к специалистам. Репортажи уступи-
ли место комментариям и аналитическим статьям. Это 
уже второй в нынешнем году теракт в Париже (точнее, на 
этот раз серия терактов). Но, кажется, впервые, коммен-
тируя происшедшее, журналисты не предъявляют претен-
зий к властям. Дежурная риторика (куда смотрели спец-
службы) сошла на нет. Явилось понимание, что мир, где 
столько кричащих противоречий, не застрахован от чрез-
вычайных происшествий; терроризм угрожает всему ми-
ровому сообществу.  Недоверие к словам и действиям вла-
стей, какую бы страну они ни представляли, в подобных 
случаях бывает подчас обоснованным, но никогда — про-
дуктивным. В чрезвычайных ситуациях оппонировать го-
сударству (а только оно с его силовыми подразделениями 
способно если не предотвратить террористическую ата-
ку, то подавить ее) — себе дороже.

Терроризм — это 
еще и агрессивный, 
убийственный 
отклик на несовер-
шенство мира

В чрезвычайных 
ситуациях оппони-
ровать государству 
(а только оно спо-
собно подавить 
террористическую 
атаку) — себе 
дороже

Обманули бренды

1

1 1

В 2016 году банки 
снизят проценты 
по потребительским 
кредитам — подробности 
узнайте на сайте
www.rg.ru/art/1188768

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель

P2P-КРЕДИТОВАНИЕ: 
ОСНОВНЫЕ РИСКИ

Во-первых, из-за отсутствия традици-

онного посредника, например, банка, 

существует предсказуемая опа-

сность — риск невозврата кредита.

Во-вторых, рынок заполнен непро-

фессионалами, обмануть которых го-

раздо легче, чем опытных финанси-

стов.

В-третьих, из-за высоких издержек на 

взыскание просроченного долга за-

держка выплаты часто оборачивается 

полной потерей денег.
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ИНИЦИАТИВА Науке напишут 
новый закон

Изобретать 
по-новому

Татьяна Замахина

ЗА ТРИ года рынок инновацион-
ных товаров, работ и услуг в 
стране вырос почти в три раза, 
но все же экономика переходит 
на «новые рельсы» недостаточ-
ными темпами. Признав это, 
председатель Государственной 
Думы Сергей Нарышкин пред-
ложил обсудить возможность 
разработки нового базового за-
кона о научной, научно-техни-
ческой и инновационной дея-
тельности в России. Успехи и 
проблемы в этой сфере обсужда-
ли участники заседания рабочей 
группы по инновационным за-
конодательным инициативам.

Глава нижней палаты отме-
тил, что в публикациях СМИ от-
носительно инновационной по-
литики, как правило, больше 
критики, чем похвалы. «И мы 
тоже не можем сказать, что ди-
версификация российской эко-
номики идет достаточными тем-
пами, но успехи и достижения 
тоже есть», — сказал он. Так, с 
2011 по 2014 годы общий объем 
так называемых инновацион-
ных товаров, работ и услуг вы-
рос почти втрое и превысил об-
щий объем 3,5 триллиона ру-
блей.  В связи с этим Нарышкин 

предложил экспертам обсудить 
возможность разработки нового 
базового закона о научной, на-
учно-технической и инноваци-
онной деятельности.

Первый замминистра обра-
зования и науки Наталья Треть-
як пояснила, что действующий 
закон о науке был принят пра-
ктически 20 лет назад и за это 
время превратился в бессистем-
ный правовой акт. По ее словам, 
эксперты отмечают несовер-
шенство понятийного аппарата, 
несоответствие международ-
ным стандартам. В итоге возни-
кают проблемы в интеграции 
российской науки в междуна-
родное пространство. Новый ба-
зовый закон помог бы создать 
комфортные условия для науч-
ного творчества и развития на-
учного потенциала молодых 
ученых, установить понятные и 
прозрачные принципы научной 
карьеры, основанные на репута-
ции ученого. В результате необ-
ходимо сформировать конку-
рентную систему поддержки на-
уки, сформировать современ-
ные инструменты научной ком-
муникации с бизнесом. Неслу-
чайно не только наука, но и биз-
нес заинтересованы в разработ-
ке нового федерального закона.

Деловой завтрак

Сергей Сергеевич Кравцов
Руководитель Федеральной службы по надзору в сфере 
образования и науки

СВОИ ВОПРОСЫ СЕРГЕЮ СЕРГЕЕВИЧУ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В ПОНЕДЕЛЬНИК, 23 НОЯБРЯ, С 10.00 

ДО 11.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (звонки бес-
платные из всех регионов России) или уже сейчас по электронной по-
чте: zavtrak@rg.ru. А также по факсу 8-499-257-58-92. 

Боевику с позыв-
ным «Абу Обейда» 
приказали скрытно 
вывезти трупы 
из южных пригоро-
дов Алеппо в район 
населенного пункта 
Хан-эль-Асаль

Качественную обувь 
для детей днем 
с огнем не сыщешь.
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ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ
Свои вопросы, возникшие в связи с введением новой системы взимания 
платы с большегрузов за проезд по федеральным трассам «Платон», вы 
можете задавать по телефону (бесплатно из всех регионов) в пятницу, 
20 ноября, с 10.00 до 11.00 по московскому времени или уже сейчас по 
электронной почте: zavtrak@rg.ru, а также по факсу: 8-499-257-58-92.
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ДОКУМЕНТ У одаренных детей 
появятся наставники

Тьютор для гения

Ирина Ивойлова

ПОДПИСАНО постановление 
правительства о поддержке ода-
ренных детей. Все школы в бли-
жайшее время должны пересмо-
треть свою работу с ними. 

Если в классе есть ученики, 
которые победили в олимпиа-
дах, других интеллектуальных, 
творческих, спортивных кон-
курсах, вся информация о них 
должна быть собрана в школе 
для составления портфолио та-
ких детей.  

Что дальше? К этим ученикам 
могут быть приставлены тьюто-
ры или тренеры. Талантливым 
ученикам разрешат заниматься 
по индивидуальным планам и 
программам.  Такая работа во 
многих продвинутых рейтинго-
вых школах ведется, но обычно 
все зависит от того, насколько в 
этом заинтересован учитель. 
Сейчас это станет обязанностью 
всех школ.  

Для того чтобы помочь педа-
гогам, составят типовые про-
граммы для одаренных учени-
ков. Скорее всего они станут ос-
новой, примером для более де-
тальных  программ, которые в 
свою очередь может предложить 
школа.  

В математической москов-
ской школе № 57, например, 
практически у каждого учителя 
есть авторская программа.  Дав-
но ведется индивидуальная ра-
бота с одаренными школьника-
ми в белгородском лицее № 38, и 
некоторые выпускники этого 
лицея стали блестящими студен-
тами мехмата МГУ.  

Преподаватель математики 

Валентина Арсентьевна Лычева, 
которая учила некоторых  та-
лантливых студентов, делала 
упор не на школьную програм-
му, а на дополнительные заня-
тия. Ученики приходили к ней 
домой и часами решали задачки, 
которые она им подбирала 
опять-таки далеко за пределами 
школьного материала. То, что 
раньше было личной инициати-
вой педагогов, сейчас станет ча-
стью их работы. 

Документом определено, что 
в программах работы с одарен-
ными детьми станут использо-
ваться и дистанционные техно-
логии. Например, для консуль-
таций с  вузовскими педагогами 
или лучшими учителями России. 
Еще одно важное уточнение: 
одаренным гарантировали со-
провождение психолога.

До 27 ноября 2015 года Ми-
нистерство образования и нау-
ки должно подготовить пере-
чень мероприятий:  олимпиад, 
творческих конкурсов, других 
состязаний , которые будут учи-
тываться при составлении спи-
ска одаренных учеников. 

Затем данные обо всех побе-
дителях и призерах будут собра-
ны из школ и к августу должны 
появиться на специальном ин-
формационном ресурсе. Каким 
он будет, решат минобрнауки и 
минкомсвязь. 

Конечно, одаренность не ог-
раничивается рамками олимпи-
ад. Есть гениальные дети, кото-
рые не участвуют в них или не 
становятся первыми. Наверное, 
школам надо будет учитывать и 
этот момент, не оставляя без 
внимания таких учеников.

ПЕРЕПЕЧАТКА  Профсоюз 
просит вмешаться 
следователей

Гранитная 
волокита

Ирина Мансурова

ПРОФСОЮЗНЫЙ лидер крупнейшего российского ком-
бината по производству нерудной продукции просит взять 
под особый контроль затянувшееся расследование дея-
тельности бывшего владельца «Павловскгранита» Сергея 
Пойманова. Вот о чем речь.

Трудное нерудное
Новыми обстоятельствами обрастает уголовное дело, 

возбужденное Следственным управлением СК РФ по Во-
ронежской области по факту вывода прибыли с некогда 
крупнейшего в России комбината по производству неруд-
ной продукции — ОАО «Павловскгранит». 

Не рассчитывая на то, что возбужденное более 3 лет на-
зад уголовное дело будет доведено до конца, лидер профсо-
юзной организации Вера Бохан обратилась к руководству 
Следственного комитета РФ с просьбой «обеспечить объ-
ективность расследования уголовного дела и не допустить 
возможности виновным лицам за счет административного 
или иного ресурса избежать ответственности за совершен-
ное преступление».

Еще в 90-е годы сотрудники комбината получили акции 
в период акционирования предприятия. Предполагалось, 
что ценные бумаги позволят получать дивиденды от дея-
тельности предприятия, либо доход в случае их продажи. В 
реальности же миноритарные акционеры ОАО оказались 
обманутыми, не получив в итоге ничего. В профсоюзе уве-
рены, что к этому привели злоупотребления со стороны 
экс-депутата Воронежской областной думы Сергея Пой-
манова, ранее владевшего предприятием.

Отжать и выжать
История эта берет свое начало в августе 2008 года, ког-

да Сергей Пойманов получил в Сбербанке кредит в разме-
ре 5,1 млрд рублей, направив полученные средства не на 
нужды предприятия, а на выкуп контрольного пакета ак-
ций у своего партнера по бизнесу с целью получения еди-
ноличного контроля над предприятием. При этом поручи-
телем по собственным обязательствам Сергей Пойманов 
сделал ОАО «Павловскгранит». 

В феврале 2010 
года должник пере-
стал обслуживать 
кредит, в связи с чем 
Сбербанк предъявил 
многомиллиардные 
претензии к пред-
приятию.

Позднее выясни-
лось, что еще до того, 
как произошла прос-
рочка по кредиту 
Пойманов вывел с 
предприятия при-
быль через цепочку 
подконтрольных ему компаний, после чего «выжатое» 
предприятие утратило финансовую возможность произ-
водить выплаты по кредиту, в то время как сам экс-депутат 
продолжал получать сверхприбыли от деятельности ОАО 
«Павловскгранит». Это не могло остаться без внимания 
следственных органов, и уже в апреле 2012 года Следст-
венный комитет по Воронежской области возбудил уго-
ловное дело по факту реализации по заниженной стоимо-
сти продукции предприятия.

В рамках расследования было установлено, что в пери-
од, когда комбинат находился под контролем Пойманова, 
бывший депутат, а по совместительству бизнесмен, отпу-
скал продукцию предприятия на 30—40 процентов дешев-
ле рыночной стоимости, реализуя ее через цепочку под-
ставных компаний и получая на выходе не облагаемую на-
логами прибыль. Установленный следствием размер ущер-
ба, причиненного акционерам предприятия, его кредито-
рам и бюджету Российской Федерации только за 7 месяцев 
2011 года превысил 1 млрд рублей. 

Кроме того, в ходе расследования дела были получены 
показания бывшего генерального директора предприятия, 
который подтвердил следствию причастность Пойманова 
к совершенному преступлению. 

Несмотря на это, расследование уголовного дела неод-
нократно приостанавливалось, а после и вовсе было изъя-
то из следственного управления по Воронежской области 
и передано в Центральный аппарат Следственного коми-
тета РФ. В мае 2015 года расследование уголовного дела 
возобновили.

Закатать дело в бетон
Казалось бы, теперь-то уж точно опытные столичные 

следователи разберутся в нюансах дела и установят винов-
ника. Однако, возобновив расследование уголовного дела, 
следователь Скирденко вместо того, чтобы устанавливать 
и опрашивать руководителей подконтрольных Сергею 
Пойманову компаний, через которые выводились денеж-
ные средства с ОАО «Павловскгранит», принялся выя-
снять обстоятельства, касающиеся обращения взыскания 
на акции предприятия, ранее заложенные Сергеем Пойма-
новым в обеспечение кредитных обязательств. Тут стоит 
напомнить, что именно эта процедура была предметом 
расследования целой кипы уголовных дел, которые ранее 
возбуждали по заявлениям самого Сергея Пойманова. По-
чему-то следователя Скирденко не остановил тот факт, что 
правосудие уже признало законность действий кредитора. 
И вместо того, чтобы расследовать преступную деятель-
ность Пойманова, он стал заниматься выяснением обстоя-
тельств, не относящимся к предмету расследования. И, ко-
нечно же, в первую очередь, следствие сразу же заинтере-
совалось теми персонами, с кем у Пойманова были личные 
счеты. 

Вообще в этом деле много удивительных вещей, не 
укладывающихся в представления о законности. Так, на-
пример, совсем недавно в СМИ появились документы, не-
давно изъятые следователем Скирденко в рамках рассле-
дуемого им дела. По сути, в интересах экс-депутата были 
разглашены сведения, составляющие тайну следствия.

Не менее странным может показаться и то, что одни и 
те же лица осуществляют оперативное сопровождение 
расследования уголовных дел — как возбужденных по заяв-
лениям Пойманова в отношении его конкурентов, так и 
возбужденных в отношении преступной деятельности са-
мого экс-депутата... 

Еще одна странность связана с уголовным делом, воз-
бужденным в отношении экс-депутата по факту реализа-
ции имущества ООО «Павловскгранит-Бетон» по зани-
женной стоимости, расследованием которого занимается 
Следственный комитет по Воронежской области. И здесь 
несмотря на наличие судебного решения, обязывающего 
следственные органы передать дело в суд до 1 сентября 
этого года, до настоящего момента материалы уголовного 
дела в суд не поступили.

При таких обстоятельствах обращение руководителя 
профсоюзной организации к главе Следственного комите-
та не кажется странным: речь идет о расследовании уго-
ловных дел, затрагивающих интересы хоть и бывшего, но 
по-прежнему обладающего административным ресурсом 
депутата...

ОБРАЗОВАНИЕ В Самаре наградили победителей российской 
национальной премии «Студент года-2015»

Молодость и мысль
Ирина Чечурина, Самара

С
амую представительную 
команду во всех номина-
циях заявила Самарская 

область — к участию в конкурсе 
был допущен 41 человек. 

Всего за престижную награду 
боролись 420 студентов-очников 
— специалисты, бакалавры, маги-
стры — из 52 областей и республик 
страны. Чтобы попасть в финал, 
соискателям предстояло пройти 
отборочные этапы в своих регио-
нах и выдержать испытания все-
российского заочного тура. В фи-
нале встретились самые талан-
тливые и предприимчивые, до-
стигшие успехов в разных сферах 
деятельности.  Примечательно, 
что самая острая борьба за награ-
ду развернулась в номинации 
«Интеллект года». Наряду с рос-
сиянами в конкурсе принимали 
участие и иностранные студенты, 
которых становится все больше в 
столичных и региональных вузах. 

Имя обладателя Гран-при 
«Студент года-2015» в рамках се-
анса видеосвязи с самарским 
спорткомплексом «МТЛ Арена» 
объявил министр образования и 
науки РФ Дмитрий Ливанов. Им 
стал третьекурсник из Гатчины 
Ленинградской области Валентин 
Бойцов, набравший максималь-
ное количество баллов за дости-
жения в учебе, научно-исследова-
тельской, общественной деятель-
ности и за собственный проект. 

« Победитель получит возмож-
ность в течение года принимать 
участие в работе Совета по делам 
молодежи при Минобрнауки Рос-
сии и помимо этого — специаль-
ный грант на обучение в любом 
университете мира. Надеюсь, это 
будет российский вуз», — выразил 
надежду министр.  Лучший сту-
дент заверил, что планирует про-
должить свое образование на ро-
дине: «Никаких других вариантов 
у меня не было и не будет».

Стоит отметить, что чествова-
ние лучших молодых умов прош-
ло в рамках II Общероссийского 
форума «Россия студенческая». 
Его организаторами выступили 
Российский союз молодежи и Ас-
социация студентов и студенче-
ских объединений России при 
поддержке Министерства образо-

вания и науки РФ, а также прави-
тельства Самарской области.

Эстафетную палочку от Каза-
ни, где в 2014 году прошел первый 
студенческий форум, Самара при-
няла не случайно. 

— Самарская область зареко-
мендовала себя как регион, умею-
щий проводить масштабные ме-
роприятия на высоком уровне, — 
отметил председатель Российско-
го союза молодежи Павел Красно-
руцкий. 

По словам главы Росмолодежи, 
область на высочайшем уровне 
провела прошлогодний всерос-
сийский фестиваль «Студвесна» в 
Тольятти, собравший более 2500 
участников из разных регионов. И 
вот Самара вновь становится сту-
денческим центром страны.

II Форум российского студен-
чества собрал около 1000 делега-
тов, а также гостей из стран СНГ, 
Европы, Азии и Африки. Делега-
цию Сирийской Арабской Респу-
блики возглавлял председатель 
союза революционной молодежи 
Сирии, председатель комитета по 
делам молодежи народного совета 
Аббуд Маэн.

— Форум дал нам возможность 
встретиться со студентами из раз-
ных городов России, — сказал он. — 
Это люди образованные, умные и 
активные. Что замечательно, так 
как именно молодежь определяет 
будущее страны. Мы благодарим 
российский народ, правительство 
страны и президента Владимира 
Путина за поддержку Сирии.

 — То, что представители Сирии 
сегодня здесь с нами, очень о мно-

гом говорит. В условиях сложной 
геополитической ситуации этот 
визит свидетельствует о том, что 
только вместе мы можем сделать 
мир таким, чтобы у каждого жите-
ля планеты была уверенность в за-
втрашнем дне, — подчеркнул гу-
бернатор Самарской области Ни-
колай Меркушкин. 

 Впрочем, главной темой фору-
ма стала все же не политика, а об-
разование. Участники делового 
симпозиума разделились на во-
семь тематических «аудиторий», 
в каждой из которых прошли свои 
мастер-классы, презентации сту-
денческих работ и практические 
занятия. Молодежь вместе с эк-
спертами по различным направ-
лениям и представителями рек-
торского сообщества обсуждала 
проблемы, волнующие студентов, 
и пути их решения.

Одним из «ключевых» спике-
ров форума стал руководитель Фе-
деральной службы по надзору в 
сфере образования Сергей Крав-
цов, который встретился с делега-
тами, работающими по направле-
ниям «Корпус общественных на-

блюдателей», «Компетенции», 
«Студенческое самоуправление». 
Общение прошло в формате жи-
вой дискуссии. Многочисленные 
вопросы от студентов различных 
вузов касались самых актуальных 
и спорных моментов оценки каче-
ства образования: примеры ЕГЭ в 
сети Интернет, попытки списыва-
ния и фальсификации результатов 
сдачи экзаменов, частные случаи 
из практики вчерашних абитури-
ентов. А главной темой обсужде-
ния стал механизм работы обще-
ственных наблюдателей на пун-
ктах сдачи ЕГЭ, что реально влия-
ет на прозрачность и объектив-
ность процесса.

— Второй год единый государст-
венный экзамен проходит макси-
мально эффективно. Одним из 
критериев такой оценки является 
привлечение к процедуре прове-
дения ЕГЭ и итоговой аттестации 
студентов вузов, прошедших спе-
циальное обучение,  — прокоммен-
тировал ситуацию Сергей Крав-
цов. Огромное количество лет в 
сознании школьников и их роди-
телей была установка «списать на 
100 баллов». Сейчас эта установ-
ка начинает меняться, приходит 
понимание важности реальной 
оценки уровня образования. 

— Нам придется конкурировать 
с научно-образовательными цен-
трами НАСА и Европейского кос-
мического агентства, как и с кос-
мическими наукоградами Китая и 
Индии, которые уже очень далеко 
продвинулись. И вопрос вопросов 
в этом соперничестве — подготов-
ка кадров. Чтобы обеспечить раз-
витие авиации, космоса и оборо-
носпособности страны, мы долж-
ны вовлечь в этот процесс самую 
способную и самую талантливую 
молодежь, — уверен самарский гу-
бернатор Николай Меркушкин. 

Недвижимость В России нашли способ снизить 
стоимость аренды жилья до 8—10 тысяч рублей в месяц

Стоп. Снято
Юлия Кривошапко

А
рендное жилье в Рос-
сии предлагают стро-
ить за счет покупате-
лей обычного. А имен-
но, уменьшая им раз-

меры налоговых вычетов и на-
правляя разницу на развитие 
рынка так называемых доходных 
домов. Речь, правда, идет не обо 
всех получателях вычетов, а о 
тех, чей доход выше среднего, 
рассказал «РГ» гендиректор Фон-
да «Институт экономики города» 
Александр Пузанов. 

Имущественный вычет при 
покупке квартиры — льгота по на-
логу на доходы физических лиц 
(НДФЛ). С ее помощью государ-
ство частично компенсирует гра-

жданам расходы на приобрете-
ние недвижимости. На вычет 
имеют право те, кто строит дом 
или дачу, покупает квартиру или 
комнату в новостройке или на 
вторичном рынке, а также выпла-
чивает ипотеку. Размер компен-
сации зависит от стоимости по-
купки. Но сумма в любом случае 
получается немаленькая.

Александр Пузанов отмечает, 
что покупателям квартир и до-
мов с большими доходами раз-
мер имущественного вычета 
можно было бы уменьшить, а ос-
вободившиеся деньги — десятки 
миллиардов рублей — направлять 
на софинансирование проектов 
по строительству жилья в найм 
для людей, которые не могут ку-
пить жилье в собственность. Че-
рез пять лет при финансовом 
участии компаний и предприя-
тий, заинтересованных в обеспе-
чении своих работников доступ-
ным арендным жильем, в России, 
по мнению Пузанова, можно 
было бы ввести несколько мил-
лионов квадратных метров тако-
го жилья. Предоставление льгот 
по таким проектам позволило бы 
снизить стоимость стандартной 
арендной квартиры в 42 метра до 
8—10 тысяч рублей в месяц с уче-
том комуслуг. «Такие расходы по 
карману 30 процентам семей со 
средними и не очень большими 
доходами», — отмечает Алек-
сандр Пузанов.

Пока жилье в аренду в России 
сдают в основном частники, а до-
ходные дома можно пересчитать 
по пальцам. Основная проблема, 
которая мешает этому рынку 
развиваться, как всегда, в отсут-
ствии денег. А вернее, в их высо-
кой стоимости. Во многих запад-
ных странах, где активно строят-
ся доходные дома, ставки по кре-
дитам под такие проекты состав-

ляют около 1—3 процента, а до-
ходность от аренды — 3—4 процен-
та, комментирует руководитель 
Аналитического центра «Инди-
каторы рынка недвижимости 
IRN.RU» Олег Репченко. В России 
при такой же доходности креди-
ты стоят около 20 процентов го-
довых. Срок окупаемости проек-
тов превышает 25 лет. Поэтому 
бизнесу не выгодно развивать 
этот сегмент.

Но сокращение налоговых вы-
четов, по мнению Репченко, вряд 
ли может быть решением пробле-
мы. «Это, по сути, увеличение на-
лога, что может вызвать недо-
вольство граждан», — поясняет 
он. Более эффективным ему 
представляется использование 
пенсионных накоплений в каче-
стве дешевого источника финан-
сирования. Такая практика есть 
во многих странах. В России за-
конодательство не позволяет так 
распоряжаться пенсионными 
деньгами. Хотя сами люди, если у 
них есть деньги, идут как раз по 
такому пути: покупают кварти-
ру, чтобы сдавать ее и тем самым 
обеспечивать себе безбедную 
старость.

Впрочем, на практике все ока-
зывается не так просто, как ка-
жется. Непростая ситуация в эко-
номике заметно изменила рас-
клад на рынке недвижимости., по-
влияв и на сегмент арендного жи-
лья. Даже в Москве, где квартиры 
и дома всегда разлетались как го-
рячие пирожки, предложение 
сейчас в полтора-два раза превы-
шает спрос, констатируют специ-
алисты. Из-за этого меняются и 
цены. По словам первого замести-
теля директора «МИЭЛЬ-Аренда» 
Марии Жуковой, средняя стои-
мость «двушки» экономкласса в 
октябре снизилась почти на два 
процента — до 38,8 тысячи рублей, 
а однокомнатные квартиры в 
элитном и бизнес-классе подеше-
вели на 3,7 процента — до 56,6 ты-
сячи рублей. Однако максималь-
ным спросом пользуется жилье не 
дороже 33 тысяч рублей.

Строить доходные дома мешает не отсутствие спроса на доступное арен-
дное жилье, а непривлекательность таких проектов для инвесторов.

За престижную награду боролись 420 студентов со всей страны.

Акцент

 В Москве желающих сдать 
жилье сейчас в полтора раза 
больше, чем арендовать его

Обеспечить объек-
тивность расследо-
вания и не допу-
стить возможности 
виновным избежать 
ответственности

Эксперты назвали регионы 
с самым доступным 
жильем — узнайте на сайте 
www.rg.ru/art/1179498

СПРАВКА «РГ»
В Самарской области обучается 130 тысяч студентов, более 3 тысяч из 
них приехали получать образование из 50 зарубежных стран. Для поддер-
жки самых талантливых студентов в регионе реализуются специаль-
ные программы. В частности, выплачиваются стипендии губернатора, 
прославленного конструктора ракетно-космической техники Дмитрия 
Козлова и ряд других. Студенты, ориентированные на решение актуаль-
ных проблем развития космического двигателестроения, могут претен-
довать на областную стипендию имени Николая Кузнецова.
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Проект технического задания  
на выполнение работ по теме  

«Оценка воздействия на окружающую среду  
при размещении и сооружении пункта захоронения 

радиоактивных отходов 3-го и 4-го классов  
в районе ФГУП «ПО «Маяк»

Заказчик «Национальный оператор по обращению с радиоак-
тивными отходами» — ФГУП «НО РАО» (Адрес: 119017, г. Мос-
ква, ул. Пятницкая, д. 49А, стр. 2, тел.: 8-495-967-94-46) на осно-
вании Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйс-
твенной и иной деятельности на окружающую среду в Российс-
кой Федерации, утвержденного приказом Госкомэкологии Рос-
сии от 16.05.2000 № 372, в соответствии с Федеральным законом 
от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» в целях 
информирования общественности и участников оценки воздейс-
твия на окружающую среду при размещении и сооружении пунк-
та захоронения радиоактивных отходов 3-го и 4-го классов в 
районе ФГУП «ПО «Маяк» сообщает следующее.

Местоположение намечаемой деятельности: Челябинская об-
ласть, муниципальное образование Озерский городской округ, 
территория ФГУП «ПО «Маяк».

Начало срока проведения процедуры оценки воздействия на 
окружающую среду при размещении и сооружении пункта захо-
ронения радиоактивных отходов 3-го и 4-го классов в районе 
ФГУП «ПО «Маяк» — 15.08.2015.

Проект технического задания на выполнение работ по теме 
«Оценка воздействия на окружающую среду при размещении и 
сооружении приповерхностного пункта захоронения радиоак-
тивных отходов 3-го и 4-го классов в районе ФГУП «ПО «Маяк» 
доступен для ознакомления с 24 ноября по 25 декабря 2015 года 
на официальном сайте ФГУП «НО РАО» http://www.norao.ru/ в 
разделе «Экология», а также в Информационном центре по атом-
ной энергии, расположенном по адресу: Челябинск, Свердловс-
кий проспект, д. 59 .

Замечания и предложения на проект технического задания по 
теме «Оценка воздействия на окружающую среду при размеще-
нии и сооружении приповерхностного пункта захоронения ра-
диоактивных отходов 3-го и 4-го классов в районе ФГУП «ПО 
«Маяк» принимаются с 25.11.2015 в письменной форме и могут 
быть направлены по электронной почте на адрес info@norao.ru до 
25.12.2015.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Администрация Озерского городского округа.

Информационное сообщение  
о проведении общественных слушаний
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 

«Об экологической экспертизе», приказом Государственного комите-
та Российской Федерации от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении По-
ложения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации»:

ООО «СибГеоПроект» извещает о проведении общественных 
слушаний намечаемой деятельности по проекту: «Рекультивация 
земель, нарушенных в связи с обустройством буровых шламовых 
амбаров и земель, нарушенных в связи с обустройством поисково-
разведочных скважин».

Цели намечаемой деятельности: разработка типовых проект-
ных решений для составления проектов производства работ для 
выполнения рекультивации нарушенных земель территории дея-
тельности ОАО «Самотлорнефтегаз».

Местоположение намечаемой деятельности: Ханты-Мансийский 
автономном округ — Югра, Нижневартовский район.

Наименование и адрес заказчика: ОАО «Самотлорнефтегаз», 
628606, Российская Федерация, ХМАО — Югра, Тюменская обл., 
г. Нижневартовск, ул. Ленина, 4.

Наименование и адрес проектировщика: ООО «СибГеоПро-
ект», 625002, г. Тюмень, ул. Комсомольская, 49.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: администрация Нижневартовского района совместно с заяви-
телем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма представления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздей-

ствия на окружающую среду можно по адресу: пгт. Излучинск, ул. 
Набережная, 13б, МАУ «Межпоселенческий культурно-досуговый 
комплекс «Арлекино». 

Дата и место проведения общественных слушаний: 22 декабря 
2015 г. в 17 часов 00 минут по местному времени по адресу: Тюменская 
область, Ханты-Мансийский автономный округ—Югра, Нижневар-
товский район, пгт. Излучинск, ул. Набережная, 13б, МАУ «Межпосе-
ленческий культурно-досуговый комплекс «Арлекино».

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования.

Ответственные организаторы:
От администрации Нижневартовского района — тел. (3466) 49-

48-27, Красников Алексей Сергеевич.
От заявителя — ООО «СибГеоПроект», начальник отдела эко-

логического проектирования Шишканова Светлана Наиловна, 
тел.: (3452) 688-474, 688-447, доб. 178.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ФОРУМ За пять лет Москва сэкономила 
энергоресурсов на 39 миллиардов рублей

Любовь 
к электричеству
Ирина Огилько

В 
столице проходит IV Меж-
дународный форум по 
энергоснабжению ENES-

2015. Москва показала на нем, 
какие плоды принесли совмест-
ные усилия столичных властей и 
городских компаний в экономии 
энергоресурсов. Результат впе-
чатляет: за пять лет, не тратя зря 
воду, тепло и газ, город сэконо-
мил 39 млрд рублей.

Как рассказал руководитель 
департамента топливно-энерге-
тического хозяйства Москвы Па-
вел Ливинский, региональная 
программа применения энерго-
эффективных технологий нача-
лась в 2010 году. Сначала в Мо-
скве заменили лампы накалива-
ния на светодиодные, потом в ход 
пошли счетчики воды, затем оче-
редь дошла до модернизации си-
стемы теплоснабжения… Как от-
метил мэр столицы Сергей Собя-
нин, самое важное во внедрении 
энергоэффективных технологий 
— создание мотивации для всех 
участников процесса — от постав-
щиков энергоресурсов до про-
стых потребителей, ведь в жилищ-
ном секторе самый активный 
процесс потребления. В результа-
те, несмотря на рост жилищного 
фонда, потребление энергоресур-
сов в городе сокращается.

— Дальнейшей экономии будет 
способствовать внедрение новых 
стандартов в домостроении, — 
сказал Собянин. — Москва начи-
нает переход на строительство па-
нельного домостроения по новым 
стандартам энергоэффективно-
сти. Подобные зеленые стандар-
ты, соответствующие не только 
российским, но и общемировым 
трендам, уже активно применяют 
в строительстве бизнес-офисов. 

Еще одним фактором, способст-
вующим экономии ресурсов, по 
словам Собянина, стал переход 
бюджетного сектора на госзадачи. 
Если раньше обычной школе вы-
деляли фиксированные средства 
на коммуналку из бюджета, то 
сейчас расчет идет на ученика, а в 
стоимость включены средства на 
учебный процесс и обслужива-
ние, то есть затраты энергоресур-
сов. Чем меньше школа потратит 
на воду, тепло и электричество, 
тем больше денег останется на 
зарплаты учителям, учебный про-
цесс.

На столичном стенде участни-
ки форума могут наглядно уви-
деть процесс внедрения новых 
технологий. В частности, с помо-

щью очков виртуальной реально-
сти побывать в одной из 9 компа-
ний, например Москоллекторе — у 
энергетиков, газовщиков, в Мос-
водоканале и других. Надев такие 
очки, зритель взглядом выбирает 
экскурсию. С высоты птичьего 
полета и технологии съемок 360 
градусов он может парить над 
ТЭЦ, пролететь над Вечным огнем 
у Кремлевской стены или над по-
лями аэрации в Курьяново. Не ме-
нее интересно спуститься в кол-
лекторы или посмотреть, как го-
товят водопроводную воду. Но 
если будущее этих роликов пока 
не известно, то еще одна «фишка» 
столичного правительства после 
форума поедет на ВДНХ. Это спе-
циальный интерактивный макет, 
наглядно представляющий, как 
происходит доставка электриче-
ства, тепла и газа в столичные 
дома от поставщиков ресурсов.

Помимо этого на форуме вы-
ставлены и технологии будущего, 
например сверхпроводники. Как 
ожидается, из уникального мате-
риала создадут силовые кабели на 
подстанции в Мневниках. Они по-
зволят повысить плотность тока, 
избавить город от аварий, анало-
гичных Чагинской, когда полго-
рода лишилось электричества бо-
лее чем на сутки. Ожидается, что 
со временем эта новинка также 
избавит электротранспорт от 
проводов. 

БЕЗОПАСНОСТЬ

Сергей Шойгу 
поставил 
задачу 
расширить 
связи 
с ведомствами

ШИФРОВКА 
В ЦЕНТР

Юрий Гаврилов

ГОД назад по указу президента 
РФ в Москве на Фрунзенской на-
бережной был создан Нацио-
нальный центр управления обо-
роной РФ.

Он быстро стал известен да-
леко за пределами страны. Осо-
бенно после того, как в этом Цен-
тре официальные представители 
минобороны и Генштаба стали 
проводить брифинги о боевых 
действиях нашей авиагруппы в 
Сирии. Генералы не просто рас-
сказывают, кого, что и где унич-
тожают российские летчики, но 
и показывают документальные 
кадры их воздушных ударов по 
объектам и позициям террори-
стов. Эти видеоролики трансли-
руются по всему миру. 

И все же главное предназна-
чение Центра в другом — здесь 
готовят наиболее важные пред-
ложения по укреплению безопа-
сности России и взаимодейст-
вию министерств и ведомств в 
оборонной сфере. Они затем 
трансформируются в соответст-
вующие указы президента РФ, 
постановления и распоряжения 
правительства нашей страны.  

Поэтому вряд ли назовешь 
случайностью, что в годовщину 
образования Центра именно на 
его площадке военные организо-
вали научно-практическую кон-
ференцию, посвященную систе-
ме межведомственного инфор-
мационного взаимодействия. 

Открывая ее, глава минобо-
роны Сергей Шойгу назвал коор-
динацию деятельности органов 
власти в оборонной сфере важ-
нейшим направлением работы 
Национального центра. 

— В целях ее совершенствова-
ния за прошедший год сделано 
немало, — подчеркнул министр. — 
Сформирована нормативная 
база, установлен порядок сбора 
и обмена информацией. Утвер-
жден перечень организаций, от-
ветственных за информацион-
ное взаимодействие с министер-
ством обороны. Создана совре-
менная техническая база про-
граммно-аппаратного комплек-
са Центра. Отработаны совмест-
ные действия всех структур, за-
действованных в стратегиче-
ских учениях и тренировках.

По словам Сергея Шойгу, под-
тверждением эффективности 
проделанной работы стали ре-
зультаты стратегического ко-
мандно-штабного учения 
«Центр-2015», в ходе которого 
более 80 федеральных и регио-
нальных органов госвласти и ор-
ганизаций успешно обменива-
лись информацией.

Вместе с тем, по мнению ми-
нистра, для совершенствования 
системы межведомственного 
взаимодействия предстоит сде-
лать еще больше. В частности, 
речь идет о применении передо-
вых технических решений, кото-
рые должны помочь интегриро-
вать информресурсы всех феде-
ральных органов власти в единое 
информационное пространство. 

Эту тему на конференции 
продолжил начальник Нацио-
нального центра генерал Миха-
ил Мизинцев. Он сказал, что в 
ближайшие месяцы будет идти 
работа над  совершенствовани-
ем электронного документообо-
рота. 

Решается вопрос об обмене 
видеоконтентом в служебной 
сети межведомственного инфор-
мационного взаимодействия. 
Что обеспечит передачу в Наци-
ональный центр различных дан-
ных в режиме онлайн от систем 
отображения информации, раз-
мещенных в федеральных орга-
нах исполнительной власти.

— Для обеспечения эффектив-
ного взаимодействия между ин-
формационными системами ак-
туальным вопросом остается их 
приведение к единым стандар-
там взаимодействия, — подчер-
кнул генерал. — Для этого приня-
то решение о внедрении и разви-
тии на практике системы слова-
рей, классификаторов, а также 
создании тематической норма-
тивной базы. 

ЦИФРА

240
МИЛЛИАРДОВ
долларов инвестиций 
придут в российскую экономику 
до 2035 года на повышение 
энергоэффективности

На учении «Центр-
2015» успешно обме-
нивались информа-
цией 80 органов 
госвласти и органи-
заций

КСТАТИ
Активно велась на форуме и запись на первый российский электромо-
биль. Его изобретатели, жители Саранска, сделали новинку двухмест-
ной без багажника, но при этом заряжающейся всего за 4 часа, которых 
хватит на поездку длиной более 100 км. Ожидается, что производство 
таких авто может начаться в середине будущего года, но стоимость 
пока не известна.

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Российское общество: год в условиях кризиса 
и санкций» 
25 ноября 2015 г. в 11.00 состоится пресс-конференция, посвящен-
ная презентации результатов общероссийского социологического 
исследования «Российское общество: год в условиях кризиса и 
санкций». Исследование проведено специалистами Института со-
циологии РАН в октябре 2015 г. и охватило 4000 респондентов, пред-
ставляющих основные социально-профессиональные группы насе-
ления от 18 лет и старше, проживающих во всех типах поселений РФ. 

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU 
АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ 

УДОСТОВЕРЕНИЕ.

ЖКХ Чем обработают 
улицы этой зимой? 

Коктейль 
на дорожку

Богдан Степовой

СТОЛИЧНЫЕ улицы начали об-
рабатывать  противогололедны-
ми материалами. А на уборку 
улиц вышло более 7,5 тыс. еди-
ниц спецтехники. «РГ» выясни-
ла, какие новации в сфере борь-
бы со снегом и льдом будут при-
менены зимой. 

Московские  коммунальщики 
используют три вида противого-
лоледных реагентов: твердые 
(как правило, на основе солей 
кальция, калия и натрия), жидкие 
и комбинированные (с мрамор-
ной крошкой). Схема их приме-
нения в последние годы не меня-
лась. Жидкими дороги поливают  
при температуре до минус 8 — 10 
градусов, комбинированные ис-
пользуют до минус 12, а дальше в 
ход идут  твердые. Во дворах и на 
пешеходных дорожках в этом 
году по-прежнему ставка будет 
делаться на  комбинированные и 
твердые реагенты. 

А вот на автотрассах и улицах 
города со снегом  борьба идет по-
новому. Дороги  обрабатывают 
«коктейлем», который, по словам 
производителей, будет особенно 
эффективен при температурах 
ниже минус 10 градусов. 

— В преддверии снегопада до-
роги сначала обработают жид-
ким реагентом ХКМ-БС, потом на 
него нанесут твердый, — расска-
зал Василий Цапенко, замгенди-
ректора завода-изготовителя, что 
расположен в Некрасовке. — Та-
кой способ использования имеет 
ряд преимуществ. Твердый реа-
гент будет крепче держаться на 
жидкой основе и не разлетаться. 
К тому же в случае снегопада 
жидкие реагенты надо лить на до-
рогу каждые три часа, а новая 
комбинация позволит серьезно 
увеличить этот временной про-
межуток. В итоге мы снизим объ-
емы и используемых реагентов, и 

автомобильного топлива, на ко-
тором работают машины дорож-
ных служб, отвечающих за по-
сыпку дорог. 

На зиму город закупил 126 ты-
сяч тонн жидкого реагента ХКМ-
БС. А всего в среднем за гололед-
ный сезон в Москве тратится бо-
лее 500 тысяч тонн реагентов. 
Новый жидкий реагент — это про-
зрачный «рассол» из солей каль-
ция и натрия на основе воды. 
Производители уверяют, что он 
безопасен и имеет все необходи-
мые заключения по итогам сани-
тарных и экологических исследо-
ваний, включая экспертизу МГУ. 

— Данную технологию с 2001 
года успешно используют в Евро-
пе, — говорит Цапенко. — Жидкий 
реагент не вредит асфальту, не 
уменьшает сцепления автопо-
крышек с дорогой, не содержит 
опасных веществ, а значит, не 
влияет на обувь, лапы животных, 
безопасен для почвы и автомоби-
лей.

Контроль над реагентами в 
этом году в столице усилится. В 
ГКУ «Экспертавтодор», который 
следит за содержанием дорог, 
«РГ» заявили, что сейчас обсле-
дуются все партии реагентов, по-
ступающих в Москву. При малей-
ших вопросах партия возвраща-
ется поставщикам. При город-
ском департаменте ЖКХ на зим-
ний период  создана комиссия по 
оценке качества и эффективно-
сти использования реагентов. У 
экологов же опасения вызывает 
не состав реагентов, а их негра-
мотное использование.

— Без реагентов зимой не 
обойтись, иначе город встанет, — 
считает руководитель проекта 
«Экологическая экспертиза» 
Александр Трунов. — Проблемы, 
как правило, возникают не на го-
родских улицах, а во дворах, где 
дворники часто бесконтрольно 
сыплют химию. 

ТУРИЗМ В Москве 
собрались лучшие гиды 
мира

Кто сказал 
«Вау!»

Сергей Бабкин

БОЛЕЕ 200 мэтров экскурсионного жанра увидели рос-
сийскую столицу не через призму евросанкций и поняли, 
почему половина гостиничного фонда мегаполиса уже 
сейчас забронирована на новогодние праздники.

—После этой поездки у всех участников нашего кон-
гресса будут болеть щеки, — улыбнулся руководитель Ев-
ропейской Федерации ассоциаций гидов Карлос Ортега 
Гутьеррес. — Представляю, сколько еще раз нам придется 
сказать: «Вау!»

Первые возгласы удивления более 200 лучших эк-
скурсоводов раздались в Трапезных палатах храма Хри-
ста Спасителя. Гостей столицы поразила выставка икон 
XVI века. 

Традиционные 
экскурсии — посеще-
ние Кремля, Кра-
сной площади, смо-
тровой площадки на 
Воробьевых горах, 
но сейчас москов-
ские гиды начали от-
ходить от этих «при-
евшихся» маршру-
тов. «Город развива-
ет событийный ту-
ризм, — отметил ру-
ководитель департа-
мента национальной 
политики, межрегиональных связей и туризма Влади-
мир Черников. — Рекордное количество гостей мы ожида-
ем на фестиваль «Путешествие в Рождество». Наш город 
— единственный в Европе, где Рождество отмечают два-
жды за каникулы». 

В 2014—2015 годах этот фестиваль посетили более 8,5 
млн человек. Еще 5 млн туристов в прошлые рождествен-
ские выходные побывали в парках, музеях и на площадях 
мегаполиса. В результате Москва возглавила десятку са-
мых посещаемых городов России на Новый год по версии 
портала travel.ru и онлайн-сервиса бронирования отелей 
oktogo.ru. У иностранцев и россиян поиск вариантов для 
отдыха на Новый год-2015 еще в самом разгаре. Но уже 
сейчас Москва выбилась на первое место среди городов 
России, в которых туристы хотели бы провести новогод-
нюю ночь.

Чаще всего иностранные туристы посещают Москву 
по пакетным турам City Break — они предусматривают 
2—4 дня пребывания в столице. Такая тенденция сохра-
нится и на этот Новый год. Большая часть туристов, ко-
торые планируют свои путешествия без помощи 
агентств, проведут в Москве в среднем три дня. 

Московские гиды в работе с придерживаются прави-
ла: для туристов из разных стран — свои подробности. 
Например, сейчас развивается мусульманский туризм с 
определенными запросами, рассказал ректор Москов-
ского исламского института Дамир Хайретдинов.

— Даже при посещении Красной площади есть особен-
ности, — заметил он. — Таким туристам интересно услы-
шать, что на шпилях Кремля до звезд были орлы, а до ор-
лов — полумесяцы.

Читайте также: За 5 лет в Москве были построены 
34 новые гостиницы
www.rg.ru/art/1188090

Сейчас экскурсово-
ды прорабатывают 
еще одну идею: 
вечерние экскурсии 
в храмы, синагоги 
и мечети

Отдых Ростуризм выступил против продажи туров в Египет

Операция по пересадке

Елена Домчева, Роман Маркелов

Р
оссийские туроперато-
ры начали снова прода-
вать путевки в Египет, 
авиасообщение с кото-
рым наша страна прио-

становила с 6 ноября. Добирать-
ся туда путешественникам пред-
лагают с пересадками, через тре-
тьи страны. В Ростуризме назва-
ли эту практику возмутительной.

Речь идет о пересадках в Из-
раиле, Тунисе, Турции, Украине 
или Белоруссии. Некоторые 
компании предлагают оформить 
клиентам тур в Израиль, Тунис 
или Турцию и дальше добирать-
ся до Египта самостоятельно, со-
общили сегодня некоторые 
СМИ. Это немного дороже, чем 
прямой перелет, но все равно 
выгодней по сравнению с аль-
тернативным отдыхом в других 
странах, говорят эксперты.

Наибольшей популярностью 
у россиян пользуются теперь ку-
рорты, которые находятся у гра-
ницы с Израилем, например, 

Таба. Россияне прилетают в Эй-
лат и едут на автобусах до отелей 
60 километров.

«Это возмутительно, — заяви-
ла «Российской газете» совет-
ник главы Ростуризма Светлана 
Сергеева. — Государство тратит 
колоссальные силы, чтобы вы-
везти из Египта российских гра-
ждан, а туроператоры отправля-
ют туда новых отдыхающих. Это 
недобросовестные компании, 
которые используют ситуацию с 
целью своей наживы».

Она напомнила, что 8 ноября 
президент Владимир Путин под-
писал указ, в котором рекомен-
довал воздержаться от продажи 
россиянам путевок в Египет. «Ре-
комендовать туроператорам и 
турагентам на время действия 
запрета, установленного пун-
ктом 1 настоящего указа, воздер-
живаться от реализации гражда-
нам туристического продукта, 
предусматривающего воздуш-
ные перевозки (в том числе ком-
мерческие) граждан с террито-

рии Российской Федерации на 
территорию Арабской Республи-
ки Египет», — говорится в указе.

Возобновление продажи ту-
ров — это фактически нарушение 
указа президента, отметила Сер-
геева. «В Ростуризме мониторят 
ситуацию, выясняют, кто имен-
но продает туры», — отметила 
она.

Также глава Ростуризма Олег 
Сафонов заявил вчера, что его 
ведомство готово предпринять 
все необходимые меры в случае 
закрытия отдельных авиамар-
шрутов из России. 

«Мы исходим из того, что 
если будут введены ограниче-
ния, то Ростуризм в рамках сво-
их полномочий будет предпри-
нимать все необходимые меры 
для того, чтобы их выполнять. К 
сожалению, мы наблюдаем рост 
угрозы по всему миру — это ре-
альность», — подчеркнул Олег 
Сафонов. Но пока нет никаких 
рекомендаций и решений, Рос-
туризм работает в плановом по-
рядке, добавил он.

Кроме того, к концу месяца 
из-за запрета российских и бри-
танских властей полетов в Еги-
пет может быть аннулировано 
до 60 процентов рождествен-
ских туров из Европы в эту стра-
ну,  сообщила РИА Новости 
пресс-секретарь Российского 
союза туриндустрии (РСТ) Ири-
на Тюрина. «Ежедневно турбиз-
нес Египта фиксирует сотни от-
казов европейцев от рождест-
венских бронирований», — ска-
зала она.

По подсчетам министерства 
туризма Египта, каждый год в 
страну приезжает около 3,1 мил-
лиона россиян, что составляет 
не менее 35 процентов от всего 
иностранного потока. Доля бри-
танцев составляла около 15 про-
центов. В итоге после авиаката-
строфы российского самолета 
над Синайским полуостровом 
Египет потерял половину въезд-
ного потока.

Ростуризм назвал возмутительной 
продажу туров в Египет через тре-
тьи страны.

Акцент

 Государство тратит колос-
сальные силы, чтобы вывезти 
из Египта российских гра-
ждан, а туроператоры отправ-
ляют туда новых отдыхающих

РЕШЕНИЕ Незаконных 
мигрантов оставили 
в аэропорту

По поддельным 
паспортам

Владимир Полетаев

ХИМКИНСКИЙ суд Подмосковья вчера отказался пре-
кратить уголовное преследование в отношении Гулистан 
Шао Исса, матери семьи сирийских беженцев, которые 
находятся больше двух месяцев в транзитной зоне мо-
сковского аэропорта Шереметьево. Таким образом, суд 
отклонил ходатайство ее адвоката Розы Магомедовой. 
Защита ссылалась на примечание к статье 322 УК РФ, ко-
торое устанавливает, что действие статьи не распростра-
няется на случаи нарушения правил пересечения грани-
цы для использования права политического убежища. 

С 10 сентября в транзитной зоне московского аэро-
порта Шереметьево находится семья сирийских курдов: 
Хасан Абдо Ахмед, его жена Гулистан и четверо их детей. 
Когда они направлялись в Самару, где постоянно прожи-
вают родственники Гулистан Ахмед, уроженки Казахста-
на, пограничники предъявили им обвинение в попытке 
незаконного пересечения границы. Федеральная мигра-
ционная служба Московской области, куда они обрати-
лись с просьбой предоставить временное убежище, отка-
зала семье сирийских мигрантов в этой просьбе. ФМС 
отказала не только в предоставлении временного убежи-
ща на территории Российской Федерации, но и вынесла  
постановление не присваивать им статуса беженцев. Тог-
да же глава ФМС России Константин Ромодановский со-
общил, что против семьи беженцев возбуждено уголов-
ное дело за пересечение границы по поддельным паспор-
там. Он объяснил, что убежище семье не может быть пре-
доставлено до тех пор, пока она находится под следстви-
ем. 

Представитель миграционного ведомства вчера сооб-
щил, что лишь после вынесения судебного решения ФМС 
рассмотрит вопрос о предоставлении семье убежища на 
территории России. 
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ТЕХНОЛОГИИ Технические 
средства в борьбе 
с терроризмом 
переоценить невозможно

Видеть сквозь 
стены — 
это по-нашему

Сергей Птичкин, Париж

ВЫСТАВКА MILIPOL-2015, которая завершает сегодня 
работу в пригороде французской столицы, показала, что 
российские ноу-хау востребованы полицейскими и ан-
титеррористическими спецподразделениями практиче-
ски всего мира. По ведущим направлениям мы были пер-
выми, хотя свои достижения не афишировали.

Специалисты питерского «Центра речевых техноло-
гий» первыми в мире смогли решить задачу идентифика-
ции человека по его речевой биометрии, то есть по голо-
су. Он столь же индивидуален, как и отпечатки пальцев. 
Но выявить и систематизировать эту индивидуальность 
неимоверно сложно. Однако нашим ученым удалось вы-
делить голосовые алгоритмы, которые присущи каждо-
му индивидууму и повторяться не могут. Эта работа по-
требовала необычных математических решений и раз-
работки оригинального компьютерного софта.

Российская технология речевой биометрии оказалась 
настолько интересной и востребованной, что ее закупи-
ли спецслужбы восьмидесяти стран мира. Одними из 
первых покупателей были США и Израиль — продвину-
тые в технологическом отношении страны.

В Эквадоре сейчас всех людей, задержанных за те или 
иные правонарушения, заставляют сдавать специальные 
голосовые тесты, которые вносятся в национальную 
базу данных. И это оказалось гораздо эффективнее, чем 
сбор отпечатков пальцев, которые можно на месте пре-
ступления и не оставить. А вот молчать злоумышленни-
ки не могут. Хоть слово, но произнесут. По мобильному 
телефону или там, где есть скрытая записывающая аппа-
ратура. А дальше — дело российских технологий. Бук-
вально по одному слову можно идентифицировать чело-
века, который был на месте преступления.

В голливудских 
боевиках часто по-
казывают, как аме-
риканский спецназ, 
выслеживая терро-
ристов, ведет их че-
рез стены. Контуры 
злодеев высвечива-
ются на экранах, 
каждый их шаг 
контролируется. Но 
это в кино. В жизни 
не все так просто. Бо-
лее того, спецслуж-
бы США, применяя 
системы, действительно позволяющие видеть сквозь сте-
ны, используют российские технологии. Впервые еще в 
советское время решили задачу, так сказать, «стеновиде-
ния». Причем без рентгеновского излучения, которое, 
как многим кажется, просвечивает все на свете. 

Однако в полной мере реализовать старые ноу-хау 
удалось уже в современной России. Лидирует здесь груп-
па предприятий под общим именем «Логис-Геотех». 
Только в нашей стране создан радар, способный видеть 
людей за стеной толщиной 60 см. Стена может быть раз-
несена, армирована металлической сеткой, обложена 
утеплителем — помех для радара это не вызовет.

На выставке MILIPOL-2015 были показаны два рада-
ра. Один переносной массой всего 600 граммов, он по-
зволяет видеть за стеной на расстоянии 14 метров. Дру-
гой, более чувствительный, весит 4,5 кг и видит на рас-
стоянии 20 метров. При этом оба аппарата фиксируют не 
только движение человека, но и его дыхание. Такой чув-
ствительности в мире не удалось реализовать никому.

Были показаны также геолокационные системы, спо-
собные обнаруживать криминальные захоронения, 
схроны, тайники с оружием, тайно вырытые туннели. По 
своим характеристикам наши геолокаторы лучше зару-
бежных аналогов. 

Сейчас специалисты предприятия разрабатывают 
прибор, способный найти живого человека по его дыха-
нию под любыми завалами. Скоро на полигоне МЧС в 
Ногинске должны пройти его тестовые испытания.

Во всем мире идет активное создание технических 
средств, контролирующих защищаемый периметр без 
участия человека. Таким образом ставятся под постоян-
ную охрану стратегические объекты, важные админи-
стративные здания, аэродромы, трубопроводы, линии 
электропередачи и многое другое. Но отечественной си-
стеме под названием «Радиобарьер» равных нет. Просто 
потому, что сложная и разветвленная защита может ра-
ботать автономно в течение пяти лет без подвода внеш-
ней электроэнергии. Питается «Радиобарьер», стоит по-
вторить, в течение пяти лет от небольшого аккумулятора 
— по размерам и массе меньше автомобильного.

При создании этой системы использовались не толь-
ко энергосберегающие технологии, но и особая матема-
тика, позволившая создать поистине уникальный про-
граммный продукт. Защитная система реагирует только 
на человека, вьючных животных, иногда на медведей, 
если они идут на двух лапах. Ложных тревог почти нет. 
Работает она в автономном режиме, автоматически 
определяет, что охраняемый периметр нарушен, автома-
тически же идентифицирует нарушителя и передает сиг-
нал тревоги на центральный пост охраны. При этом вы-
сокочувствительные датчики обнаружить посторонне-
му человеку трудно. Они хорошо маскируются. Иногда 
прячутся под землей. Сегодня «Радиобарьер» надежно 
защищает границы России. Его мировая премьера на вы-
ставке MILIPOL-2015 прошла удачно.

По словам руководителя делегации «Рособоронэк-
спорта» Валерия Варламова, внимание к нашей экспози-
ции было повышенным. Представителей многих госу-
дарств заинтересовал комплексный проект «Безопа-
сный город». Он был опробован в Сочи, получил высо-
кую оценку экспертов и сейчас активно продвигается на 
мировой рынок. Показательно то, подчеркнул Варламов, 
что представители силовых структур Европы не скрыва-
ли своей заинтересованности в сотрудничестве с рос-
сийскими коллегами и проявляли желание использовать 
в своей работе те технологии, которые «Рособоронэк-
спорт» и другие наши предприятия демонстрировали на 
выставке MILIPOL-2015.

ПРОЕКТ

В Троицк 
могут 
протянуть 
трамвайную 
ветку

РЕЛЬСЫ 
К ПОДЪЕЗДУ

Светлана Батова

ЗАРЕЗЕРВИРОВАТЬ коридор под 
трамвай из Троицка до метро 
предложила Москомархитектура. 
В конце декабря предполагается 
этот проект обнародовать перед 
публичными слушаниями по раз-
витию территорий Новой Мо-
сквы.

Как сообщал ранее заммэра по 
вопросам градостроительной по-
литики и строительства Марат 
Хуснуллин, программа транспор-
тного развития Новой Москвы 
уже есть. Входит в нее и трамвай 
со 100 км линиями, которым от-
водится роль «связок» между вет-
ками железных дорог, магистра-
лей и станциями метро. На терри-
тории ТиНАО сейчас живет около 
полумиллиона человек.

Ежедневная дорога из Троицка 
до Большой Москвы, куда плани-
руют провести трамвай, отнима-
ет несколько часов. Некоторые 
жители снимают квартиры в Мо-
скве, где ночуют на неделе, и до-
мой возвращаются только на вы-
ходные. По мнению Константина 
Трофименко, директора Центра 
исследований транспортных про-
блем мегаполисов Высшей школы 
экономики, сейчас существует 
четкое понимание, что ресурсов 
на прокладку метро до Троицка 
нет и в обозримом будущем не бу-
дет. Поэтому трамвай, идущий на 
15—20 км от конечной станции 
метро, это некий паллиатив. По-
высит ли он связность террито-
рий внутри Новой Москвы — да, 
безусловно. Будет ли удобен боль-
шинству жителей? «В силу высо-
кой продолжительности поездки 
до центра — нет, хотя это лучше, 
чем нынешние маршрутки, стоя-
щие в заторах», — сказал эксперт.

Право В Москве к охране районных судов подключили казаков

Атаман, рассудишь?

ОБРАЗОВАНИЕ Конкуренция в программе «5—100» обостряется

Взять высоту

Иван Петров

Н
а дежурства по кру-
глосуточной охране 
сразу десяти москов-
ских судов заступили 
50 казаков. Охранять 

«храмы правосудия» поручено ре-
естровым казакам — тем, кто при 
вступлении в казачество прини-
мает на себя обязанности государ-
ственной службы. 

Информация о уже заключен-
ном контракте между управлени-
ем судебного департамента Мо-
сквы и частным охранным пред-
приятием «Казачья охрана» раз-
мещена на сайте госзакупок. За 
оказание услуг по вооруженной 
охране 10 зданий в период с 6 ноя-
бря по 31 декабря 2015 года судеб-
ные чиновники заплатят казакам 
3,3 млн рублей. 

Согласно документации, на ох-
рану, например, Зеленоградского 
и Таганского судов потребуется по 
8 сотрудников, а на охрану других 
судов — по 4 человека. Один час ра-
боты одного охранника-казака 
оценен в 205 рублей. С начала 
2016 года «Казачья стража» будет 
охранять уже все 35 районных су-
дов Москвы. Об этом сообщил ата-
ман Московского окружного каза-
чьего общества Андрей Шустров. 
В настоящий момент казаки охра-
няют Зеленоградский, Басман-
ный, Замоскворецкий, Мещан-
ский, Пресненский, Савеловский, 
Таганский, Тверской, Хамовниче-
ский и Троицкий суды. 

Организация «Казачья стра-
жа» была создана по распоряже-
нию правительства РФ для охраны 
объектов и имущества особо важ-
ного значения. Казакам также раз-
решили обеспечивать порядок в 
местах проведения массовых ме-
роприятий. Как рассказал корре-
спонденту «РГ» атаман Централь-
ного казачьего войска Иван Миро-
нов, всего сейчас в Москве и Под-
московье задействованы 320 ка-
заков, охраняющих в том числе 
парки и улицы.

В судах казаки должны будут 
охранять здание, препятствовать 
проносу гражданами оружия, по-
могать судебным приставам. При 
этом находиться на посту им раз-

решено в своей форме. Полномо-
чия у казаков будут ровно такие 
же, как у других «чоповцев». 

Охранники-казаки обязаны 
постоянно находиться на посту, а 

ночью каждые два часа совершать 
обход территории. «В случае появ-
ления лиц, поведение которых вы-
зывает подозрение (манера пове-
дения, внешний вид, походка, же-
сты, наличие объемистых вещей, 
несоответствие одежды сезону и т. 
п.), сообщать об этом старшему 
наряда и действовать по его указа-
нию», — говорится в инструкции 
для судебных охранников.

 «Привлечение казаков к охра-
не судов связано с целым рядом 
причин — нехваткой имеющихся 
ресурсов у МВД, службы судеб-
ных приставов, а также дорогим 

тарифом ФГУП «Охрана», — про-
комментировал ситуацию руко-
водитель Главного управления ор-
ганизационно-правового обеспе-
чения деятельности судов Судеб-
ного департамента при Верховом 
суде Евгений Голошумов.

Ранее в МВД были проведены 
значительные сокращения. Ос-
новные из них пришлись на подра-
зделения вневедомственной охра-
ны, чьи сотрудники охраняли в 
том числе и суды. 

К 
15 российским вузам, уча-
ствующим в программе 
продвижения в сотню луч-

ших в мире, добавились еще 
шесть: такое решение принял Со-
вет по повышению конкуренто-
способности ведущих универси-
тетов РФ среди мировых научно-
образовательных центров. Эта 
новость вызвала настороженный 
интерес в среде преподавателей и 
ученых «старых» участников 
программы 5—100: не приведет 
ли новация к уменьшению фи-
нансирования и к изменению 
«правил игры»? «РГ» ситуацию 
комментирует ректор Казанско-
го федерального университета 
Ильшат Гафуров.
ИЛЬШАТ ГАФУРОВ: Я бы сначала обра-
тил внимание на мотивы, кото-
рыми руководствовался между-
народный совет по повышению 
международной конкурентоспо-
собности российских вузов, воз-
главляемый министром образо-
вания и науки РФ Дмитрием Ли-
вановым. Очевидно, что расши-
рение состава вузов, включенных 
в программу 5—100, не в послед-
нюю очередь продиктовано тем, 
что за последнее время классиче-
ские наши университеты, в том 
числе и КФУ, а также некоторые 
институты, весьма заметно улуч-

шили свои позиции в рейтингах 
ведущих мировых агентств. 

В одном из таких рейтингов — 
THE — оказались сразу 9 наших 
вузов. Причем три — КФУ, Томский 
политехнический университет и 
МИФИ — впервые и сразу на очень 
приличных позициях, 301—350 
(при общем списке рейтингуемых 
2,5 тысячи вузов мира). Это сви-
детельствует, что программа, ут-
вержденная три года назад ука-
зом президента, начала прино-
сить ощутимые плоды. Естествен-
но, что у минобрнауки, у между-
народного Совета возникло жела-
ние рассмотреть внимательно, а 
какие программы совершенство-
вания своей научной и преподава-
тельской деятельности имеют те 
вузы, которые по своему уровню 
близки 15 первым, уже получаю-
щим господдержку для продвиже-
ния в глобальный топ-100. В ре-
зультате конкурсного отбора спи-
сок участников программы 5—100 
пополнился Балтийским феде-
ральным университетом имени 
Иммануила Канта, Первым мо-
сковским государственным меди-
цинским университетом имени 
И.М. Сеченова, Российским уни-
верситетом дружбы народов, Си-
бирским федеральным универси-
тетом, Тюменским и Южно-

Уральским государственными 
университетами. Солидное по-
полнение, вне всяких сомнений.

Среди перечисленных вами но-
вичков — «первый мед», как его 
называют в обиходе, универси-
тет имени Сеченова. Но он же не 
подведомствен Минобрнауки 
России, это отраслевой вуз…
ИЛЬШАТ ГАФУРОВ: Это так, и это мо-
жет, конечно, вызвать некото-

рое удивление. А с другой сторо-
ны — ни в указе главы государст-
ва, ни в сопутствующих ему до-
кументах не сказано, что в про-
грамме топ-100 могут участво-
вать только вузы минобрнауки. 
С точки зрения повышения на-
учного и интеллектуального по-
тенциала страны — что и означа-
ет задача повышения междуна-
родной конкурентоспособности 
вузов РФ — ведомственная при-
надлежность не играет роли.

Конечно, появление в составе 
участников программы топ-100 
упомянутого вуза является 
определенным вызовом для КФУ, 
поскольку наш Институт фунда-
ментальной медицины и биоло-
гии — на ведущих ролях в уни-
верситете, как по научно-иссле-
довательской деятельности, так 
и по подготовке специалистов. 
Тут конкуренция возрастает по 
факту. Но это и отличный стимул 
для нас — борясь с сильным со-
перником, ты и сам быстрее ста-
новишься более сильным.

С этим трудно не согласиться, но 
как будет с деньгами, которые 

выделяются из федерального 
бюджета для поддержки участ-
ников программы 5—100? Бюд-
жет ведь не резиновый, как гово-
рится, а те средства, которые вы-
делялись на 15 вузов, теперь бу-
дут распределяться на 21?
ИЛЬШАТ ГАФУРОВ: Не совсем так. Во-
первых, надо понимать, что бюд-
жеты на 2016 год уже сверстаны, 
так что здесь какие-то секвестры 
маловероятны. Во-вторых, и глав-

ных, один из ключевых принци-
пов обсуждаемой нами програм-
мы — это ежегодное подтвержде-
ние своей состоятельности ка-
ждым из вузов-участников на ме-
ждународном совете, что «авто-
матом» влечет за собой ротацию. 
Не справился с установленными 
ориентирами, не решил тобой же 
определенных (и утвержденных 
Советом) задач — уступи место 
другому. А значит — уступи и свою 
долю бюджетного «пирога». 

Учитывая экономическую си-
туацию в России, тот факт, что в 
бюджете РФ на следующий год не 
предусмотрено какого-либо уве-
личения финансирования на про-
ект 5—100 (хотя, по последним 
данным, он все же будет несколь-
ко увеличен за счет «внутренних 
резервов» министерства), борьба 
предстоит жесткая. И в этом смы-
сле включение в перечень претен-
дентов на господдержку по этому 
проекту еще шести вузов означа-
ет, конечно, резкое усиление вну-
тренней конкуренции. 

Конкуренция бывает разной… 
Не получится так, что в условиях 

ограниченности финансовых ре-
сурсов Совет придет к выводу, 
что лучше дать всем сестрам по 
серьгам, чтобы никто не выпал 
из борьбы, или поддержать «но-
веньких»?
ИЛЬШАТ ГАФУРОВ: Это принципиаль-
но важный вопрос. Критерии оп-
ределения эффективности того 
или иного вуза, которыми руко-
водствуется Совет, возглавляе-
мый министром Ливановым, 
должны оставаться неизменны-
ми. Здесь важно не упустить из 
виду, что цель — это вывести ряд 
российских вузов в топ-100 гло-
бальных рейтингов, не поддаться 
соблазну определять динамику 
развития вуза по каким-то пред-
метным или другим относитель-
но второстепенным показателям. 
При соблюдении этих условий 
всё будет зависеть от того, как 
профессорско-преподаватель-
ский состав, весь коллектив КФУ 
будет работать. К примеру, нас 
периодически критикуют за низ-
кий уровень публикуемых науч-
ных статей в области гуманитар-
ных наук. Любое новое дело вна-
чале, как правило, подвергается 
критическим замечаниям со сто-
роны скептиков. Но результаты 
или их отсутствие подтверждают 
правоту скептиков, либо тех, кто 
верил и взял ответственность за 
результат. Наши результаты по-
казали верность принятых нами 
решений. 

На мой взгляд, все у нас долж-
но получиться, поскольку в уни-
верситет пришло главное — осоз-
нание путей и способов дости-
жения поставленных целей. Что 
касается материальных ресур-
сов, то хочу подчеркнуть, что 
мы получили средства на про-
грамму развития на несколько 
лет, а буквально в конце этого 
года — еще и дополнительные ре-
сурсы на модернизацию инфра-
структуры КФУ. И этих сумм, с 
учетом ситуации в экономике, 
достаточно, чтобы мы ту дина-
мику, которую набрали, сохра-
нили.

Можно сказать, что вы удовлет-
ворены тем, как идут дела?

ИЛЬШАТ ГАФУРОВ: И да, и нет. Нам 
еще очень многое предстоит сде-
лать, в том числе по части узна-
ваемости Казанского федераль-
ного университета в мире. Не ра-
ботая в этом направлении, мы 
никогда не получим дополни-
тельных ресурсов ни благодаря 
привлечению талантливой моло-
дежи, ни благодаря вовлечению в 
совместные проекты ученых и 
преподавателей с мировым име-
нем. К сожалению, в последнее 
время у некоторых коллег я на-
блюдаю нотки такого самодо-
вольства: да мы великие, да нас 
всюду знают. Это заблуждение и 
достаточно опасное заблужде-
ние. Мало еще кто знает о нас в 
мире. Кстати, и мы маловато 
пока знаем своих коллег, кото-
рые, одновременно, и конкурен-
ты, недостаточно глубоко изуча-
ем, в чем их сила и в чем — слабые 
места. Тут, как говорится, пахать 
и пахать еще.

Достаточно неприятный, навер-
ное, вопрос в завершение: не все 
участники проекта 5—100 верят, 
что смогут попасть в рейтинги, и 
открыто заявляют об этом. В 
частности, недавно было озвуче-
но мнение, что ни один россий-
ский вуз, кроме МГУ, к 2020 году 
не попадет в число 100 лучших 
вузов планеты; как это пони-
мать?
ИЛЬШАТ ГАФУРОВ: Я считаю, что при 
оценке важно отвлечься от эмо-
ций, всем нам понятно, конечно, 
что если не верить в себя, то ни-
чего не добьёшься. Вернусь к 
спортивным аналогиям. Вот вы 
занимаетесь прыжками в высоту, 
например, и тренер ставит план-
ку на 2 метра, хотя ваш лучший 
результат не дотягивает до метра 
восьмидесяти. И вы, и тренер 
знаете, что вы не готовы взять 
эту высоту. Однако он ставит 
планку, а вы прыгаете, раз за раз-
ом. И однажды берете метр девя-
носто. Высокая планка, даже за-
вышенная — это очень важно. 
Надо тянуться, надо набирать 
высоту. 

Беседовал Юрий Алаев

Один час работы казака по охране 
суда в заключенном госконтракте 
оценен в 205 рублей.

Ильшат Гафуров: Все у нас должно получиться, поскольку в университет 
пришло главное — осознание путей и способов достижения целей.

Акцент

 С 2016 года казаки начнут 
охранять все 35 судов общей 
юрисдикции города Москвы

Акцент

 Это отличный стимул 
для нас — борясь с сильным 
соперником, ты и сам 
быстрее становишься 
более сильным

Геолокационные 
системы способны 
обнаруживать схро-
ны, тайники с ору-
жием, тайно выры-
тые туннели 
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ПРИГОВОР Бывший брянский 
губернатор отправится 
в колонию 

Деньги вернет казне

Александр Федосов, 
«Российская газета», Брянск

К   Ч Е Т Ы Р Е М  годам лишения 
свободы (на год меньше, чем за-
прашивало гособвинение) приго-
ворил суд бывшего брянского гу-
бернатора Николая Денина. Свой 
срок он будет отбывать в коло-
нии общего режима.

Денина обвиняли в злоупо-
треблении служебными полно-
мочиями. В декабре 2011 — янва-
ре 2012 года он подписал поста-
новление о выделении из резер-
вного фонда области более 21,8 
миллиона рублей птицефабрике 
«Снежка». На предприятии пе-
ред этим взорвался кормоцех. 
Областная комиссия по чрезвы-
чайным ситуациям, давшая со-
гласие на выделение денег, при-
шла к выводу, что без кормов 
птица погибнет, а это якобы вы-
зовет эпидемию в пригородном 
районе. При этом никто не по-
смотрел на то, что дочери Дени-
на и племяннице его жены при-
надлежало 56 процентов акций 
фабрики. Это обстоятельство 
станет для суда важным — он при-
дет к выводу, что губернатор был 
заинтересован в прибыльной ра-
боте коммерческого предприя-
тия.

И сам Денин, и его защитники, 
и некоторые свидетели пытались 
доказать, что в районе после 
взрыва возникла чрезвычайная 
ситуация. Именно этим объясни-
ли выделение денег Брянскому 
району, чтобы тот перечислил их 
«Снежке». Однако, как выясни-
лось во время суда, администра-
ция района чрезвычайной ситуа-
ции не объявляла, об угрозе эпи-
демии соответствующие службы 
тоже ничего не слышали.

Заместитель губернатора Еле-
на Локтикова заявила, что преду-
преждала Денина о том, что пра-
вила расходования средств ре-
зервного фонда будут нарушены, 
если деньги пойдут на фабрику, 
потому их перечислили сначала 
району. Заместитель губернато-
ра Михаил Климов, который воз-
главлял комиссию по чрезвычай-
ным ситуациям, оказался, пожа-
луй, самым важным свидетелем. 
По его словам, губернатор дал не-
двусмысленное указание о выде-
лении средств на ликвидацию по-
следствий взрыва цеха. Ослу-
шаться его было равнозначно 
увольнению. Члены комиссии 
тоже не стали перечить распоря-
жению начальства, хотя из пока-
заний свидетелей явствует, что 
многие понимали незаконность 
принимаемого решения.

Показания тех, кто пытался 
выгородить Денина, суд поста-
вил под сомнение, учитывая их 
зависимость от бывшего губер-
натора или тесные связи с ним.
Судья Артем Устинов пришел к 
выводу, что в действиях Николая 
Денина была корыстная заинте-
ресованность и он злоупотребил 
своими должностными положе-
ниями, заодно дискредитировав 
орган власти.

Суд удовлетворил исковые 
требования прокуратуры о воз-
мещении ущерба казне — Денин 
должен будет выплатить бюдже-
ту почти 22 миллиона рублей. 
Кроме того, осужденному запре-
щено в течение трех лет занимать 
должности в органах государст-
венной власти.

В срок наказания экс-губер-
натору включили время пребы-
вания под домашним арестом с 
мая нынешнего года.

МУЗЫКА Русский камерный 
оркестр выпустил 
новый альбом 

Серенада 
для трубы

Наталья Лебедева

РУССКИЙ камерный оркестр Курского государствен-
ного госуниверситета под руководством Сергея Проску-
рина представил вчера в Москве новый альбом, собрав-
ший лучшие образцы русской и зарубежной классиче-
ской музыки. О  новом диске и о том, почему в провин-
ции так востребована классическая музыка, «РГ» рас-
сказал солист-трубач и дирижер Сергей Проскурин.

Сергей Проскурин: Идеология нашего оркестра осно-
вана на традициях русской культуры. Наш новый диск — 
собрание лучшей классической музыки, проверенной 
годами. «Серенада для струнного оркестра» Петра Чай-
ковского — совершенно необыкновенное произведение, 
пронизанное духом православной музыки и церковных 
хоров, а финал построен на мотивах  русской песни «Под 
яблонькой». Еще одна уникальная вещь — «Концерт для 
трубы с оркестром» Яна Крштителя Йиржи Неруды. Я иг-
раю этот концерт на аутентичном музыкальном инстру-
менте XVIII века. Еще один композитор, чьи произведе-
ния незаслуженно отошли на второй план, — Леопольд 
Моцарт, отец и учитель Вольфганга Моцарта, создатель 
первой теории музыки.

Этот альбом — совместный проект с радио «Вера» и 
журналом «Фома». Нас объединила общая эстетика и 
творчество, базирующееся на русской традиции.

— Вас зовут лучшие оркестры мира, почему вы остано-
вили свой выбор на Курске и создали там свой оркестр?

Сергей Проскурин: Карамзин сказал, что Россия 
сильна провинцией. Для меня после жизни в Стокгольме, 
Лондоне, Вене было важно вернуться на историческую 
родину и сделать здесь что-то важное. Вот уже 15 лет я 
веду наш оркестр. Мы выступаем с концертами по всему 
миру и ведем несколько проектов: «Русский камерный 
оркестр — детям», международный фестиваль классиче-
ской музыки «Мариинские ассамблеи». К нам приезжа-
ют солисты Большого театра, Ла Скала и Ковент-Гарден. 

ПРАВО Верховный суд
разрешил увольнять
спортсменов за курение,
алкоголь и допинг

Рекорд
на трезвую 
голову

Владислав Куликов

ПЛЕНУМ Верховного суда России намерен жестко пропи-
сать, что спортсмен обязан соблюдать спортивный режим 
круглые сутки. Тренеры вправе установить даже самые 
жесткие запреты: не пить, не курить, в сторону ночных 
клубов не смотреть. В десять вечера быть в кровати. И по-
тенциальный чемпион обязан подчиниться. Иначе риску-
ет вылететь из большого спорта.

Вчера пленум Верховного суда России обсудил проект 
постановления «О применении судами законодательства, 
регулирующего труд спортсменов и тренеров». В Трудо-
вом кодексе для них есть специальная глава, потому что 
у спорта есть своя специфика — в том числе и в трудовых 
контрактах.

Буквально на днях 
Верховный суд Рос-
сии уже обнародовал 
обзор практики по 
спорам спортсменов 
и тренеров со своими 
клубами. Там на при-
мере конкретных дел 
он показал, как су-
дить правильно. Ге-
роем одного из разъ-
яснений стал некий 
хоккеист из клуба 
Континентальной 
хоккейной лиги. Его уволили из команды за то, что он 
слишком шумно отдохнул в ночном клубе, да еще попался 
на глаза болельщикам. К тому же ночная гулянка была гру-
бым нарушением ночного режима.

Хоккеист попытался оспорить свое увольнение. Однако 
проиграл все суды, а Верховный суд признал такое реше-
ние законным. В обзоре судебной практики он пояснил, 
что Трудовой кодекс предусматривает в качестве обяза-
тельного для включения в трудовой договор со спортсме-
ном условия его обязанность соблюдать спортивный ре-
жим, установленный работодателем, и выполнять планы 
подготовки к спортивным соревнованиям. Более того, при 
решении прав или нет спортсмен, могут учитываться вы-
полнение им физических упражнений, помимо трениро-
вочных мероприятий, проводимых работодателем, и даже 
следования нормам морали. Так что спортивный режим не 
только действует круглые сутки, но и включает этические 
нормы. Грубость и хамство ведь тоже в каком смысле не-
спортивное поведение.

Теперь Верховный суд готовит и постановление плену-
ма, в котором закрепляет подобные правовые позиции. 
В федеральном законе, как объясняют эксперты, нет поня-
тия спортивного режима. По сути режим устанавливают 
клубы, причем они могут ввести для каждого спортсмена 
индивидуальный режим. 

Пленум Верховного суда снимает вопросы, что именно 
считать спортивным режимом. Как сказано в проекте до-
кумента, спортивный режим предусматривает не только 
соблюдение установленного трудовым договором со спор-
тсменом режима рабочего дня и правил внутреннего рас-
порядка организации, но и личного режима спортсмена, 
включая выполнение спортсменом программ индивиду-
альных и групповых тренировок и условий, устанавливаю-
щих ограничения для спортсмена по различным критери-
ям (например, режима питания, поддержания весовой ка-
тегории, запретов на курение, употребление алкогольной 
продукции, занятие физическими упражнениями помимо 
тренировочных мероприятий, проводимых работодате-
лем), следование нормам морали и нравственности и т.д.

Трудовой договор со спортсменом может быть растор-
гнут и в случае его дисквалификации на 6 месяцев и боль-
ше, если спортсмена отлучили от игры за грубое наруше-
ние правил или употребление допинга. Что же касается 
тренеров, то для них обязательным условием в трудовом 
договоре должна ставиться борьба с допингом. Они долж-
ны принимать меры, чтобы спортсмены не принимали за-
прещенных препаратов, выполняли правила, утвержден-
ные международными антидопинговыми организациями.

МЕГАПОЛИС

Контроль 
за габаритами 
летних кафе 
доверят 
технике

РОБОТ ВЗЯТОК 
НЕ БЕРЕТ

Ирина Огилько

ДО СИХ ПОР за соблюдением 
разрешенных параметров площа-
дей летних кафе в столице следи-
ли инспекторы Госинспекции по 
недвижимости Москвы, а с 2016 
года эту работу доверят технике. 
Как рассказал журналистам на-
чальник Госинспекции Сергей 
Шогуров, новинка позволит наве-
сти порядок и более оперативно 
выявлять нарушителей.

По его словам, специальный 
роботизированный компьютер 
имеет измерительное устройство 
и все данные о разрешенных го-
родом габаритах летних кафе. 
Принцип его работы прост: ма-
шина будет круглосуточно кур-
сировать по столице, выявляя на-
рушения. И если сейчас рестора-
торы могут прямо в ходе инспек-
торской проверки скорректиро-
вать занимаемую площадь, чуть 
сдвинув тумбочки, столы и зон-
тики, то с роботом договориться 
сложнее. 

— Робот полностью исключит 
человеческий фактор и позволит 
освободить пешеходные зоны от 
незаконно занимаемых площа-
дей, — говорит Шогуров. 

Чтобы открыть летнее кафе, 
рестораторы должны предоста-
вить необходимый пакет доку-
ментов в префектуру, которая 
бесплатно выделит городскую 
площадку под размещение объ-
екта. От владельца ресторана тре-
буется лишь соблюдать правила и 
не занимать больше территории, 

чем выделено. В противном слу-
чае это рассматривается как са-
мовольный захват территории. 
Кстати, требования точного соот-
ветствия разрешенной террито-
рии распространяются и на лет-
ние кафе, размещенные на стило-
батах и крышах зданий — их в Мо-
скве около 80.

Еще одним подспорьем в борь-
бе с нарушителями стали всту-
пившие в силу этим летом изме-
нения в КоАП Москвы, которые 
повысили штрафы для пользова-
телей недвижимости и ввели 
двойной штрафной тариф за неу-
страненные вовремя нарушения. 
Если раньше владелец летнего 
кафе, нарушающий правила раз-
мещения объекта, отделывался 
штрафом в размере 5 — 10 тыс. 
руб., то сейчас заплатит от 50 до 
150 тыс. 

По словам Шогурова, штрафы 
и усиление контроля должны по-
менять отношение рестораторов 
к городским требованиям и 
уменьшить количество наруши-
телей. В частности, уже заметно 
сокращается число нарушителей, 
ведущих незаконное строитель-
ство на территории города. В 
этом году выявлено всего 115 та-
ких строек. Большинство из них 
велись в центре города. В выявле-
нии самовольных котлованов по-
могли жители, направившие око-
ло 3 тысяч сообщений на эту тему 
на портал «Наш город». «Из вы-
явленных 2,5 тысячи объектов 
самостроя 1,2 тысячи демонти-
рованы, среди них, например, ре-
сторан на улице Кулакова, торго-
вый центр на Профсоюзной ули-
це, сооружение в Оружейном пе-
реулке, — пояснил Шогуров. — По 
оставшимся объектам идут су-
дебные разбирательства». 

Выявлять изменения в геоме-
трии здания и его этажности так-
же помогают геликоптеры, осна-
щенные системой фото- и видео-
фиксации, и аэросъемка города, 
проводимая дважды в год. Все ма-
териалы сравниваются с архи-
вными документами 1997 года, 
что позволяет документально от-
стаивать правоту инспекторов 
в суде. 

По данным начальника Госин-
спекции Сергея Шогурова, за по-
следние три года нарушений по 
недвижимости в городе стало 
меньше втрое. Зато случаев за-
хламления территорий несан-
кционированными свалками ста-
ло больше на 12 — 13%. За эту 
провинность только в этом году 
оштрафованы 300 юридических 
лиц, причем многие повторно. 
И если раньше они платили от 30 
до 50 тыс. руб., что соответство-
вало нескольким «ходкам» мусо-
ровоза, то сейчас сумма выросла 
до 150 тыс., а при неустранении 
нарушения — до 300 тыс. руб. 

Автомобили Депутаты и ведомства подготовили новые наказания 
для нарушителей правил дорожного движения

Нет прав — мети дорогу
Владимир Баршев,
Иван Петров

Н
есколько громких по-
правок в водитель-
скую главу Кодекса 
об административ-
ных правонарушени-

ях были озвучены на этих днях.
Так, например, 1-й зампред Ко-

митета по конституционному за-
конодательству и госстроительст-
ву Вячеслав Лысаков внес проект, 
согласно которому штраф за из-
лишнюю тонировку возрастает 
с 500 до 1,5 тысячи рублей. А вто-
рое попадание грозит уже штра-
фом 5 тысяч рублей или лишени-
ем прав на срок до трех месяцев.

Дело в том, что сейчас из КоАП 
исключена такая норма, как за-
прещение эксплуатации тран-
спортного средства, которая со-
провождалась снятием регистра-
ционных знаков. Дубликаты этих 
знаков может заказать любой че-
ловек, если у него есть документы, 
подтверждающие право владения 
автомобилем. Например, свиде-
тельство о регистрации транспор-
тного средства и доверенность, 
пусть даже в простой рукописной 
форме, а то и просто полис страхо-
вания ОСАГО, в котором этот че-
ловек прописан. Поэтому снимать 
номера стало бессмысленным за-
нятием. В результате тонировка 
перестала быть головной болью 
водителей.

Но ГИБДД нашло новый метод 
борьбы с такими нарушителями. 
Если они не устраняют нарушение 
на месте, то им дается некий срок, 
как правило, не больше суток. 
Если потом они попадаются с то-
нировкой второй раз, то к ним уже 
применяется другая статья КоАП — 
за неисполнение требования со-
трудника полиции. А это уже арест 
до 15 суток. Поэтому предложение 
об увеличении штрафа за это на-
рушение только заставит большее 
количество автомобилистов пере-
смотреть свое отношение к запре-
щенной тонировке. Невыполне-
ние требования сотрудника поли-
ции никто не отменяет.

Вторая поправка, которую со-
бирается внести Вячеслав Лыса-
ков, касается управления автомо-
билем без прав. Поводом для вне-
сения этих поправок послужили 
аварии, как выразился Вячеслав 
Лысаков, с «золотыми, серебря-
ными и прочими мальчиками». 
Если у водителя нет прав, он дол-
жен заплатить штраф в соответст-
вии с КоАП от 5 до 15 тысяч руб-
лей. Однако для «золотой» моло-
дежи это не деньги. Даже стати-
стика ГИБДД показывает, что за-
платить 8 раз по пять тысяч руб-
лей в сутки, для них не проблема.

Поэтому и предлагается вне-
сти в КоАП поправки, альтерна-

тивные штрафу. А именно обяза-
тельные работы. Попался в пер-
вый раз без прав — штраф. Попался 
второй без водительского удосто-
верения — иди, отмывай полицию, 
чисть дорожки, копай ямы. В об-
щем трудись на благо отечества 
и при этом совершенно бесплатно.

Напомним, что буквально на-
кануне на сайте regulation.gov.ru 
был выложен проект поправок 
в КоАП от МВД. Министерство 
предлагает вернуть практику со-
ветских времен, когда за три на-
рушения правил лишали прав. 
Примерно так это звучит и в про-
екте МВД. Только речь идет о трое-
кратном нарушении в отношении 
тех, кто подвергнут администра-
тивному наказанию. То есть если 
человек проехал на крас ный свет, 
оплатил штраф, то в течение года 
после этого, не дай бог, ему еще 
два раза попасться с любым нару-
шением. Лишение прав гаранти-
ровано. При этом административ-
ные нарушения, выявленные ка-
мерами фотовидеофиксации, ра-
ботающими в автоматическом ре-
жиме, в зачет не идут.

Однако некоторые, включен-
ные в список наказания вызыва-
ют недоумение. Например, три-
жды не пристегнулся ремнем без-
опасности или не надел шлем, 
если ехал на мотоцикле, — лишил-
ся прав. Трижды не уступил доро-
гу автобусу, который трогается от 
остановки — лишился прав. Кроме 
того, стоит напомнить, что у нас 
в России установка знаков, нане-
сение разметки, в общем — орга-
низация дорожного движения 
оставляет желать лучшего. Не хо-
чешь — нарушишь.

По данным статистики ГИБДД, 
только в прошлом году на терри-
тории России было зарегистриро-
вано более 200 тысяч аварий, 
в которых погибли более 27 тысяч 
человек, а ранены были более 
25 тысяч человек. При этом ана-
лиз статистических данных сви-
детельствует о том, что основной 
причиной ДТП является невыпол-
нение водителями правил дорож-
ного движения — это почти 87 про-
центов, или почти 174 тысячи, от 
общего числа происшествий. При 
этом почти 40 процентов или по-
чти 77 тысяч аварий совершается 
по вине водителей, которые неод-
нократно привлекались к адми-
нистративной ответственности. 
По мнению экспертов, ужесточе-
ние ответственности для система-
тических правонарушителей 
ПДД будет способствовать дисци-
плинированию водителей и сни-
жению аварийности на дорогах 
России.

Поправки в КоАП не принесут удовольствия от встречи с инспектором ГИБДД на дороге. Раньше были три дырки 
в правах, чтобы лишиться права управления на год. Теперь достаточно трех нарушений в течение срока действия 
предыдущего наказания.

Даже неэтичное 
поведение игрока 
вне игры может 
быть признано 
нарушением спор-
тивного режима

Машина будет 
 круглосуточно 
 курсировать 
по столице и выяв-
лять нарушения

Все об изменениях в ПДД 
читайте на сайте
www.rg.ru/sujet/383
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АРМИЯ К 2021 году боевые возможности
артиллерии вырастут в два раза

Ракете броня не помеха

Юрий Гаврилов

В 
ближайшие пять лет огне-
вая  мощь Сухопутных 
войск значительно усилит-

ся за счет новых ракетных и ар-
тиллерийских частей.

— К 2021 году планируется 
иметь три типа высокомобиль-
ных, оснащенных современными 
и перспективными образцами 
вооружения, военной и специ-
альной техники бригад: ракет-

ные, реактивные артиллерий-
ские и артиллерийские. По срав-
нению с имеющимися частями 
и соединениями они будут обла-
дать увеличенными в полтора-
два раза боевыми возможностя-
ми, — сообщил вчера начальник 
Ракетных войск и артиллерии 
Сухопутных войск генерал Ми-
хаил Матвеевский. Он добавил, 
что это позволит создать рацио-
нальные по структуре и составу 
боеготовые армейские формиро-
вания с прочной материально-
технической базой и высоким 
уровнем профессионализма сол-
дат и офицеров.

Обновление арсенала ракет-
ных и артиллерийских частей уже 
идет полным ходом. Генерал ска-

зал, что сейчас в войска поступа-
ют модернизированные 152-мм 
самоходные гаубицы «Мста-СМ». 
Они интегрированы в единую си-
стему управления тактического 
звена, имеют повышенную скоро-
стрельность и позволяют рабо-
тать в режиме так называемого од-
новременного огневого налета. 
Это когда в течение короткого 
времени экипаж самоходки об-
стреливает одну цель снарядами, 
летящими на разных по высоте 

траекториях. Ее поражение гаран-
тировано, а каждая гаубица в та-
ких случаях заменяет 6—8 орудий. 

Матвеевский также сообщил, 
что бригады начали перевоору-
жать на реактивные системы зал-
пового огня «Торнадо-Г», кото-
рые могут наводить ракеты на 
цель в автоматическом режиме. 
А в противотанковые подразделе-
ния поступает новый всепогод-
ный ракетный комплекс «Хри-
зантема-С». Он обладает уни-
кальной способностью уничто-
жать машины противника в усло-
виях ограниченной видимости. 
Удар по ним наносят ракетами, 
которым не способна противо-
стоять броня ни одного совре-
менного танка. 

Отдельно генерал высказался 
об оперативно-тактическом ра-
кетном комплексе «Искандер-
М», которым планово заменяют 
в войсках ударные системы «Точ-
ка» и «Точка-У». Несколько ра-
кетных бригад уже полностью 
оснащены оружейной новинкой 
и, со слов Матвеевского, этот про-
цесс будет продолжен. 

Пару дней назад на полигоне 
Капустин Яр в Астраханской об-
ласти бригадный комплект «Ис-
кандеров» передали только что 
сформированному ракетному со-
единению Южного военного 
округа. В состав бригадного ком-
плекта вошли около 50 единиц 
техники, в том числе самоходные 
пусковые установки, транспор-
тно-заряжающие и командно-
штабные машины, а также пункт 
подготовки информации. 

В ЮВО — это уже вторая бри-
гада, оснащенная новейшим 
ударным оперативно-тактиче-
ским комплексом. В первое сое-
динение (оно дислоцируется 
в Краснодарском крае) «Искан-
деры» поступили два года назад 
и успели себя отлично зареко-
мендовать. На недавних учениях 
боевые расчеты успешно отрабо-
тали нанесение ракетных ударов 
по различным наземным целям 
и объектам инфраструктуры 
условного противника, располо-
женным на удалении до 300 км. 
В принципе «Искандер» может 
достать врага и за полтысячи ки-
лометров. В качестве объектов 
его поражения, как правило, вы-
бирают командные пункты 
и узлы связи противника, пози-
ции его ракет, реактивных си-
стем залпового огня и дально-
бойной артиллерии, а также сто-
ящие на аэродроме самолеты 
и вертолеты.

Акцент

 В каждый бригадный
комплект ракетного
комплекса «Искандер-М»
входит около полусотни
единиц техники
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ПРОЕКТ Евросоюзу
предложили создать
собственную армию

Солдаты 
Шенгена 

Надежда Ермолаева

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Еврокомиссии Жан-Клод Юнкер при-
звал страны Евросоюза как можно скорее создать собст-
венную армию.

«Сейчас это стало очевидным и необходимым. Мы 
должны сделать крупные инвестиции и сформировать 
реальную европейскую оборонную политику», — заявил 
Юнкер. Он особо подчеркнул, что главным врагом для 
Старого Света является террористическая организация 
«Исламское государство» (ИГ), деятельность которой за-
прещена в том числе в России. «Для борьбы с ИГ необхо-
димо координировать деятельность всех стран», — пояс-
нил Юнкер, дав понять, что справиться с этой группи-
ровкой можно только военным путем, выступая единым 
фронтом.

Еще полгода назад призывы председателя Еврокомис-
сии создать общеевропейскую армию были подвергнуты 
критике со стороны большинства стран Европы. Сейчас 
европейцы молча соглашаются с Юнкером. Отношение 
государств Европы к вопросам общей безопасности изме-
нилось после серии терактов, произошедших в Париже 
13 ноября. Четких планов по созданию единой европей-
ской армии пока нет. Юнкер предлагает для реализации 
этой идеи подключить национальные бюджеты стран Ев-
росоюза, а также по квоте выделять своих военнослужа-
щих. Председатель Еврокомиссии считает, что армия ЕС 
должна отвечать за охрану границ, способствовать выра-
ботке единой политики безопасности Евросоюза, а также 
принимать участие в урегулировании миграционного 
кризиса в Европе.

На осуществление планов Юнкера может уйти не один 
год. А угроза терроризма нависла над Европой уже сейчас. 
Поэтому неудивительно, что ряд европейских стран при-
нимает собственные меры для того, чтобы защитить сво-
их граждан от террористов. Так, власти Нидерландов рас-
сматривают возможность создания новой зоны погранич-
ного контроля в сотрудничестве с Бенилюксом, Герма-
нией и Австрией. Эта зона будет выглядеть как мини-шен-
ген в большом Шенгенском кольце. Более того, в послед-
ние недели политики сразу в нескольких государствах Ев-
ропы выразили опасения, что Шенген может прекратить 
свое существование. В частности, министр внутренних 
дел Финляндии Петтери Орпо заявил, что Шенгенская 
зона может не выдержать продолжающегося притока бе-
женцев и уже скоро полностью перестать выполнять свое 
назначение. Он полагает, что судьба Шенгена — это вопрос 
уже, скорее, нескольких недель, а не месяцев. А министр 
финансов Чехии Андрей Бабиш отметил, что в условиях 
войны с терроризмом без закрытия внешних границ Шен-
генской зоны произойдет развал всего Шенгена.

МЕДИА Агентство США
попросило
у конгрессменов
денег на пропаганду

В лидерах 
Россия и Китай

Игорь Дунаевский, «Российская газета», Вашингтон

АМЕРИКАНСКАЯ пропагандистская машина должна 
раскрутиться с новой силой, чтобы противостоять рас-
тущему влиянию в мире альтернативных зарубежных те-
леканалов, в том числе российского Russia Today. Такова 
основная мысль, звучавшая на прошедших в междуна-
родном комитете сената США слушаниях по проблеме 
реформирования Broadcasting Board of Governors 
(BBG) — американского федерального агентства, ведаю-
щего внешнеполитической пропагандой.

«Сети вещания, 
такие как Russia 
Today, китайский 
CCTV, ближнево-
сточная Al Jazeera, 
имеют большую ау-
диторию, в том чи-
сле в США, — с озабо-
ченностью расска-
зал эксперт Центра 
Вудро Вильсона 
и бывший глава BBG 
Эндерс Уимбуш. 
По его мнению, сила их не в том, что они используют дру-
гие факты, а в том, как они интерпретируют общеизвест-
ные факты, в контексте. «Их стратегии по адаптации кон-
тента для получения максимального отклика у аудито-
рии становятся все более совершенными», — утверждал 
эксперт. Поэтому многие люди не без оснований доверя-
ют этим СМИ. Американская система пропагандистско-
го вещания неоднократно подвергалась критике в США 
за неспособность перестроиться под новые вызовы по-
сле окончания «холодной войны». А в последние два года 
на фоне обострения отношений между Вашингтоном 
и Москвой призывы к реформе BBG зазвучали с новой 
силой. «Особенно сложным испытанием для американ-
ского вещания стали события на Украине, где работа ве-
домства оставляет желать лучшего, — констатировал 
Уимбуш. — За полтора года все усилия вылились в созда-
ние ежедневной получасовой передачи Current Time, ко-
торую транслируют в эфире ряда телеканалов стран 
Центральной Европы». После кризиса на Украине теле-
канал RT не раз подвергался нападкам в США. Примеча-
тельно, что критика в адрес российского телеканала не-
редко используется в качестве аргумента для раскручи-
вания с новой силой американской пропагандистской 
машины. 

КОНФЛИКТ Обама пригрозил наложить вето на закон по приему беженцев

Новый Свет закрывает дверь
Игорь Дунаевский,
«Российская газета», Вашингтон, 
Анна Федякина

С
тремительно растет число 
американцев, которые вы-
ступают против приема бе-

женцев из Сирии и Ирака. Кон-
грессмены-республиканцы даже 
представили в палате представи-
телей США законопроект, кото-
рый заблокирует действующую 
программу по размещению 
в стране вынужденных пересе-
ленцев. Впрочем, в четверг прези-
дент Барак Обама пригрозил на-
ложить вето, если документ все 
же поступит к нему на подпись.

Законопроект был подготов-
лен на фоне опасений людей , 
вызванных терактами в Париже. 
Он предусматривает временный 
мораторий на прием новых миг-
рантов из Сирии до тех пор, пока 
правоохранительные и специ-
альные службы не ужесточат 
процедуры проверки кандидатов 
на получение убежища в США, 
направленные на выявление сре-
ди них лиц, несущих угрозу для 
национальной безопасности 
Америки.

Министр национальной без-
опасности Джей Джонсон и ди-
ректор ФБР Джеймс Коми прове-
ли закрытый брифинг для кон-
грессменов, где рассказали о де-
талях процесса отбора и провер-
ки беженцев из Сирии, которых 

пускают в США. Они попыта-
лись убедить, что процедуры 
и так достаточно строгие, а про-
верка одного человека иногда 
растягивается на полтора-два 
года. Однако заверения Джонсо-
на и Коми не удовлетворили за-
конодателей-республиканцев. 
«Очевидно, что процедуры неа-
декватны, и я очень обеспокоен 
тем, что мы пускаем людей на 
нашу территорию, не имея воз-
можности проверить, кто они 
такие на самом деле», — проком-
ментировал член международ-
ного комитета нижней палаты 
Мэтт Сэлмон. В Белом доме по-
зицию республиканцев подвер-

гли жесткой критике. «Хлопнуть 
дверью перед лицом беженцев — 
это предательство наших осно-
вополагающих ценностей, — на-
писал Обама на своей странице 
в Twitter. — Мы не такие. И мы не 
поступим так». 

За четыре года с начала граж-
данской войны в Сирии США 
приняли 1,5 тысячи сирийских 
беженцев. Ранее президент США 
Барак Обама в качестве жеста 
поддержки стран Европы, стол-
кнувшихся с беспрецедентным 
потоком беженцев из Сирии, 
объявил о намерениях приютить 
в следующем году до 10 тысяч 
вынужденных переселенцев. 

Россия внесла в ООН резолюцию
по борьбе с террористическими организациями
Россия представила новый проект резолюции о координации усилий 

в борьбе с террористическими организациями на рассмотрение Совета 

Безопасности ООН. Как отметил постоянный представитель России 

в ООН Виталий Чуркин, в российском проекте резолюции «четко сформу-

лирована концепция самообороны, ссылаясь на 51-ю статью Устава 

ООН». «Новый проект резолюции акцентирует внимание на необходимо-

сти совместных действий против ИГ, а также на поиске и привлечении к от-

ветственности тех, кто совершает теракты», — отметил Виталий Чуркин. 

В документе есть пункт о необходимости координации действий с вла-

стями стран, на территории которых проводятся антитеррористические 

операции.

Француженка нашла своего спасителя от террористов 
в Твиттере
13 ноября, когда в Париже разворачивались трагические события, жур-

налист газеты Le Monde Даниэль Псенни, который живет напротив теа-

тра «Батаклан», наблюдал из своего окна жуткую картину. На карнизе 

третьего этажа висела девушка. Она держалась из последних сил и моли-

ла о помощи. Лишь потом стало известно, что девушка беременна. К сча-

стью, на помощь ей подоспел другой заложник. Парень по имени Себа-

стиан, приехавший на рок-концерт из города Арль, уже выбрался наружу 

через соседнее окно, когда увидел эту девушку. Внизу раздавалась 

стрельба, прохожие не останавливались. Времени на раздумья не было: 

Себастиан вернулся назад и втащил девушку внутрь здания. Молодые 

люди не успели пообщаться. Но спустя несколько дней заложница реши-

ла разыскать своего героя. Через анонимный аккаунт в микроблоге 

Twitter она дала объявление: «Беременная, которая молила всех вас о по-

мощи на видео, хотела бы найти мужчину, который втащил ее обратно 

и тем самым спас ей жизнь. Просто для того, чтобы сказать ему «спаси-

бо». И это сработало. Запись увидел брат Себастиана и написал девушке 

письмо. Известно, что она уже поговорила со своим спасителем по теле-

фону. А в ближайшее время они хотят встретиться. Правда, для публики 

девушка решила не афишировать свои инициалы.

Собор Святого Петра и «Ла Скала» могут стать 
объектами террористических атак
Разведка США предупредила власти Италии о возможных террористи-

ческих актах в Риме и Милане. Американские спецслужбы сообщают 

о том, что новой мишенью террористов могут стать Собор Святого Петра 

в Риме, оперный театр «Ла Скала» и Миланский кафедральный собор 

«Дуомо». Не исключены также атаки в местах массового скопления лю-

дей — церквях, синагогах, ресторанах, театрах и гостиницах в двух горо-

дах. При этом, как отмечают в Вашингтоне, «террористы могут использо-

вать методы, подобные тем, что были применены ими во время недавних 

атак в Париже». Ранее ФБР уже передало итальянским правоохранитель-

ным органам досье на пятерых человек «с арабскими фамилиями», кото-

рые, по мнению Вашингтона, могут представлять опасность для Италии 

и участвовать в подготовке готовящихся терактов в Ватикане, «Дуомо» 

и «Ла Скале». В настоящий момент на территории страны действует вто-

рой уровень тревоги, за которым следует максимальная мобилизация, 

объявляемая в случае террористической атаки и других чрезвычайных 

ситуациях. 

Британцы назвали самые богатые 
террористоческие группировки
Запрещенная в России группировка «Исламское государство» стала са-

мой богатой террористической организацией за всю историю. Как сооб-

щило британское издание Daily Mail, боевики обладают финансовыми ре-

сурсами порядка двух миллиардов долларов (для сравнения: в 2015 году 

военный бюджет Украины составил 2,1 миллиарда долларов). Свое со-

стояние террористы сколотили за счет продажи нефти, получения выку-

пов за похищенных людей, продажу разграбленных предметов искусст-

ва и сбор налогов на подконтрольных территориях, который достигает 

до 20 процентов. Так, ИГИЛ зарабатывает до 1,5 миллиона долларов 

в день, продавая от 34 до 40 тысяч баррелей нефти контрабандистам. 

Еще 50 миллионов долларов ежегодно приносят похищения людей. На 

втором месте «по состоятельности» среди террористических организа-

ций находится нигерийская группировка «Боко харам». Ее доход, по при-

близительным оценкам, составляет порядка 500 миллионов долларов 

в год. В основном эти боевики получают деньги от похищений, грабежей 

и наркоторговли. 

Самолет летевший из Варшавы в Хургаду
посадили в Болгарии из-за угрозы теракта
Самолет летевший из Варшавы в Хургаду совершил экстренную посадку 

на аэродроме болгарского города Бургас после того, как в полицию по-

ступила звонок о заложенной на борту бомбе. Виновником происшест-

вия, как позже выяснилось, стал 67-летний поляк, пассажир рейса, кото-

рый переборщил с алкоголем. Во время полета он дважды достаточно 

громко сообщил, что у него при себе находится бомба. После посадки 

в Бургасе из самолета под контролем полиции, пограничников и пожар-

ных эвакуировали всех пассажиров, а сам лайнер и багаж прошли допол-

нительный досматр. От переживаний стало плохо одному из пассажи-

ров, 70-летнему поляку, больному диабетом. Ему вызвали «скорую». 

«Шутнику» грозит немалый тюремный срок.

Подготовили Андрей Васильев, Екатерина Забродина,
Нива Миракян (Рим), Анна Федякина, Никита Красников (София).

АНТИТЕРРОР

Это был настоящий бой
Если бы французский 
спецназ не провел там 
успешную операцию на 

улице Корбийон, в четверг терро-
ристы нанесли бы удар по дело-
вому центру Дефанс, что нахо-
дится к западу от Парижа. Если 
конкретнее, то речь шла о много-
этажном торговом центре «Че-
тыре времени года», который 
постоянно посещают многие ты-
сячи людей. Об этом шла речь на 
совместном совещании руково-
дителей полицейских и прочих 
силовых структур, на котором 
также присутствовали четыре 
представителя спецслужб Ма-
рокко, в срочном порядке при-
бывшие во Францию. Как здесь 
считают, предоставленная ими 
информация сыграла определен-
ную роль в том, что французам 
удалось «запеленговать» конспи-
ративную квартиру в Сен-Дени, 
где, как они предполагали, мог 
найти убежище организатор па-
рижских терактов 28-летний 
бельгиец с марокканскими кор-
нями Абдельхамид Абауд. Как за-
явил парижский прокурор Фран-
суа Моленс, было установлено, 
что среди убитых в результате 
операции в Сен-Дени боевиков 
был и Абауд.

Также с точностью установле-
на личность шахидки, взорвав-
шей себя при штурме квартиры, 
где засела четвертая по счету бан-
да террористов, готовившаяся 
к налету на Дефанс. Это 26-лет-
няя Хасна Аит Булахсен. Францу-
женка по паспорту она до недав-
него времени проживала в городе 
Клиши-су-Буа неподалеку от Па-
рижа и приходилась двоюродной 
сестрой все тому же Абдельхами-
ду Ауду. Была радикально настро-
ена, намеревалась отправиться 
в Сирию и стать под черные зна-
мена ИГ (группировки, запре-
щенной в РФ). Надо полагать, что 
ее телефон прослушивался, 
а электронная почта проверя-
лась, хотя, заметим, экстреми-
сты, зная об этом, умело шифро-
вались, использовали другие 
средства связи, к примеру, по-
сыльных.

 Хасна стала первой женщи-
ной-камикадзе во Франции. Как 
сообщил известный француз-
ский специалист в области ради-
кального ислама Матье Гидер, ли-
дер ИГ Абу Бакр аль-Багдади объ-
явил «общую мобилизацию 
и бросает теперь в бой мужчин 
и женщин без разбора».

Также известно имя человека, 
который предоставил квартиру 
четвертой банде. Его зовут Джа-
вад Бендауд. Этот 30-летний па-
рень в 2008 году был осужден на 
восемь лет за убийство 16-летне-
го юноши, но был освобожден два 
года назад. Его не было вместе 
с террористами, и перед тем, как 
на него надели наручники, Джа-
вад заявлял телерепортерам, что 
«не знал людей, которые посели-
лись в его жилье». Мол, попроси-
ли «друзья из Бельгии». Тем не 
менее квартира, расположенная 
на третьем этаже достаточно вет-
хого дома, была совсем непро-
стой, в чем убедились бойцы по-
лицейского спецназа RAID, кото-
рые брали ее штурмом утром 
в минувшую среду.

Как позже рассказал коман-
дир спецподразделения Жан-Ми-
шель Фоверг, дверь оказалась 

бронированной, и она не подда-
лась после первого заряда взрыв-
чатки, подложенной саперами. 
Тем самым был сорван эффект 
внезапности, что позволило бое-
викам, а их внутри было семеро, 
вооружиться и оказать ожесто-
ченное сопротивление. По сло-
вам Фоверга, это был настоящий 
бой с использованием как авто-
матического оружия (только по-
лицейские сделали пять тысяч 
выстрелов), так и наступатель-
ных гранат. «Интенсивность сра-
жения была такова, что ходуном 
ходили несущие стены дома, 
а пол и потолок в квартире во 
многих местах обвалились», — 
поведал командир спецназа. Сей-
час террористов, а речь идет 
о пяти захваченных живыми 
стрелках, допрашивают следова-
тели. Однако пока те отказыва-
ются давать показания.

В эти дни становятся извест-
ными подробности кровавой 
бани, устроенной террористами 
в концертном зале «Батаклан», 
где погибли 89 человек и свыше 
полутора сотен были ранены. Как 
рассказал в газете «Юманите» 
один из выживших заложников 
по имени Стефан, налетчики 
хотя и расстреливали людей 
хладнокровно и методично, но 
вместе с тем вели себя скованно. 
По его словам, они использовали 
заложников, чтобы установить 
связь с полицией, безуспешно 
требовали прислать журнали-
стов нескольких телеканалов.

Силовики во Франции арестовали часть сообщников террористов, взяли штурмом квартиру с боевиками и продолжают операцию по ликвидации радикалов при поддержке соседних стран.

В США за 4 года въехало всего 1,5 тысячи сирийских беженцев, а теперь перед ними и вовсе хотят закрыть дверь.

После кризиса 
на Украине
телеканал RT
не раз подвергался 
нападкам в США

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Четверо бывших пилотов ВВС США написали открытое письмо прези-
денту Бараку Обаме, главе Пентагона Эштону Картеру и директору 
ЦРУ Джону Бреннану, в котором называют авиаудары американских 
беспилотников в Афганистане, Ираке и других горячих точках «одной 
из мощнейших движущих сил терроризма и глобальной дестабилиза-
ции». Об этом сообщила The Guardian. Один из авторов письма 
30-летний Брендон Брайант, служивший оператором БПЛА, уволился 
из ВВС США после того, как в течение пяти лет жертвами его опера-
ций стали десятки мирных жителей на Ближнем Востоке. После это-
го американец уволился с военной службы. Гибель ни в чем не повинных 
гражданских лиц, напоминает он, подпитывает чувство ненависти, 
которое используют в своих целях террористические группировки, 
в том числе «Исламское государство» (запрещена в РФ). В нынешнем 
виде программа дронов обречена на провал, полагают военные.

Подготовила Екатерина Забродина

СКАНДАЛ

Съемочная группа российского телеканала НТВ подверглась раз-

бойному нападению на северной окраине бельгийской столицы. 

Репортер программы «Центральное телевидение» Константин 

Панюшкин вместе с оператором пытался найти родственников 

или друзей террориста, подорвавшего себя на стадионе «Стад 

де Франс» в Париже 13 ноября. Телевизионщики, по их словам, по-

пытались заговорить с группой молодых людей, стоявших на ули-

це. Но уже через пару минут один из них набросился на оператора, 

пытаясь вырвать камеру. Следом на журналистов напали и осталь-

ные. Членов съемочной группы повалили на землю, стали бить но-

гами, после чего отобрали у них рюкзак с деньгами и документами, 

а также ноутбук. Пострадавшие обратились в полицию, несколь-

ких членов банды удалось задержать.

Подготовил Константин Волков

Теракты в Париже:
хроника событий, 
комментарии экспертов, 
последние новости
www.rg.ru/sujet/5595
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Память Почему Черчилль и Рузвельт были против публичного суда над нацистами?

Расстрелять всех скопом

Елена Новоселова 

70 
лет назад в гер-
манском городе 
Нюрнберге на-
чал работу пер-
вый в истории 

человечества суд над государст-
вом и его идеологией. С 20 ноя-
бря 45-го по первое октября 46-
го международный трибунал, 
куда вошли обвинители из СССР, 
США, Англии и Франции, слуша-
ли откровения главных нацист-
ских преступников и изучали 
кино- и фотосвидетельства их 
злодеяний. О том, как готовился 
и проходил процесс века, и поче-
му американцы и англичане 
предлагали не судить нацистов, а 
«всех скопом» расстрелять, наш 
разговор с директором РГАСПИ 
Андреем Сорокиным.

Союзники долгое время были 
против публичного суда над на-
цистами. Когда пришли к согла-
шению о Нюрнберге?  
АНДРЕЙ СОРОКИН: В переговорах со 
Сталиным союзники настаивали 
на таких решениях, которые се-
годня, пожалуй, вызовут изумле-
ние. Речь шла, так скажем, о кар-
динальном решении судьбы глав-
ных нацистских преступников, а 
именно — о расстреле без всякого 
суда. Черчилль считал, что «луч-
ше всего было бы расстрелять 
главных преступников, как толь-
ко они будут пойманы». Рузвельт 
пошел еще дальше: в 1945 году в 
Ялте предлагал «обязательно 
уничтожить пятьдесят тысяч не-
мецко-прусских офицеров», на-
помнив Сталину об «очень хоро-
шем тосте», который тот произ-
нес на эту тему в Тегеране. Это 
запротоколировано в стенограм-
мах Крымской конференции. 

Были и «интересные» сцена-
рии будущего Германии. «Если у 
нее будет какое-либо будущее», — 
выразился Черчилль на одном из 
заседаний. Премьер-министр Ве-
ликобритании предлагал отде-
лить от Германии ее южные про-
винции, в том числе Баварию, и 
включить их вДунайскую феде-
рацию…». Рузвельт выступил с 
предложением о расчленении 
Германии на пять самостоятель-
ных государств. Экзотических 
идей со стороны союзников по-
ступало много. В ответ на выска-
зывание Черчилля о том, что Гер-
мании в качестве будущего типа 
государственного устройства 
подходит коммунизм, Сталин 
даже был вынужден заметить, 
что коммунизм Германии подхо-
дит «как корове седло». Так что 
ее разделение выглядит совсем 
не случайным.  От Черчилля и 
Рузвельта поступали также пред-
ложения о том, чтобы вся судеб-
ная процедура носила не юриди-
ческий, а политический харак-
тер. Рузвельт заявля: процедура 
суда «не должна быть слишком 
юридической», а, по мнению 
Черчилля, «суд над главными 
преступниками должен быть по-
литическим, а не юридическим 
актом». Как ни удивительно это 
сегодня кому-то покажется, Ста-
лин и советская делегация с са-
мого начала говорили о необхо-
димости подвергнуть главных 
нацистских преступников строго 
юридической процедуре уголов-
ного преследования. С этими це-
лями и был создан Международ-
ный военный трибунал, написан 
его устав, прецедентов деятель-
ности подобных органов не было. 

Но все же трудно себе предста-
вить, чтобы преступников, кото-
рые преследовали абсолютно по-
литические  цели и опирались на 
мощнейшую человеконенавист-
ническую идеологию, судили бы 
как обычных уголовников… 
АНДРЕЙ СОРОКИН: Что крайне важно, 
принципы устава Международ-
ного трибунала, разработанного 
СССР, США, Великобританией  и 
Францией, под которым подписа-
лись 23 страны — участницы Лон-
донской конференции 1945 года,  

были впоследствии утверждены 
Генеральной Ассамблеей ООН. 
Благодаря этой правовой основе 
и Нюрнберг перестал быть ис-
ключительно политическим де-
лом, сохраняя, конечно, эту ком-
поненту. Так он был и легализо-
ван, и легитимизирован. В отли-
чие от последующих попыток со-
здания аналогичных структур.

В чем интрига длительного неже-
лания американцев и англичан 
организовывать публичный 
международный процесс?
АНДРЕЙ СОРОКИН: Это сложный во-
прос. Предложения о наказании 
военных преступников в той или 
иной форме возникают уже в 
первые годы Великой Отечест-
венной войны. Причем союзники 
выступали за создание Чрезвы-
чайной комиссии по расследова-
нию преступлений, а СССР, пред-
лагая не только расследовать, но 
и наказывать, и в судебном по-
рядке преследовать, уже в 1942 
году ставит вопрос о создании 

трибунала. Следующий акт этой 
истории приходится на 1943 год, 
когда во время московского сове-
щания глав союзнических МИД 
принимается «декларация об от-
ветственности гитлеровцев за со-
вершаемые преступления».

Тема, которая волнует не только 
историков, но кинематографи-
стов и писателей: были ли все, 
кто осужден, наказаны? Писа-
тель Максим Кантор в книге 
«Красный свет» пишет о том, что 
многих скоро выпустили... 
АНДРЕЙ СОРОКИН: Нужно понимать, 
что персонально на Нюрнберг-
ском трибунале обсуждались 
личные дела очень небольшого 
круга лиц. Суду были преданы 24 
человека. Гитлер, Гиммлер и Геб-
бельс, чья смерть была установ-
лена, не были преданы суду три-
бунала, Бормана судили заочно. 
Главные нацистские преступни-
ки были повешены, за исключе-
нием Геринга, которому удалось 
отравиться. Все это было зафик-
сировано и сфотографировано в 
присутствии представителей 
всех участников трибунала: и 
казнь, и кремация, и транспорти-
ровка тел в мюнхенский крема-
торий совершались в соответст-
вии с процедурой освидетельст-
вования. Все же те семеро осу-
жденных, кто не был казнен, от-
были свои сроки заключения. До-
срочных освобождений в ходе 
основного Нюрнбергского про-
цесса не было. Другое дело — так 
называемые последующие, или 
малые Нюрнбергские процессы. 
Их было 12, они были проведены 
Нюрнбергским военным трибу-
налом, созданным американски-
ми военными властями, в рамках 
этих процессов в 1946—1950 го-
дах рассматривались дела еще 
около двух сотен деятелей на-
цистского режима. Действитель-
но, в 1951 году многие из осу-
жденных в рамках этих процес-
сов были амнистированы, для не-
которых сокращены сроки за-
ключения. Небезынтересно так-
же отметить, что в 1953 году 
один из осужденных Междуна-
родным военным трибуналом — 
Йодль — был полностью оправдан 
и лишь под давлением американ-
цев этот оправдательный приго-

вор позднее был аннулирован. 
Впрочем, проблема денацифика-
ции (очищения общества от по-
следствий господства фашизма) 
имеет куда более сложный харак-
тер во всех странах Европы, 
включая и Советский Союз. Ведь 
огромное количество крупных 
нацистов и их пособников уго-
ловного преследования избежа-
ли. Не говоря уже о мелких деяте-
лях режима, которые и не под-
вергались преследованиям. Со-
ветская военная администрация 
в Германии и других оккупиро-
ванных странах на них на опреде-
ленном этапе стала смотреть 
примирительно: карать всех под-
ряд попросту не хватило бы ни 
времени, ни рук. Кстати, я готов 
допустить, что Нюрнбергский 
трибунал не признал преступны-
ми все правительственные или 
государственные учреждения на-
цистской Германии, потому что 
его члены осознавали:  в против-
ном случае будет невозможно 
управлять страной, поскольку 

преследованию должен будет 
подвергнуться практически весь 
сколько-нибудь способный к ре-
шению административных задач 
управленческий персонал. Поэ-
тому, видимо, в Германии долгое 
время во власти были люди, кото-
рые руководили госаппаратом и 
при нацистском режиме. Все по-
нимали, что невозможно строить 
будущее в странах, где получили 
широкий размах коллаборацио-
нистские режимы, если всех по-
собников фашизма и нацизма от-
дать под суд. 

Был составлен специальный спи-
сок вопросов, обсуждение кото-
рых считалось недопустимым. 
Какие это были вопросы? Пакт 
Молотова—Риббентропа? 
АНДРЕЙ СОРОКИН: Инициаторами со-
здания такого списка выступил 
не Советский Союз, а союзники. 
А СССР принял участие в подго-
товке окончательного докумен-
та, который концентрировал 
внимание трибунала на главных 
военных преступниках и на глав-
ных преступлениях войны. За 
пределы внимания трибунала 
были выведены многие вопросы, 
представленные каждым из со-
юзников. Советский список 
включал вопросы, связанные с 
общественно-политическим 
строем, внешней политикой, 
включая пакт Молотова—Риб-
бентропа, советско-польские от-
ношения, проблему советских 
прибалтийских республик. И это 
нас возвращает к теме своео-
бразного характера Нюрнберг-
ского трибунала. Он имел бес-
прецедентное значение не толь-
ко по факту своего создания, но и 
по юридическим процедурам. И 
они часто противоречили юри-
дической практике и законода-
тельству отдельно взятых стран. 
Например, в Нюрнберге игнори-
ровался принцип презумпции 
невиновности. Страны антигит-
леровской коалиции, а вслед за 
ними и страны — члены ООН, со-
чли еще до начала работы трибу-
нала действия нацистского руко-
водства преступными, настоль-
ко очевидны были размах и мас-
штаб преступлений против 
мира, человечности, военных 
преступлений. Это три катего-

рии преступлений, по которым 
обвинялось нацистское руковод-
ство. Остальное, по мнению уч-
редителей трибунала, должно 
было быть вынесено за скобки, 
как не имеющее прямого отно-
шения к делу и уводящее ход про-
цесса в сторону. 

А большой трибунал осудил 
украинских националистов, со-
трудничавших с фашистами? 
Судя по дискуссии в СМИ, у рос-
сийских и украинских истори-
ков разные мнения на этот счет.
А Н Д Р Е Й  С О Р О К И Н :  Эта дискуссия 
вспыхивает постоянно. Послед-
ний раз весной этого года пред-
ставитель Украины в ООН заявил 
о том, что советской стороной 
инициировался вопрос призна-
ния ОУН—УПА преступными ор-
ганизациями, что СССР оказы-
вал давление на союзников и на 
ООН, но у него ничего не получи-
лось. На самом деле СССР не вы-
ступал за то, чтобы признать эти 
организации преступными, но не 
потому, что он их таковыми не 
считал, а потому, что это не было 
предметом этого конкретного 
Международного военного три-
бунала. Трибунал был учрежден, 
и это было зафиксировано в уста-
ве, в обвинительном заключении 
и приговоре «для суда над воен-
ными преступниками, преступ-
ления которых не связаны с опре-
деленным географическим ме-
стом».  На скамью подсудимых не 
попал ни один из многочислен-
ных коллаборантов из оккупиро-
ванных стран Европы, где они со-
трудничали с нацистами и участ-
вовали в уголовных преступле-
ниях. Нюрнбергский процесс 
был посвящен осуждению глав-
ных военных преступников, к ко-
торым были отнесены руководи-
тели нацистской партии Герма-
нии, руководители военных 
структур, СС и так далее.  Напро-
тив, советская сторона даже 
предъявила однажды документ, 
свидетельствовавший об эпизоде 
преследования в 1941 году укра-
инских националистов со сторо-
ны нацистов. В ходе процесса 
были выявлены тесные связи 
украинских националистов с на-
цистами. Стоит назвать хотя бы 
допрос в ноябре 1945 года в каче-
стве свидетеля генерал-майора 
Лахузена, долгое время прослу-
жившего в Абвере под началом 
Канариса. Вспомним и о том, что 
Нюрнбергский трибунал при-
знал СС преступной организаци-
ей, а в нее входила дивизия «Га-
личина», личный состав которой 
был сформирован из украинских 
националистов. Уже по одной 
этой причине можно и нужно го-
ворить об осуждении Нюрнберг-
ским трибуналом практики 
украинских националистов. На-
помним, что целый ряд руково-
дителей украинских национали-
стов, включая Шухевича и Банде-
ру, были агентами Абвера. 

Однако проблема заключает-
ся в том, что Нюрнбергский три-
бунал отказался считать пре-
ступными организациями неко-
торые структуры, к примеру, Ге-
неральный штаб Вермахта, выс-
шее командование германских 
вооруженных сил, правительст-
во Германии. По этому поводу 
член трибунала от Советского 
Союза Иона Никитченко сфор-
мулировал особое мнение, за-
фиксировавшее несогласие со-
ветской стороны с этим решени-
ем. Действительно, следует при-
знать, что работа трибунала не 
была доведена до логического за-
вершения. Это, видимо, и дает 
основания и сегодня не призна-
вать реальных преступлений 
украинских националистов в 
годы Второй мировой войны. 

Помимо юридической стороны 
дела, включение в спецсписок 
трибунала вопроса о Пакте не 
было продиктовано опасностью, 
что вину за развязывание войны 
уже в 1945 году попытаются пе-
реложить на СССР? 

АНДРЕЙ СОРОКИН:Тогда сделать это 
было сложно по многим причи-
нам, в том числе и потому, что 
имелись, да и сейчас имеются, 
доказательства того, что позиция 
союзников, в частности Черчил-
ля, по этому вопросу была не та-
кой категоричной, как позиция 
многих политиков на современ-
ном Западе. В нашем архиве хра-
нятся письма Черчилля к Стали-
ну в июне-июле 1941 года, где он 
высказывает полное понимание 
военных преимуществ, приобре-
тенных Советским Союзом, тем, 
что Германия была вынуждена 

«развернуть силы и вступить в 
боевые действия на выдвинутых 
вперед западных границах», чем 
была частично ослаблена сила 
первоначального удара. О се-
кретном протоколе к Пакту исто-
рики будут спорить еще очень 
долго. На мой взгляд, это реше-
ние было ошибочным. Важно 
подчеркнуть, что в тех же пись-
мах Черчилль прямо писал о «со-
вершенно неспровоцированном 
и безжалостном» характере аг-
рессии нацистской Германии по 
отношению к Советскому Союзу. 

Вся предыстория Второй ми-

ровой войны развивалась на гла-
зах ее основных участников, 
была задокументирована. Тогда 
были сильно сужены возможно-
сти не воспринимать те или иные 
события вне их контекста, как 
это часто происходит сегодня. 
Все было совсем еще свежо, поэ-
тому игнорировать собственные 
оценки событий или сфальсифи-
цировать факты не получилось . 

Войну в Европе развязал от-
нюдь не Пакт Молотова — Риббен-
тропа. Он был таким же актом 
умиротворения агрессора, ка-
ким являлся и Мюнхенский сго-

вор, когда европейские державы 
санкционировали отторжение 
Германией земель Чехословакии. 
В этом процессе поучаствовали 
между прочим Венгрия  и Поль-
ша. Геринг, между прочим, в ходе 
одного из заседаний прямо зая-
вил, адресуясь к судьям, пред-
ставлявшим Британию и Фран-
цию: «Ведь это ваши правитель-
ства, господа судьи… развязали 
нам руки в Мюнхене». Хорошо 
известно, что решение о начале 
войны против Польши было при-
нято Гитлером задолго до того, 
как Германия и СССР подписали 
Пакт. Он не являлся ключевым 
для нацистской Германии реше-
нием, которое развязывало бы 
им руки. СССР очень долгое вре-
мя добивался создания коалиции 
с будущими своими союзниками. 
И только после того, как стало по-
нятно, что это соглашение не бу-
дет достигнуто, Сталин подписал 
пакт о ненападении с Германией. 

Конечно, сталинский режим 
для союзников долгое время 
оставался неприятным партне-
ром для переговоров: коммуни-
стическая идеология и практика 
по определению неприемлемы 
для политического класса Запад-
ной Европы. И это неприятие 
было преодолено только после 
того, как все стороны, подвер-
гшиеся агрессии со стороны гер-
манского нацизма, поняли всю 
серьезность положения.

Инициаторами списка вопросов, 
которые не следовало затраги-
вать в Нюрнберге, были запад-
ные страны. А что они не хотели 
обсуждать? 
АНДРЕЙ СОРОКИН: Британцы, напри-
мер, подготовили меморандум, в 
котором перечислялись возмож-
ные обвинения против Великоб-
ритании, начиная от англо-бур-
ской войны и заканчивая внеш-
неполитическими решениями 
Великобритании во время гер-
манской агрессии против Дании 
и Норвегии, Бельгии и Нидерлан-
дов, Югославии и Греции. Все эти 
ограничения отчетливо демон-
стрировали наличие политиче-
ской составляющей в деятель-
ности трибунала. Несмотря на 
всю критику Нюрнбергского 
процесса с этой стороны, невоз-
можно себе представить, что по-
литическая составляющая могла 
быть полностью исключена из 
его деятельности. 

К 70-летию Нюрнбергского меж-
дународного трибунала ваш ар-
хив подготовил электронную вы-
ставку. Читатели могут познако-
миться с ней на сайте «РГ» и 
журнала «Родина». Что там са-
мое интересное? 
АНДРЕЙ СОРОКИН: Конечно, фотогра-
фии. Например, фотографу уда-
лось зафиксировать разные эмо-
циональные состояния одного из 
главных подсудимых — Геринга. 
Достаточно приподнятое, опти-
мистическое — после речи одного 
из союзных прокуроров, которая 
по своему содержанию оказалась 
не очень острой. И совершенно 
другой его эмоциональный на-
строй — абсолютно раздавленный 
и поникший «второй человек» 
нацистской Германии после огла-
шения приговора. Есть серия фо-
тографий, которые фиксируют 
попытки Гесса сыграть умали-
шенного. Это производит силь-
ное впечатление. Из документов 
обратил бы внимание на силь-
ный содержательно текст возра-
жений на оправдательные приго-
воры заместителя председателя 
Верховного Суда СССР Ионы Ни-
китченко. Понять и принять по-
зицию, согласно которой Гене-
ральный штаб Вермахта, его ко-
мандование и Правительство на-
цистской Германии не признава-
лись преступными организация-
ми, довольно сложно. Но союзни-
ки по разным причинам так и не 
довели до логического заверше-
ния осуждение всех структур, 
связанных с функционировани-
ем нацистского режима.

Трибунал был сформирован из представителей четырех держав-победительниц, которые направили в Нюрнберг своих главных обвинителей: от СССР — прокурор УССР Роман Руденко, от Великобритании — прокурор Хартли Шоукросс, от США — судья Верховного суда Роберт Джексон, от Франции — генераль-
ный прокурор Франсуа де Ментон.

Акцент

 Геринг в ходе одного 
из заседаний прямо заявил, 
адресуясь к судьям Британии 
и Франции: «Ведь это ваши 
правительства, господа 
судьи… развязали нам руки 
в Мюнхене»

Типовая одиночная камера для подсудимых. Нюрнберг.

Нюрнберг, здание суда присяжных, «Зал 600». 30 сентября — 1 октября 1946 года.
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Елена Шулепова

К
ру п н а я  к и та й с ка я 
компания приступила 
к строительным рабо-
там в индустриальном 
парке «Узловая» под 

Тулой. Соглашение о строитель-
стве в Тульской области завода 
по выпуску автомобилей Haval 
было заключено в Шанхае в мае 
2014 года между правительством 
Тульской области, региональной 
Корпорацией развития и авто-
концерном во время официаль-
ного визита российской делега-
ции во главе с президентом Рос-
сии Владимиром Путиным. 

— На протяжении года при под-
держке правительства Тульской 
области и Корпорации развития 
велась подготовка к строительст-
ву. Работа была напряженной, но 
сегодня мы можем с гордостью 
поделиться с вами нашими дости-
жениями. Сейчас завершено про-
ектирование завода, проект по-
дан на госэкспертизу. Получено 
разрешение на проведение зе-
мельных работ, произведены не-
обходимые действия по подготов-
ке и улучшению земельного 
участка, — рассказал на торжест-
вах по случаю начала строитель-
ства представитель китайского 
автоконцерна Чжан Цзюньсюе. 

Он выразил уверенность в вы-
соком качестве и своевременном 
завершении строительства. По 
словам Чжана Дзюньсюе, компа-
ния cтавит перед собой и другие 
долгосрочные цели: развитие ав-
томобильной отрасли, стимули-
рование экономики региона, со-
здание новых рабочих мест и по-
вышение уровня занятости в 
Тульской области и соседних ре-
гионах, содействие развитию со-
циальной сферы.

Автозавод будет включать в 
себя цех штамповки, сварки, 

окраски, сборки, производства 
запчастей. На предприятии пред-
полагается создать 2500 рабочих 
мест. Планируется выпуск до 150 
тысяч машин в год. Общий объем 
инвестиций в проект составляет 
500 миллионов долларов. Пер-
вые автомобили сойдут с конвей-
ера в 2017 году. 

К слову, государственный ин-
дустриальный парк «Узловая» 
общей площадью более 2,5 тыся-
чи гектаров является крупней-
шим в Центральной России. Де-
велопером проекта выступает 
Корпорация развития Тульской 
области. Китайский автопроиз-
водитель является якорным ин-
вестором. 

— Нынешняя экономическая 
турбулентность — как новая ре-
альность — все равно закончится. 
Может, она будет дольше, чем мы 
предполагали и рассчитывали. Но 
все меняется. Мы должны быть го-
товы к изменениям: чтобы к нам 
пришли — а у нас все есть. Но мы 
стараемся рачительно, аккуратно 
тратить деньги на развитие тех-
нопарка, — заявил тульский губер-
натор Владимир Груздев. 

Глава региона неоднократно 
отмечал, что Тульская область 
обладает огромным потенциа-
лом, и решение сегодняшних за-
дач напрямую зависит от того, 
насколько эффективна она будет 
привлекать инвестиции. 

— Мы провели большую рабо-
ту, чтобы создать благоприят-
ный инвестиционный климат, — 
пояснил корреспонденту «РГ» 
губернатор. — Проанализирова-
ли все проблемные места, где у 
инвестора возможны трудности, 
где дело начинает «буксовать» и 
возникают вопросы. В итоге у 
нас на сегодня серьезно прора-
ботана региональная законода-
тельная база, действуют меры 
налогового стимулирования 
бизнеса — как малого, так и сред-
него, есть система госгарантий и 
субсидий для производственных 
компаний. Развиваем бизнес-
ориентированное кредитование 
и ГЧП. Мы понимаем, что в 
успешном привлечении инве-
сторов необходима системность 
работы. 

По итогам 2014 года Тульская 
область вошла в число регионов с 
минимальным инвестиционным 
риском и сохраняет свои позиции 
по сей день. В регионе разработа-
на и успешно применяется систе-
ма гарантий и преференций. Так, 
для инвесторов ставка налога на 
прибыль снижена до 15,5 процен-
та, также предусматривается 
полное освобождение от налога 
на имущество. Помимо этого ре-
гиональный бюджет субсидирует 
затраты на строительство инже-
нерной инфраструктуры, на 
уплату процентов по кредитам 
для проведения технологическо-
го перевооружения предприятия. 
Инвесторам предлагается содей-
ствие при таможенном оформле-
нии, а также государственное со-
провождение при прохождении 
согласовательных процедур на 
всех этапах реализации проекта. 
К тому же имеющиеся в регионе 
учебные заведения готовы орга-
низовать спецпрограммы обуче-
ния кадров по заявкам производ-
ственников. 

ПРИОРИТЕТЫ Задачи
импортозамещения 
решаются успешно

«Панцирь» крепок

Елена Шулепова

ТУЛЬСКАЯ область находится в 
самом центре Восточно-Евро-
пейской равнины. Ее центр го-
род Тула известен своим оружи-
ем, самоварами и пряниками. Но 
не только достопримечательно-
стями и мастерами-умельцами 
знаменит регион — на террито-
рии области находится самая 
высокая точка Средне-Русской 
возвышенности. Как живет и 
развивается сегодня «макушка» 
России?

Исторически сложившаяся в 
области специализация — произ-
водство машиностроительной, 
химической и металлургической 
продукции, составляющее более 

60 процентов всей промышлен-
ной продукции региона. По 
предварительной оценке, вало-
вой региональный продукт в 
2014 году превысит 389 милли-
ардов рублей, рост за четыре 
года — более 60 процентов. Объ-
ем отгруженной продукции про-
мышленного производства с 
2011 по 2014 год увеличился на 
188 миллиардов (рост 67 про-
центов). По темпам роста Туль-
ская область — на четвертом ме-
сте в ЦФО и на тринадцатом ме-
сте в России. За десять месяцев 
этого года уже отгружено про-
мышленной продукции в объеме 
430,58 миллиарда рублей, что на 
13,4 процента больше, чем за со-
ответствующий период прошло-
го. Индекс промышленного про-
изводства за последние четыре 
года вырос на 52 процента — вто-
рое место в ЦФО и пятое — в Рос-
сии, а за десять месяцев этого 
года этот показатель составил 
109,4 процента. Характерной 
чертой промышленного ком-
плекса региона является высо-
кая степень диверсификации и 
весомая концентрация предпри-
ятий оборонно-промышленного 
комплекса. За последние пять 
лет на тульских предприятиях 
ОПК была проведена серьезная 
модернизация производства. К 
тому же существенно «помоло-
дели» коллективы — сегодня 
средний возраст на предприяти-
ях ОПК 38—39 лет, хотя совсем 
недавно он приближался к пен-
сионному. Еще два года назад 
оборонные заводы Тулы работа-
ли всего на треть своей мощно-
сти, сегодня, по словам главы ре-
гиона Владимира Груздева, за-
грузка на всех предприятиях 
ОПК — сто процентов, и рост за-
казов в среднем по отрасли со-
ставляет почти тридцать про-
центов. Так, если еще недавно 
старейший тульский завод — 
Тульский оружейный был в 
очень сложном положении, то 
сейчас с переходом в операцион-
ное управление ГК «Ростех» си-
туация нормализуется: за 3,5 
года открыты новые производст-
ва, строятся новые корпуса, где 
уже создано 200 современных 
рабочих мест. Но с особой гордо-
стью губернатор говорит о до-
стижениях «Конструкторского 
бюро приборостроения». 

— ЗРПК «Панцирь» — жемчу-
жина, алмаз, который пользуется 
спросом не только у российских 
военных, но у иностранных за-
казчиков, — отмечает глава регио-
на. — Хотя, если вспомнить, «Пан-
цирь» был поставлен на вооруже-
ние всего три года назад. Сегодня 
этот вопрос решен, и гособорон-
заказ по «Панцирю» имеет дол-
госрочные перспективы. Более 
того, КБП в рамках кооперации 
практически все кроме шасси 
производит на территории обла-
сти. Практически полностью пе-
решли на замещение продукции 
предприятий нашего региона.

К слову, замещение идет не 
только по линии локализации 
производства оборонной продук-
ции в Тульской области — реша-
ются и вопросы импортозамеще-
ния. К тому же в такой сложной 
отрасли, как станкостроение.  

— Основная задача — это им-
портозамещение в ОПК, подчер-
кнул Владимир Груздев. — Это во-
прос не пожелания, а государст-
венной безопасности. Лидером 
могу назвать «Туламашзавод», 
который начал в том числе произ-
водство станков. Да, пока это сбо-
рочное производство. Но это уже 
станки, которые производят в 
России. Хотя очень непросто про-
изводить станки — это высший 
пилотаж. Первые сто станков уже 
реализованы на российские ма-
шиностроительные предприятия. 

Вообще же в регионе помимо 
оборонки устойчивый рост по-
казывают также химия и сель-
ское хозяйство.  Успех химиков 
Владимир Груздев также связы-
вает со своевременно проведен-
ной модернизацией производст-
ва. И еще — с экспортом продук-
ции: это тот случай, когда де-
вальвация национальной валю-
ты увеличила выручку компа-
нии и, соответственно, посту-
пления в бюджет.   

К слову, собственные налого-
вые и неналоговые доходы консо-
лидированного бюджета Туль-
ской области по итогам 2014 года 
увеличились до 63,8 миллиарда 
рублей. По сравнению с 2010 го-
дом рост на 84,9 процента. По 
темпам роста фактических дохо-

дов консолидированного бюдже-
та на 1 января 2015 года Тульская 
область занимала первое место в 
ЦФО. При этом доля собственных 
средств в консолидированном 
бюджете области за четыре года 
выросла с 71,4 до 84,5 процента. 
А долговая нагрузка (отношение 
объема государственного долга к 
налоговым и неналоговым дохо-
дам бюджета области) за тот же 
период снизилась с 37 до 32 про-
центов. По этому показателю 
Тульская область поднялась с 49-
го  на 16-е место в России. 

Неплохие показатели прогно-
зируются и в этом году. Так, по 
итогам девяти месяцев  налого-
вые и неналоговые доходы консо-
лидированного бюджета региона 
составили 45,1 миллиарда ру-
блей, что на 5,1 процента выше 
аналогичного периода прошлого 
года.

ИНФРАСТРУКТУРА Тула вошла 
в число самых 
благоустроенных
городов России

Живем красиво 

Александра Щепкина

ПО ИТОГАМ Всероссийского конкурса на звание самого 
благоустроенного городского (сельского) поселения Рос-
сии Тула оказалась среди призеров — заняла третье место 
по благоустроенности среди региональных столиц. 

Действительно, в последние годы Тулу стали убирать 
заметно лучше. Сегодня горожане уже возмущаются не-
чищенными от снега бордюрами на автодорогах (впро-
чем, с этим они сталкиваются нечасто), а еще недавно 
спокойно смотрели на двухметровые сугробы на цен-
тральных магистралях. И к благоустройству мест обита-
ния стали всерьез относиться не только в областном цен-
тре. Просто преображение Тулы заметнее всего, посколь-
ку тесно связано с развитием культуры в регионе, повы-
шением его привле-
кательности для ту-
ристов. Так, в 2012 
году было заверше-
но строительство но-
вого здания музея 
оружия, которое на-
чалось еще в 2000 
году. Восстановлена 
колокольня Успен-
ского собора, став-
шая новой город-
ской доминантой. 
Завершается рестав-
рация Тульского 
кремля и историче-
ских зданий в центре 
города по улице Металлистов. Отреставрированы здания 
Дворянского собрания и областной филармонии. После 
30-летнего перерыва открылся Тульский областной кра-
еведческий музей. Кроме того, подходит к завершению 
масштабный капитальный ремонт тульского цирка, од-
ного из старейших в России.

Впрочем, развивается не только областной центр. 
Так, в селе Себино, на родине Матроны Себинской-Мо-
сковской, был открыт музей. Во исполнение инициатив 
президента РФ по развитию малых городов начато благо-
устройство парка Богородицкого дворца-музея, Бунин-
ского парка в Ефремове. А город Белев включен в феде-
ральный перечень исторических поселений.

И, что неизменно важно, — сегодня до всех районных 
центров и объектов культурно-исторического наследия 
региона можно доехать по хорошим дорогам.

ЖИЛЬЕ Программа 
переселения туляков 
из аварийных домов 
набирает обороты

Ключ на счастье

Александра Щепкина

В БЫВШЕМ шахтерском городе Кимовск вручили клю-
чи от квартир 72 новоселам. Теперь уже бывшие обитате-
ли аварийных трущоб переехали в новый дом на улице 
Мелихова.     

— Надеюсь, что это радостное событие станет началом 
больших позитивных перемен в вашей жизни. Берегите 
свои квартиры, благоустраивайте территорию новых до-
мов, создавайте комфортные условия для себя и своих 
детей. Мы вам в этом поможем, — обратился к жителям 
губернатор Тульской области Владимир Груздев.

Большое количество ветхого и аварийного жилья — 
одна из наиболее острых проблем области. По оценкам 
специалистов, такое жилье превышает 2 миллиона ква-
дратных метров, или 5,8 процента от всего жилфонда. По 
словам главы региона, основная причина этого — поспеш-
ное закрытие Подмосковного угольного бассейна. Из 3,6 
миллиона квадратных метров жилья угольщиков 1,2 мил-
лиона — это сборно-щитовые строения, возведенные в 
40—50-е годы прошлого века, реальный срок их службы, 
предусмотренный стандартами, — 15—20 лет. Фактиче-
ский же срок их эксплуатации превышен в четыре раза.

Благодаря работе Фонда содействия реформирова-
нию жилищно-коммунального хозяйства решение про-
блемы стало более эффективным. Утвержден лимит в 
размере пяти миллиардов рублей, столько же предусмо-
трено в качестве софинансирования за счет средств 
Тульской области.  До 1 сентября 2017 года по регио-
нальной адресной программе переселения граждан из 
аварийного жилья на 2013—2017 годы в области будет 
расселено более 321 тысячи квадратных метров аварий-
ного жилья, переселено 16,6 тысячи человек. По объе-
мам переселения людей из трущоб регион занимает пер-
вое место в ЦФО и седьмое место в России. По состоянию 
на 1 ноября этого года по программе из аварийного жи-
лья переселено уже 5366 жителей. 

Акцент

 Инвесторам предлагается 
содействие при таможенном 
оформлении ввозимого тех-
нологического оборудования

Индекс промышлен-
ного производства 
за последние четы-
ре годы вырос на 52 
процента. Это вто-
рое место в ЦФО 

Устойчивый рост 
в регионе кроме 
«оборонки» показы-
вают также химия 
и сельское 
 хозяйство

Сегодня до всех рай-
онных центров и 
объектов культур-
но-исторического 
наследия можно 
доехать по хорошим 
дорогам

Сегодня тульская «оборонка» представляет собой мощный комплекс, 
выпускающий самые современные виды вооружения.

Счастливые новоселы из города Донской получили ключи 
и перебрались в благоустроенное жилье.

Инвестиции Индустриальный парк «Узловая» 
станет одной из точек роста экономики 

Бросили якорь

В церемонии, посвященной началу 
строительства завода, приняли 
участие губернатор Тульской 
области Владимир Груздев 
и президент корпорации 
Вэй Цзяньцзюнь.

ДЕМОГРАФИЯ Регион улучшает показатели рождаемости

Становимся моложе
Андрей Грушко

У
дельный вес жителей стар-
ше трудоспособного возра-
ста составляет  29,5 про-

цента в общей численности насе-
ления Тульской области. По дан-
ным статистики, это самый высо-
кий показатель среди всех субъ-
ектов Российской Федерации: в 
среднем по РФ — 24 процента; в 
среднем по ЦФО — 26,3  процента. 
При этом доля населения в возра-
сте 65 лет и старше — 17,5 про-
цента, что на пять процентов 
больше, чем в среднем по стране. 
Так что можно определенно гово-
рить о Тульской области как са-
мом «старом» регионе России. 

Так что основная цель демог-
рафической политики регио-
нальных властей — сокращение 
темпов убыли населения. Для 
этого разработан целый ком-
плекс мер, направленных на 
обеспечение условий для повы-
шения рождаемости, снижения 
смертности, укрепления здоро-
вья населения, увеличения про-
должительности жизни. Опреде-
ленные успехи есть — ситуация 
постепенно начинает меняться, 
как с ростом рождаемости, так и 

уменьшением смертности. Если 
в 2011 году в регионе родились 
14 616 детей, то в 2014-м — 15 
172. За четыре года темп роста 
рождаемости составил 6,4 про-
цента. И эта тенденция сохраня-
ется. Так, за девять месяцев этого 
года в Тульской области зареги-
стрировано 11 907  родившихся, 
что по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года на 
495 человек больше. И это на-
много выше аналогичных сред-
них показателей этого года в 
стране: в Тульской области  чи-
сло родившихся увеличилось на 
4,3 процента, в ЦФО — на 2,5 про-
цента, в  целом по России этот 
показатель уменьшился на 0,6 
процента. 

Одновременно в регионе 
уменьшается смертность. В этом 
году, к примеру, численность 
умерших за девять месяцев со-
ставила 19 511 человек и умень-
шилась по сравнению с анало-
гичным периодом 2011 года на 
1067 человек, или на 5,2 процен-
та. Естественная убыль населе-

ния Тульской области составила 
7604 человека, что на 402 чело-
века меньше, чем в январе—сен-
тябре 2014 года, или на 5 про-
центов.

К тому же в Тульской области 
с  2011 года реализуется про-
грамма по оказанию содействия 
добровольному переселению в 
Россию соотечественников, про-
живающих за рубежом. В прош-
лом году планировалось к пере-
селению в регион пять тысяч соо-
течественников, фактически же 
стали участниками программы и 
переехали  7662 человека. В этом 
году были планы принять 7,5 ты-
сячи участников программы, а к 
ноябрю в Тульской области уже 
зарегистрировано  10 075  сооте-
чественников (больше заплани-
рованного на 34,3 процента).

КСТАТИ
По состоянию на 10 ноября в регионе находится 12 658 граждан  Украи-
ны, в том числе 3273 ребенка. Из них 10,5 тысячи человек разместились 
у родственников, знакомых, работодателей и более двух тысяч — в 20 
пунктах временного проживания. Трудоустроено 5013 человек, что со-
ставляет 61,9 процента от общего числа граждан Украины трудоспо-
собного возраста, не имеющих ограничений по состоянию здоровья.

Акцент

 Основная цель демографиче-
ской политики региональных 
властей — сокращение темпов 
убыли населения

СПРАВКА 
За последние четыре года в Тульской области реализовано 49 крупных 
проектов на сумму 91,6 миллиарда рублей. В 2015 году продолжается 
реализация 37 проектов на сумму 144 миллиарда. Кроме того, объем 
инвестиций в основной капитал за счет всех источников финансирова-
ния за четыре года составил 348 миллиардов рублей. Доля инвестиций 
в основной капитал в валовом региональном продукте в 2014 году соста-
вила 24,5 процента при плановом значении 27 процентов к 2018 году. 
По предварительным данным, объем инвестиций в основной капитал 
за счет всех источников финансирования за девять месяцев этого года 
превысил 56 миллиардов рублей — 110,1 процента в сопоставимых ценах 
к соответствующему периоду 2014 года.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Вместе с ростом доходов казны меняются и социальные показатели. 
О ситуации в регионе принято судить по зарплатам бюджетников. 
В Тульской области средняя зарплата врачей и работников медицин-
ских организаций, имеющих высшее медицинское образование, в первом 
полугодии этого года превысила 42 тысячи рублей — это составляет 
169,7 процента к показателям 2011 года. Зарплата педагогов за четыре 
года выросла почти вдвое. Сегодня средний заработок тульского учите-
ля составляет 27,5 тысячи рублей, что на шесть процентов больше 
средней зарплаты в экономике области.

КСТАТИ
В прошлом году площадь вводимого жилья была удвоена по 
сравнению с 2011 годом и составила 580 тысяч квадрат-
ных метров. В плане этого года — сдать в эксплуатацию 
650 тысяч «квадратов» (за десять месяцев уже построено 
640 тысяч). При этом средняя стоимость жилья эконом-
класса составляет 32,5 тысячи рублей. Всего же за четыре 
года введено  1,6 миллиона квадратных метров жилья. 
Темп роста — 146,9 процента.
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БОЛЕВАЯ ТОЧКА В нормы ОМС 
необходимо внести 
строку о голосовых 
протезах 

Не хочу молчать

Александр Ярошенко

НА ПРОХОДЯЩЕМ в Москве ХIХ Российском конгрес-
се онкологов было, в частности, рассказано о первом 
клиническом опыте удаления опухолей гортани с помо-
щью уникальной лазерной установки. В это трудно пове-
рить, но злокачественные образования гортани теперь 
удаляются без прикосновения скальпеля. Смертоносное 
образование убирает лазерный луч.

7.20 утра, а на проходной 62-й Московской онкологи-
ческой больницы уже кипит жизнь. Заведующая отделе-
нием опухолей головы и шеи доктор  медицинских  наук 
Елена Новожилова на работу приходит раньше медсе-
стер и санитарок.  Вот  такое у нее  правило. Часто люди 
обращаются за помощью тогда, когда на шее уже выра-
стает заметная шишка. До этого месяцами, а то и годами 
лечатся исключительно самостоятельно. И чтобы спасти 
человеку жизнь, докторам приходится делать объемные 
операции. В 2013 году 62-я Московская онкологическая 
больница (первой в России!) закупила в Бельгии уни-
кальное оборудование — высокоточную, «умную» лазер-
ную установку. С ее 
помощью доктора, 
прошедшлие  курс  
обучения в Бельгии, 
минимально трав-
мирующим спосо-
бом удаляют образо-
вания ротоглотки. 
Мощнейшие микро-
скопы позволяют 
многократно увели-
чить патологиче-
ский участок. Врач 
видит опухоль во 
всем ее коварстве. 
Это позволяет хирургу выбрать максимально правиль-
ную тактику операции, не задев ни миллиметра здоро-
вой плоти. Толщина лазерного «разреза» не превышает 
15—20 микрон. В союзниках у здешних докторов —уни-
кальнейшая наркозная установка, которая позволяет 
оперировать без интубации трахеи: дыхательная смесь 
подается в легкие без интубации.

 — Операционное поле максимально свободно и до-
ступно, что для хирурга очень важно, — комментирует 
Елена Николаевна. — Первый клинический опыт обнаде-
живает: операции позволяют сохранить пораженный 
опухолью орган, практически нет потери крови. Вдоба-
вок короткий срок послеоперационного восстановления.

 За два «лазерных» года врачи 62-й больницы с помо-
щью новейшего оборудования прооперировали 94 паци-
ента с разными патологиями. Лазерный луч нередко по-
могает спасти больных, у которых после удаления опухо-
лей, химио- и лучевой терапии возник рецидив. Но для 
операций с помощью уникального лазера существуют 
четкие показания и ограничения. Для запущенных опу-
холевых образований требуется скальпель. «Злой пара-
докс, — отмечает Елена Николаевна. — Формат ОМС по-
зволяет человеку с запущенной формой рака гортани 
удалить саму гортань. Но не разрешает провести проте-
зирование голосовыми протезами. А жизнь без голоса —  
глубокая инвалидность и колоссальная психотравма.

Ирина Краснопольская, 
Москва — Пекин

П
очему в 135 странах 
открыты клиники 
китайской медици-
ны, а в США более 12 
тысяч врачей имеют 

лицензии на проведение иглоте-
рапии? Что такое китайская ме-
дицина? И в чем все-таки секрет 
ее популярности?

В Пекине задавала эти вопро-
сы и пациентам, и медикам, и 
тем, кто занимается организаци-
ей службы здоровья. 

Китайская медицина счита-
ется самой древней. Еще до на-
шей эры китайские врачи лечи-
ли методами, которые и сейчас 
используются в традиционной 
китайской медицине. Китайцы 
смотрят организм в целом, рас-
сказывали мне. При выслушива-
нии большое внимание уделяет-
ся голосу больного и запахам. 
Важный источник информации 
для врача — пульс. В настоящее 
время в традиционной китай-
ской медицине выделяют двад-
цать восемь основных видов 
пульса!

— У нас антибиотики нельзя 
купить в обычной аптеке. Толь-
ко по рецепту в аптеке при боль-
нице, — говорит 30-летняя Яна, в 
рюкзаке которой травяные пи-
люли от простуды — сезон грип-
па не обходит Пекин стороной.

Травами здесь лечат просту-
ду и повышение артериального 
давления. Кстати, везде много 
людей в масках. Защищаются и 
от гриппа, и от смога. Китайцы, 
в отличие от нас, строго следуют 
рекомендациям врачей.

Лекарство на колесах
В Народном госпитале Пекин-

ского университета — крупней-
шем медицинском учреждении 
Поднебесной — встречаюсь с руко-
водителем отдела пропаганды го-
спиталя госпожой Шао. Проходим 
в отделение гастроэнтерологии, 
здесь 53 койки в хирургии и не-
сколько десятков коек в терапии. 
Меня знакомят с одним из веду-
щих хирургов госпиталя 37-лет-
ним господином Шэном. 

— Что вы заканчивали? — спра-
шиваю его. 

— Медицинский факультет Пе-
кинского университета, провожу 
в основном операции на кишечни-
ке и желудке, — говорит он. — В от-
делении оперируются в основном 
больные раком.

Получив разрешение родст-
венников больных, проходим в 
одну из палат. В них обычно 2—3 
койки, есть душ, туалет, конди-
ционер. Телевизоры только в VIP-
палатах, где еще есть и микровол-
новка. Сутки в обычной палате 
стоят 20 юаней (3,5 доллара). В 
VIP — 600 юаней (97 долларов). 
Но это плата только за пребыва-
ние: питание и лекарства сюда не 
входят. 

Доктор Шэн поясняет: «Паци-
ент может заказать еду из боль-
ничной столовой. Работает врач-
диетолог, который подбирает пи-
тание больным». 

— Сколько времени, например, 
после операции на желудке чело-
век проводит в больнице? 

— От 7 до 10 дней, если нет 
осложнений. 

В палате рядом с больным по-
жилая женщина. «Это сопрово-
ждающая», — поясняет господин 
Шэн.

— Она может ночевать в палате?
— После операции она может 

находиться в палате в течение 24 
часов, — объясняют мне.

Из палаты идем в ординатор-
скую. В коридоре встречаем мед-
сестру Ван Лин, которая катит 
необыкновенную тележку. «Это 
передвижное с компьютером 
оборудование, необходимое для 
ежедневного обхода пациентов, — 
говорит Ван Лин. — В компьютере 
назначения врача, в ящиках ле-
карства. Очень удобно, не нужно 
каждый раз ходить на пост, чтобы 
посмотреть карту пациента». 

В госпитале стерильная чисто-
та, никаких больничных запахов. 
В коридорах на стенах бутылочки 
с дезинфицируемым раствором 
для обработки рук. 

В ординаторской снова вопро-
сы и ответы.

— Где ставят диагноз больному?
— В поликлинике при больнице.
— Но сперва люди обращают-

ся в поликлинику по месту жи-
тельства?

— В Китае нет такой системы. 
Человек куда хочет, туда и обра-
щается за помощью. Сегодня у нас 
в больнице половина пациентов 
из других регионов Китая. Поло-
вина — пекинцы. 

— Меня интересует, есть ли в 
Китае обязательные медосмо-
тры. Например, после 40 лет че-
ловек обязан пройти гастроско-
пию? 

— В городах работает система 
медосмотров, — рассказывают со-
беседники. — Но в отдаленных рай-

онах страны она слабо развита. Ре-
комендовано после 35 лет ежегод-
но проходить медосмотр. И орга-
низация, в которой работает чело-
век, за это платит.

— На какой стадии в Китае об-
ычно выявляют рак кишечника?

— Сегодня процент людей, у 
которых обнаруживаем рак на 
ранних стадиях, все больше. Но, к 
сожалению, многие обращаются 
в поликлинику уже после появле-
ния первых симптомов. 

Ответ дополняет госпожа 
Шао: «У нас в госпитале опериру-
ются в основном сложные слу-
чаи, так как это больница высо-
кого уровня. Простые операции 
делают в других госпиталях». 

— Если человеку 80 лет, его бу-
дут оперировать? — спрашиваю.

— Наш госпиталь многопро-
фильный, — говорит господин 
Шэн. — Есть возможность со-
брать консилиум из врачей раз-
ных отделений, например анесте-
зиологии, терапии и так далее. 
Поэтому у нас есть пациенты, ко-
торым за 80 и за 90 лет. Операции 
проходят удачно. 

— У вас принято говорить па-
циенту, что у него рак?

— В большинстве случаев сна-
чала сообщаем родственникам. 
Но если у пациента большие шан-
сы на выздоровление, то можем 
сказать и ему лично. 

— Таргентные препараты, им-
мунотерапия у вас есть?

— Есть.
— Вам что-нибудь известно о 

российской онкологии?
— Нет. Наверное, у вас, как и в 

Европе. 
Задаю вопросы, которые, знаю, 

интересуют очень многих.

— Методами традиционной ки-
тайской медицины можно лечить 
онкологические заболевания? И 
какая система борьбы с болью у 
онкологических пациентов?

— Методы традиционной ки-
тайской медицины применяются 
в комплексе с западными метода-
ми лечения, — поясняют мне. — В 
госпитале очень сильное специа-
лизированное отделение анесте-
зиологии. Там устраняются лю-
бые боли. Наркотические препа-
раты не используются. Только ле-
карства, иглоукалывание, пла-
стыри. 

К сожалению, в перинатальное 
отделение на 30 коек, где прово-
дится химио— и лучевая терапия 
для тяжелобольных недоношен-
ных новорожденных, лежащих в 
специальных боксах, нас дальше 
коридора не пропустили. Доктора 
отделения госпожу Хуан спроси-
ла: «Дети лежат с родителями?» — 
«Нет». — «А как же кормят?» — 
«Мамы сцеживают молоко, и мед-
сестры кормят детей».

Въезжали мы в больницу через 
шлагбаум. Стоянка платная. При 
выезде платим 8 юаней (80 ру-
блей) за то время, которое прове-
ли в больнице. 

От первого лица
Довольны ли китайцы своей 

медициной? Этот вопрос можно 
было и не задавать: в любой стра-
не, какой бы продвинутой ни 
была там система здравоохране-
ния, всегда есть недовольные. 
Зато с удовольствием задавала 
другие вопросы руководителю 
Центра исследования реформ 
здравоохранения при Народном 
университете Китая господину 
Ван Хуфэну. У него медицинское 
образование, работал в лечебном 
учреждении. Но потом занялся 
исследовательской работой. Уча-
ствует в создании концепции ре-
форм здравоохранения для стра-
ны. Исследования проводятся по 
четырем направлениям: общест-
венное здравоохранение, меди-
цинское обслуживание, контр-
оль качества медикаментов, ме-
дицинское страхование. 

Господин Ван, почему нужно ре-
формировать здравоохранение? 
Что-то не устраивает в сущест-
вующем? 
ВАН ХУФЭН: Мы исследовали здраво-
охранение 15 стран и выяснили, 
что каждые 5—6 лет там проводят 
преобразования. Что касается 
Китая, то в нашей стране с 2006 
года мы начали проводить так на-

зываемую «новую реформу здра-
воохранения», так как с ним есть 
проблемы в регионах. Это и стои-
мость медицинских услуг, и не-
возможность найти нужного спе-
циалиста, и так далее. 

Я отслеживаю вопросы здраво-
охранения и в вашей стране. Хотя, 
к сожалению, ни разу у вас не был. 
Но у меня есть магистрант, пре-
красно знающий русский язык. 
Он писал дипломную работу о ре-
форме здравоохранения в России.

Какое место занимает здравоох-
ранение Китая в мире? 
ВАН ХУФЭН: Проводя исследования, 
мы обнаружили, что все 15 стран 
проводят реформы в сфере здра-
воохранения каждые 5—6 лет. Но 
тип реформ везде разный. Где-то 
проводят системную реформу. 
Где-то — административную. В Ки-
тае проводят реформу, которая 
предполагает совершенствова-
ние системы в целом. Но это не 
значит, что мы не реформируем, 
например, систему страхования. 
Поэтому корректно говорить, что 
реформа здравоохранения в Ки-
тае носит смешанный характер. 

Я слышала, что в Китае прово-
дился соцопрос на тему платной 
и бесплатной медицины. И ре-
зультаты показали, что большин-
ство граждан проголосовали за 
платную медицину. Так ли это? 
ВАН ХУФЭН: Ваша медицина сущест-
вует за счет госбюджета и налого-
вых сборов с граждан. Это приво-
дит к тому, что сама система пред-
усматривает строгие рамки по 
оказанию тех или иных медицин-
ских услуг, они очень базовые. 
Если же пациент хочет получить 
помощь более высокого уровня 
или, например, не стоять в очере-
ди, то он должен за это заплатить. 
В Китае же деньги в здравоохране-
ние частично поступают из соци-
ального страхования и из меди-
цинского страхования. Список 
услуг, которые мы при таком фи-
нансировании можем предоста-
вить, очень широкий. В этом раз-
ница между нашими странами. 

 Китайцы, у которых большие 
деньги или у них тяжелое заболе-
вание, стремятся поехать на ле-
чение в другую страну?
ВАН ХУФЭН: Немногие китайцы едут 
лечиться за границу по финансо-
вым и бюрократическим причи-
нам. В последнее время появи-
лись организации, которые мо-
гут помочь человеку получить 
лечение за рубежом. Примеров 
много. Но все-таки большая 
часть населения не имеет такой 
возможности. Это скорее, исклю-
чение, чем правило. 

Что такое китайская медицина? 
Не говорят же — французская 
или германская. А китайская — 
говорят. Чем она отличается от 
западной?
ВАН ХУФЭН: Западная медицина го-
ворит, что главное — это профи-
лактика заболевания. Китайская 
медицина говорит, что профи-
лактика — это забота о состоянии 
духа. Культура китайской меди-
цины — это наша традиционная 
культура. В то же время это пол-
ноценная индустрия. Есть произ-
водственная база, переработка 
медицинского сырья, есть школы 
и университеты, больницы, ме-
дицинское оборудование. Поэто-
му в Китае традиционная меди-
цина — это неотъемлемая часть 
системы здравоохранения. 

У вас заболела голова. Что вы бу-
дете принимать: таблетки или 
травки? 

ВАН ХУФЭН (ДОСТАЕТ ИЗ СУМКИ УПАКОВКУ С 

КИТАЙСКИМ ЛЕКАРСТВОМ): Я это купил 
сегодня, потому что через пару 
дней уезжаю в командировку в 
Европу. Так как последние не-
сколько дней я много говорю, у 
меня болит горло. Я сходил к вра-
чу китайской медицины, и он 
прописал мне китайское лекар-
ство. Я считаю, что в моей ситуа-
ции не нужно принимать антиби-
отики. Однако помочь немного 
горлу нужно. 

У вас есть дети? 
ВАН ХУФЭН: Один ребенок.

Вы считаете прививки детям де-
лать обязательно или нет? Сей-
час сезон гриппа. Нужно ли де-
лать прививку от гриппа?
ВАН ХУФЭН: Существует две катего-
рии прививок. Первая — это госу-
дарственный реестр прививок. 
Например, прививки против 
кори, дифтерии, от которых нуж-
но прививаться обязательно. 
Вторая — те, которые можно де-
лать по желанию. Скажем, при-
вивка от гриппа. В моей семье все 
сделали обязательные прививки. 
Что касается необязательных, то 
на данный момент в них не было 
необходимости. 

В России много китайских кли-
ник. Как вы смотрите на россий-
ско-китайское сотрудничество в 
области медицины? 
ВАН ХУФЭН: У России и Китая много 
общего. Думаю, нашим странам 
нужно задуматься о том, как сде-
лать медицину общедоступной, 
чтобы люди со средним и низким 
достатком могли себе позволить 
качественную помощь. В этом 
направлении у нас,  на мой 
взгляд, есть над чем работать. Се-
годня мы развиваем зарубежные 
инвестиции в сфере медицины. 
Мы не только привлекаем зару-
бежные инвестиции для разви-
тия медицины в Китае. Часть 
средств направляем в соседние 
восточные, а также в западные 
страны. Это позволяет заполнять 
пустые пространства. Например, 
у китайской медицины есть мето-
ды лечения, которые проще, де-
шевле и эффективнее западных, 
особенно это касается лечения 
хронических заболеваний. 

Сколько внимания в процен-
тном соотношении уделено про-
филактике, а сколько лечению?
ВАН ХУФЭН: Вопросам профилакти-
ки уделяется все больше внима-
ния. Каждые пять лет мы готовим 
«План развития здравоохране-
ния». Сейчас работаем над три-
надцатым пятилетним планом, 
но уже под новым названием 
«Здоровый Китай 2020». И это не 
просто смена названия, это изме-
нение концепции в целом. Теперь 
ключевым стало слово «здоро-
вье», а не «лечение». 

Самое лучшее пожелание для че-
ловека? 
ВАН ХУФЭН: Здоровье — это счастье. 
Мы решили продуктовую про-
блему, обеспечены едой и оде-
ждой. И сегодня именно здоровье 
— самая насущная проблема. 

Ирина, я с удовольствием со-
гласился на ваше интервью по 
двум причинам. Во-первых, пото-
му что вы журналист из России. 
Во-вторых, вы самый возрастной 
журналист, с которым я когда-ли-
бо общался. Но могу назвать еще 
и третью: мы говорили как два 
профессионала. 

Акцент

 Китайцы смотрят организм 
в целом, большое внимание 
уделяется голосу больного и 
запахам. И очень важен пульс

Смертоносное  
образование убира-
ет лазерный луч. 
Толщина «разреза» 
не превышает 
15—20 микрон

Традиционные китайские аптеки удивительно красивы и снаружи, и внутри. В аптеке «Тунжэньтан» продают 
травы и лекарства китайской медицины. Можно не отрываясь смотреть, как аптекарь на весах, не современных 
электронных, а на веревочках, взвешивает крохотные горстки разных трав — создает лекарство, которое пропи-
сано пациенту. Узнав, что я из России, аптекарь радостно приветствует: «Россия! Путин!». Покупаю обезболиваю-
щий пластырь: вдруг снимет боль в колене? Потом разглядываю витрину, за стеклом которой красивая баночка, 
а в ней что-то похожее на червяков. Мне объясняют: «Это кордицепс. Спасает от рака». Готова купить. 
Спрашиваю цену. 32 500 юаней. В переводе на рубли — 320 500. Ничего себе! Повременю с покупкой.

Спецкомандировка Почему в Китае нельзя купить антибиотики в аптеке за углом

28 видов пульса

Китайцы свято чтут советы врачей: 
носят маски, защищающие от 
смога и инфекций, тренируют тело. 
Нам бы так...

КСТАТИ
112 человек пришли «просто провериться» во время  прове-
денной  62-й  больницей «Недели опухолей головы и шеи». У 
одного нашли рак гортаноглотки, у троих рак щитовид-
ной железы, у четверых предраковые болезни полости рта. 
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Министерство дорожного хозяйства и транспорта Челябин-
ской области уведомляет о проведении процедуры оценки воз-
действия на окружающую среду по объекту «Реконструкция 
мостового перехода через р.Сибирка на км 18 автомобильной 
дороги Сатка — Сибирка — Средняя Калагаза». 

Цель: Создание безопасных условий движения автотранспорта
Месторасположение: Челябинская область, Саткинский му-

ниципальный район, Национальный Парк «Зюраткуль».
Наименование и адрес заказчика: Министерство дорожного 

хозяйства и транспорта Челябинской области 454048 г. Челя-
бинск, ул. Елькина, 77 тел. 8 (351) 261-44-11, 8 (351) 237-83-87.

Срок проведения: 30 дней со дня публикации.
Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-

дений: ОГУП ПИИ «Челябдорпроект».
По вопросам реконструкции мостового перехода будут про-

водиться общественные слушания 25 декабря 2015 года в 11.00 
по адресу: Челябинская область, г. Сатка, ул. Советская, 15.

Получить всю интересующую информацию, в том числе техни-
ческое задание можно в ОГУП ПИИ «Челябдорпроект» (началь-
ник дорожного отдела Акимкина Л.Н. 8 (351) 791-27-34, 8 (351) 
790-40-20), адрес 454106 г. Челябинск, ул. Островского, 30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Федеральное государственное унитарное предприятие «Урал» уве-
домляет о начале общественных обсуждений (в форме слушаний) 
проектной документации по объекту государственной экологической 
экспертизы: «Проект рекультивации нарушенных земель на объекте: 
«Комплекс мазутного хозяйства, Пермский край,  г. Березники, п. На-
ртовка».

Рекультивацию нарушенных земель объекта планируется осу-
ществлять на территории  муниципального образования «Город Бе-
резники».

Место расположения объекта: Пермский край, г. Березники, п. На-
ртовка.

Основные характеристики объекта и планируемые виды работ:
Комплекс мазутного хозяйства расположен на территории площа-

дью 20 946 кв.м и состоит из 8 объектов недвижимого имущества. В 
целях выполнения положений природоохранного законодательства, 
а также технических регламентов о безопасности зданий и сооруже-
ний  планируется выполнить следующие мероприятия:

—  работы по демонтажу аварийных зданий и сооружений на терри-
тории имущественного комплекса;

—  рекультивация, восстановление и улучшение свойств  почвенно-
го и растительного слоя на территории имущественного ком-
плекса.

Заказчик: ФГУП «Урал», адрес: 640018, г. Курган, ул. Советская, 
д.128, оф. 501.

Проектная организация: ООО «АСК КПО «ЖИЛТРАНССТРОЙ», 
адрес: 109316, г. Москва, Волгоградский проспект, д. 28-а.

Ответственный за организацию общественных слушаний: админи-
страция муниципального образования «Город Березники».

С проектной документацией для рассмотрения и подготовки заме-
чаний и предложений можно ознакомиться в помещении отдела по 
охране окружающей среды и природопользования администрации  г. 
Березники в период с 22 ноября 2015 г. по 22 декабря 2015 г. в рабочие 
дни с 9.00 до 16.00 по адресу: Пермский край, г. Березники, ул. Пяти-
летки, 53, кабинет № 5, телефоны для справок: 23-21-81, 23-59-71.

Итоговое мероприятие общественных слушаний по материалам 
проектной документации состоится 22 декабря 2015 г. в 14.00 по адресу: 
Пермский край, г. Березники, пр. Ленина, 59, зал конференций.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Персона Сегодня в Большом театре отмечают 90-летие Майи Плисецкой

Вначале был жест
Игорь Вирабов

С
егодня и  завтра  — 
«Ave Майя». Так на-
зывалась миниатюра 
на музыку Баха-Гуно, 
поставленная Мори-

сом Бежаром специально для ве-
ликой Плисецкой: она танцева-
ла то с белым веером, то с кра-
сным, — меняя их, как маски или 
ипостаси: Лебедя и Кармен.

«Ave Майя» назвали и вечер, 
посвященный 90-летию Майи. 
На исторической сцене Большо-
го театра. На той самой сцене, у 
которой прежде был уклон стро-
го в двадцать градусов, а теперь, 
с техническими новшествами, 
этот угол может меняться на 
сколько угодно. На той самой, 
на которой каждую дощечку 
Плисецкая знала наизусть, на 
ощупь. На сцене, что подарила 
ей и необъятную славу, и соле-
ный давний пуд обид. На сцене, 
про которую Майя Плисецкая 
повторяла до последних дней: 
«Лучшей сцены, чем Большой, 
на планете Земля люди не по-
строили».

Она надеялась, что выйдет на 
эту сцену именно в эти дни. Так 
хотела дожить до своих 90. Вро-
де бы только что, в апреле, обсу-
ждала, как все будет, с гендирек-
тором Большого Владимиром 
Уриным. Несправедливо, но вто-
рого мая Майя Михайловна 
ушла из жизни. Совершенно 
внезапно (еще за день до того 
она, заядлая болельщица, сиде-
ла на футбольном матче вместе 
с мужем, композитором Родио-
ном Щедриным). Уже без нее по-
клониться ей выйдут на сцену 
Большого балетные звезды но-
вых времен: и Диана Вишнева, и 
Светлана Захарова, и Ульяна Ло-
паткина…

В чем все-таки феномен Пли-
сецкой? Самое нелепое, что 
можно подумать, будто сущест-
вует такой всеобъемлющий и 
точный, от и до, ответ на этот во-
прос. Сама Майя Михайловна 
легко играла своими амплуа — то 
фурии, то мягкой и пушистой, 
то кочегаром искусства,  то 
принцессой крови. Об этом и по-
лучился наш разговор с Соломо-
ном Волковым, музыковедом и 
историком искусства, многие 
годы общавшимся с балериной.

Майя Михайловна уверяла, что 
сегодня такую, как она, не под-
пустили бы к балетной школе и 
близко — «непродавленная ко-
ленка и подъем средненький». 
Можно бесконечно рассуждать о 
необыкновенной пластике, лег-
кости шага и феноменальных 
прыжках балерины, но вопрос в 
другом. Что сделало Плисецкую 
не просто «легендой балета», а 
знаковым явлением? Вот в пер-
вые же дни после ее смерти к их с 
Щедриным мюнхенскому дому 
примчались стаей байкеры. Что 
им Плисецкая, что она — нам?
СОЛОМОН ВОЛКОВ: Конечно же, бай-
керов трудно представить себе в 
роли завсегдатаев балета. Но па-
мять Плисецкой они сочли нуж-
ным почтить. И это, конечно, не 
просто потому, что она звезда 
балета. Свои звезды есть и в ба-
лете, и в опере, и в драматиче-
ском театре, очень немногие из 
них становятся символами эпо-
хи. Вот Плисецкая как раз и для 
меня, и для байкеров, и для мно-
гих других — символ эпохи. Про 
кого-то скажут «перешагнула 
рамки», а она их перелетела. В 
том числе и своей чисто балет-
ной дерзостью. И ее облик шире 
гораздо, чем облик Плисецкой-
балерины. Более того, этот ее 
облик, я бы сказал, современен 
и актуален.

Да, вот часто на старых кинока-
драх балерины выглядят «эфир-
ными эльфами, эфемерными 
сильфидами» ушедших эпох. Со-
хранилось немало записей тан-
цующей Плисецкой — и вот что 

странно: она даже на старых лен-
тах по-прежнему, как говорил 
поэт, обжигает, «полпланеты 
спалит»…
СОЛОМОН ВОЛКОВ: Я знаю случаи, 
когда молодые смотрят ее Кар-
мен и недоумевают: из-за чего 
когда-то копья ломали высокие 
чины, включая тогдашнего ми-
нистра культуры Фурцеву, обви-
няя ее чуть ли не в порногра-
фии? А на самом деле и сейчас, 
когда мы смотрим ее Кармен 
или ее в роли Заремы в «Бахчи-
сарайском фонтане», обжигаю-
щая эротичность Плисецкой 
легко проецируется на совре-
менный мир,  современные 
взгляды и проблемы.

Я в этом смысле могу срав-
нить ее с Ахматовой. Перечиты-
ваю стихотворения Анны Андре-
евны столетней давности и по-
ражаюсь тому, насколько они 
созвучны умонастроению и ми-
роощущению именно современ-
ной женщины. Перечитываешь 
Гиппиус или Мирру Лохвицкую 
— это все кажется безумно уста-

ревшим. А ахматовские стихи 
абсолютно один к одному, их, 
что называется, «не стыдно чи-
тать», не стыдно произносить, 
потому что они не из архивного 
чулана, они актуальны абсолют-
но. Это вот гениальность даро-
вания настоящая. И то же самое 
с Плисецкой — вся ее философия 
жизненная, философия незави-
симости, философия вызова по 
отношению к окружающей по-
средственности, желание жить 
по собственным установленным 
законам делают ее невероятно 
современной и символичной.

Вам Плисецкая напомнила об 
Анне Ахматовой. А вот Андрей 
Вознесенский сказал о ней: 
«Плисецкая — Цветаева балета». 
Так все-таки Ахматова или Цве-
таева, поэты они яркие, но раз-
ные — тут нет противоречия?
СОЛОМОН ВОЛКОВ: Определение Воз-
несенского замечательное. Но 
это уже индивидуальные осо-
бенности вкуса, восприятия. Во-
круг меня много женщин, кото-

рые предпочтут Цветаеву Ахма-
товой, но для меня она всегда 
немножко «чересчур», через 
край. А когда я смотрю на Пли-
сецкую, у меня этого ощущения 
не возникает. В ней именно та 
мера дерзости и своеволия, ко-
торой хочется следовать. В отно-
шении Цветаевой — я сопротив-
ляюсь ей, не знаю почему, хотя 
Бродский ставил ее выше всех 
остальных. Но определение Воз-
несенского, конечно, блиста-
тельно — и если отбросить мои 
предпочтения, можно сказать, 
что Плисецкая ассоциируется в 
огромной степени и с Цветае-
вой.

В «Умирающем лебеде» Плисец-
кая, в отличие от Анны Павло-
вой, выплывала на сцену не ли-
цом, а спиной к залу — это под-
черкивало особую красоту рук и 
шеи. Но в чем все-таки ее уни-
кальность? Она получила все 
возможные награды, премии, 
обласкана — и при этом всегда 
оставалась независимой и выну-
ждена была отстаивать эту неза-
висимость постоянно…
СОЛОМОН ВОЛКОВ: Вот эта черта ее 
очень роднит с другими шести-
десятниками. Плисецкая и Ще-
дрин — ярчайшие представители 
шестидесятничества. По какой-
то инерции странной, говоря о 
шестидесятничестве, очень ча-
сто сужают это явление. А я от-
считываю — вот есть прашести-
десятники: скажем, Борис Слуц-
кий, он начинал гораздо раньше, 
но вошел в сознание аудитории 
вместе с остальными шестиде-
сятниками. Или Бродский, кото-
рого тоже привыкли отделять от 

них, а он постшестидесятник. 
Широкие 60-е, они включают и 
Плисецкую, и Щедрина. У вла-
стей, конечно, были сложные от-
ношения со всей этой группой. 
Их недолюбливали, им не дове-
ряли. Шестидесятники осущест-
вили исторический прорыв на 
Запад, о чем сейчас мало вспо-
минают, а он был невероятно ва-
жен. Вот вы посмотрите: какие 
имена из русской культуры ХХ 
века по сей день популярны на 
Западе? Это в первую очередь 
имена шестидесятников. Новых 
звезд такого же значения после 
их ухода со сцены для Запада не 

появилось… Так вот, этот факт 
очень важен для руководства 
того времени. Оно уже не могло 
игнорировать тот факт, что эти 
имена представляют культуру 
страны за рубежом. И вынужде-
но было с ними считаться, их на-
граждать. Отдавать должное и 
Щедрину, и Плисецкой — это 
были уже мировые звезды… А 
Запад увлекала, привлекала и 
о ч а р о в ы в а л а  и м е н н о  э т а 
юность, свежесть чувств и вос-
приятия мира, очень родствен-
ная ощущению на Западе в те же 
60-е.

На вопрос французской журна-
листки: «Что вы ненавидите 
больше всего?» — Плисецкая от-
вечала: «Лапшу!» И все понима-
ли, что речь не просто о детских 
обидах, а скорее о лапше как 
«символе стандартности, разва-
ренной бесхребетности, пошло-
сти, склоненности, антидухов-
ности»... Не уважала лапшу Майя 
Плисецкая, и каким-то чудом это 
улавливали самые неожиданные 
ее поклонники. Она рассказыва-
ла в своих книгах очень трога-
тельно, как был к ней внимате-
лен кандидат в президенты США 
Роберт Кеннеди, как ухаживал, 
хотя она не могла с ним толком 
объясниться, не зная английско-
го…
СОЛОМОН ВОЛКОВ: Понятно, чем она 
могла привлечь внимание Кен-
неди — это и было ее уникальное 
обаяние, редчайшее сочетание 
таланта, красоты, магия лично-
сти. Но разве вы можете пред-
ставить себе сегодня, чтобы кто-
то из кандидатов в американ-
ские президенты вот так увлек-
ся бы русской балериной?..

Ну, изменились и нравы, и состо-
яние мозгов. Плисецкая жестко 
говорила о прошлом. Но ведь и 
новые времена казались ей фаль-
шивее прежних. В одном из ин-
тервью уже в XXI веке она рассу-
ждала, ссылаясь опять же на Воз-
несенского: «Почему сейчас 
формула «товар — деньги — то-
вар» лежит в основе всего, что 
происходит вокруг? Вознесен-
ский написал: «Человек на 
шестьдесят процентов состоит 
из химикалиев, на сорок из лжи 
и ржи, но на один процент из Ми-
келанджело!» Иногда мне кажет-
ся, что и этот один процент исче-
зает. Мой отец, которого рас-
стреляли в 1938 году, верил, что 
система человеческих отноше-
ний в новом строящемся обще-
стве будет справедливее. Но де-
сятилетия идут, а система чело-
веческих отношений к лучшему 
не меняется».
СОЛОМОН ВОЛКОВ: В том-то и дело. 
Потому-то я и именую 60-е годы 
золотой страницей нашей куль-
туры. Все, что тогда родилось, 
остается, как любят говорить на 
Западе, «вечнозеленым».

А еще в ней души не чаяли леген-
дарные модельеры — Коко Ша-

нель, Ив Сен-Лоран, Пьер Кар-
ден. При этом ценили они в пер-
вую очередь ее искусство, дела-
ли много для нее — и денег не про-
сили…
СОЛОМОН ВОЛКОВ: Ну то же самое — 
разве можно вообразить сейчас 
супермодельера, который бес-
корыстно восхищался бы искус-
ством и способен был бы на по-
двиги, на которые был готов 
ради Плисецкой Карден?!

Майя Михайловна восемьсот раз 
станцевала в «Лебедином озе-
ре», известны ее рассказы о на-
блюдениях за птицами в зоопар-
ке — она изучала их жесты и 
позы. Но она же, при всем уваже-
нии к Одиллии, в нашем воспри-
ятии ассоциируется скорее с 
другой, противоположной геро-
иней щедринской «Кармен-сюи-
ты», поставленной в Большом 
театре кубинцем Альберто Алон-
со. «В «Кармен» она впервые 
ступила на полную ступню. Не 
на цыпочках пуантов, а сильно, 
плотски, человечьи»…
СОЛОМОН ВОЛКОВ: Ее Кармен — сим-
вол сексуальной революции, ко-
торая оказалась колоссальным 
событием второй половины XX 
века. Ее Кармен — символ свобо-
ды, раскрепощенности. При том 
что «умирающий лебедь» — это 
марка Плисецкой, но в нашем 
сознании она не может быть 
умирающей, она вечно живая. 
Она, между прочим, так и отве-
тила Фурцевой. Когда та обвиня-
ла балерину: исказила образ ге-
роини испанского народа! — 
Плисецкая ответила: «Кармен — 
это я»…

Вы часто общались с Родионом 
Константиновичем, с Майей Ми-
хайловной… Она читала ваши 
книги, беседы с Шостаковичем, 
Баланчиным, Бродским, Спива-
ковым?
СОЛОМОН ВОЛКОВ: Про нее говорят, 
что она могла быть резкой, язви-
тельной, нетерпимой. Наверное, 
это так. Но в общении со мной она 
была только нежной, ласковой и 
внимательной, за что я ей беско-
нечно благодарен. Она читала все 
мои книги, цитировала их мне по 
телефону. У меня осталось много 
часов записи бесед с ней. Мы даже 
предполагали сделать какую-то 
книгу диалогов. Она написала 
очень яркие книги своих воспоми-
наний. Но в наших разговорах есть 
детали, события и нюансы, кото-
рые в ее книгах не отразились…

Меня поразило, как Плисецкая, 
рассказывая о работе над бале-
том «Мария Стюарт», рассужда-
ет об исследовании Ильи Гилило-
ва — кто же скрывается под лите-
ратурной маской Шекспира. Ей 
эта книга показалась очень убе-
дительной… Не каждая, согласи-
тесь, балерина способна так вни-
кать в тонкости литературоведе-
ния… 
СОЛОМОН ВОЛКОВ: Да, она восхища-
лась этой книгой. Она много чи-

тала, у нее были невероятно раз-
носторонние вкусы. Она была 
фанаткой футбола, например, 
ей это нравилось, она понимала 
толк в еде, в моде, знала очень 
много стихов наизусть. И была 
внимательным читателем, в том 
числе Лескова, творчеством ко-
торого давно увлечен Щедрин.

Плисецкая с симпатией вспо-
минала свою Эгину из балета 
«Спартак», хотя это героиня 
явно отрицательная, злодейка, 
прямо скажем. Плисецкую, ка-
жется, очень притягивали пер-
сонажи сложные, трагические…
СОЛОМОН ВОЛКОВ: Несомненно, в 
ней, как в каждой грандиозной 
женщине, были демонические 
черты, которые можно было об-
наружить и в образе Кармен, и у 
Эгины, и у Заремы в «Бахчиса-
райском фонтане». Она была на-
стоящей трагедийной актрисой, 
могла играть и такие роли, вла-
дела и такими красками тоже.

Плисецкая повторяла часто, что 
плохих людей на свете больше, 
чем хороших. Хорошие — скорее 
исключение. Но она же не была 
мизантропом?
СОЛОМОН ВОЛКОВ: Нет, она любила 
жизнь и относилась к людям, ко-
торые ей интересны, симпатич-
ны, которых она любила, с абсо-
лютно безраздельной любовью. 
Вот я за свою жизнь знаю лишь 
нескольких женщин, которые 
могли быть такими вниматель-
ными, так умели слушать — я бы 
отнес к ним Лилю Брик, Жаклин 
Онассис и Майю Михайловну.

Лиля Брик сыграла свою роль в 
судьбе Плисецкой и Щедрина — 
в ее доме они познакомились. 
Но потом они как-то рассори-
лись…
СОЛОМОН ВОЛКОВ: Они даже жили лет 
пять в одном доме, напротив го-
стиницы «Украина», очень тесно 
общались. Круг Брик оказался 
очень важным и для Плисецкой, и 
для Щедрина, и, кстати, для Воз-
несенского тоже… Но, к сожале-
нию, люди расходятся, да.

Первый спектакль, который 
увидела Плисецкая восьмилет-
ней девочкой в драмтеатре, на-
зывался «С любовью не шутят». 
Вот она и не шутила. Шестьде-
сят лет они прожили с Щедри-
ным — оба гениальные и оба та-
кие разные…
СОЛОМОН ВОЛКОВ: Щедрин говорил, 
что они за все эти годы ни разу 
не поссорились. Уникальность 
этого случая в том, что две гран-
диозные творческие личности 
помогли друг другу не просто в 
жизни, но и в творчестве. То, что 
Щедрин писал ей балеты, про-
длило ее творческую жизнь лет 
на 25. И, наоборот, ее участие в 
балетах Щедрина помогало их 
успеху. Уникальное взаимодей-
ствие делало эту фантастиче-
скую пару по-настоящему счаст-
ливой.

Цветаевой балета назвал ее 
Андрей Вознесенский.10 АФОРИЗМОВ ПЛИСЕЦКОЙ

О вечности. «Время все по местам расставит. Ждать только долго».

О доброте. «Добряки бывают и набитыми дураками».

О плохих и хороших. «Хорошие всегда исключение, подарок Неба».

О руках партнеров. «С глупыми руками не потанцуешь. Обязательно завалят, 

передержат, поторопятся».

О любви. «Любви не нужны книги. Это книгам нужна любовная интрига».

О начале начал. «Я думаю, вначале был жест, потому что жест понимают все, а 

слово не все».

О смыслах. «Бессмысленно задирать ногу, если это не отражает музыку».

О позах. «Как говорила Ваганова, не держи зад веером».

О власти капитала. «Нынче в России капитализм. Деньги, деньжата, деньжи-

щи».

О суетливых. «Не люблю суеты. Ни на сцене, ни в жизни. Лишние слова тоже не 

нужны».

Майя земная. Она была фанатом футбола и рыбалкиМайя и Родион — 60 лет вместе. «Не люблю суеты. Ни на сцене, ни в жизни...»

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Она стала символом творческой свободы
Вячеслав Самодуров , художественный руководитель балета Екатерин-

бургского академического театра оперы и балета:

Вы помните, когда впервые услышали о Плисецкой?
Вячеслав Самодуров | Кажется, все, кто родились в СССР, с утробы мате-

ри знали, кто такая Плисецкая. Это было скорее имя нарицательное. А по-

том мы участвовали в одних концертах - но это уже был поздний период 

ее творчества. 

А сегодня вас как хореографа она могла бы вдохновить? 
Вячеслав Самодуров | Я бы вдохновился ее энергией. У нее была мощ-

ная, как говорят, «звериная», энергетика, которая действовала гипноти-

чески. Она была великой балериной, но мне менее интересны ее «Лебе-

ди» и «Дон Кихот». Важнее, что она открыла дверь в новую хореографию. 

Ей удалось увлечь кого-то за собой в эту открытую ею дверь? Кто-ни-
будь вдохновился примером ее безоглядной творческой смелости? 
Вячеслав Самодуров | Все, что сделала Плисецкая, осталось деянием 

одной выдающейся личности. Те немногие, кто стал делать что-то прин-

ципиально новое, делали это в силу своих индивидуальных качеств. Но 

глобально творческий климат в стране не поменялся.

То есть в истории отечественного балета она осталась единственной и 
уникальной?
Вячеслав Самодуров | Она доказала, что артисты, творческие  люди — 

не функции, а личности, способные что-то поменять. Хотя бы в рамках 

своей собственной жизни. Ее жизнь и ее талант — пример игры вне пра-

вил. То, что я видел в записях и вживую, это сочетание необычных фак-

торов. На сцене всегда была грандиозная актриса с колоссальной энер-

гетикой. У нее было сочетание свежих проветренных мозгов с потряса-

ющей интуицией. Есть ведь артисты, работающие по наитию, а кто-то, 

наоборот, аналитикой. У нее было и то, и другое. А еще физические дан-

ные, редчайшие для женщины, этим объясняется ее творческое долго-

летие на сцене. 

Какие ее роли помнятся больше всего?
Вячеслав Самодуров | В каком-то смысле иконами для меня являются ее 

работы с Морисом Бежаром и Роланом Пети. Эти хореографы сумели ее 

понять, а она почувствовала их. А самая великолепная и абсолютно от-

дельная ее роль — то, как она жила и как держала себя. Вся ее жизнь была 

произведением искусства, блестяще выстроенным по ее собственным 

законам. В некоторых европейских странах таким людям выдают гранты 

на жизнь, потому что они сами являются произведениями искусства. Да, 

она была и есть артефакт. Ее жизнь стала подтверждением того, что зна-

чит роль личности в искусстве. А ее истинное предназначение начинает 

раскрываться именно сейчас, когда она исчезла, в прямом и буквальном 

смысле дематериализовалась, без места захоронения. Плисецкая стала 

абсолютным символом творческой свободы. И не надо опошлять вели-

кие символы никакими памятниками, не хотелось бы видеть в Москве ка-

кие-то статуи…

Подготовила Лариса Барыкина.

ВЗГЛЯД
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КИНО В Москве стартовал фестиваль японского кино

Женщины 
восходящего солнца

ТЕАТР В «Табакерке» поставили вариацию шекспировской пьесы

Буря в ванной

Александр Нечаев

С
езон фестивалей нацио-
нальных кинематографий 
в Москве продолжается — 

после фестивалей американско-
го и британского кино пришла 
пора познакомиться с новинка-
ми японской киноиндустрии.

Впрочем, не все фильмы тут 
совсем уж новые — в программе 
есть картины 2012—2013 годов. 
Связано это прежде всего с тем, 
что японский кинематограф в 
10-е годы не может похвастать 
большим количеством междуна-
родных арт-хитов — а формат фе-
стивалей, которые организует в 
Р о с с и и  к о м п а н и я  C o o l 
Connections, подразумевает, что 
отбор проходят только резонан-
сные картины. В последние не-
сколько лет некогда модная кине-
матографическая держава пре-
бывает в тени своих азиатских 
соседей — Кореи и Китая, в кото-
рых очень по-разному, но одина-
ково успешно продолжается ки-
нобум. Красноречивее всего о со-
стоянии японской индустрии го-
ворит то, что до сих пор едва ли 
не самым известным за предела-
ми Японии современным режис-
сером считается Такеши Китано, 
чьи лучшие картины остались на 
рубеже девяностых и нулевых.

Впрочем, тот факт, что Япо-
ния не производит фестиваль-
ные хиты в промышленных объе-
мах, вовсе не означает, что их не 
существует. Как раз такую пано-
раму успешных и в то же время 
не самых известных картин, по-
лучивших признание за предела-
ми родной страны, можно уви-
деть на фестивале японского 
кино.

Фильм открытия — «Дневник 
Умимати» Хирокадзу Корээда. 
Режиссер этой картины в Япо-
нии считается классиком, а рос-
сийским киноманам известны 
как минимум две его картины — 
«Каков отец, таков и сын», в ко-
торой спустя годы выясняется, 
что родители воспитывали чужо-
го ребенка, и «Надувная кукла», 
неожиданный парафраз мифа о 
Пигмалионе — в том фильме ожи-
вала резиновая секс-игрушка. 
«Дневник Умимати» — мелодра-
ма о том, как трое взрослых се-
стер на похоронах собственного 
отца, который бросил семью 15 
лет назад, встречают его дочь от 

второго брака. Девочка-подро-
сток осталась совсем одна — ее 
мать умерла несколько лет на-
зад. Сестры решают, что не сов-
сем чужую им девочку они долж-
ны воспитывать втроем.

В этой мелодраме режиссер 
воссоздает герметичный жен-
ский мир, в котором почти нет 
мужских персонажей. Это важ-
ный момент для концепции ны-
нешнего фестиваля японского 
кино. Составители программы 
сделали не просто форум нацио-
нального кино — при отборе кар-
тин, очевидно, учитывалась и их 
«гендерная» тематика. Все филь-
мы здесь с разных сторон иссле-
дуют женское начало — и это, ко-
нечно, не совпадение.

Нет значимых мужских геро-
ев и в еще одном заметном филь-

ме феста — в «Танце лепестков» 
трое подруг садятся в машину и 
едут в родной город одной из них. 
Одна из женщин пыталась покон-
чить жизнь самоубийством, и для 
нее эта поездка — попытка найти 
способ примирения с самой со-
бой. «Танец лепестков» — симпа-
тичный представитель той кате-
гории роуд-муви, которая сосре-
дотачивается не столько на про-
чной сюжетной структуре, 
сколько на экзистенциальном ас-
пекте путешествия. Дорога тут 
как метафора жизни, вдоль кото-
рой ветром несет сорванные ле-
пестки человеческих судеб. 
Фильм можно было бы назвать 
поэтичным, но режиссер явно 
против излишней эстетизации — 
к этому не располагает подчер-
кнуто прозаический пейзаж се-

верной Японии, являющийся од-
ним из героев «Танца лепестков».

В «Моратории Тамако» Ноб-
ухиро Ямасито выпускница уни-
верситета в Токио возвращается 
в родной город к любящему отцу 
и первым делом садится за 
компьютер играть в компьютер-
ные игры. Примерно этим она 
будет заниматься весь год, пока 
наконец не почувствует, что что-
то в ней изменилось и она готова 
к новым свершениям. Будут ли 
эти свершения успешными (и во-
обще — насколько далеко зайдет 
их реализация), не очень понят-
но — картина изящно уходит от 
однозначного ответа. Куда любо-
пытней то, что Ямасито этим 
фильмом передает привет одно-
му из столпов японского кинема-
тографа Ясудзиру Одзу — «Мора-
торий Тамако» де-факто пред-
ставляет собой вольный ремейк 
его «Поздней весны».

Все показы проходят в мо-
сковском кинотеатре «Формула 
кино Горизонт». Полную про-
грамму фестиваля и расписание 
сеансов можно найти на сайте 
coolconnections.ru.

Зоя Апостольская 

В 
«Табакерке» — премьера. 
На сцене кораблекруше-
ние — вода выплескивается 

из ванны, бьет фонтанчиками из 
пола, летит из ведер, стреляет из 
брызгалки… Эту бурю в ванне 
воды устроил Александр Марин. 
И это особый перевод шекспи-
ровского текста — очень воль-
ный. И добровольный. Режиссер 
сделал его сам. Назвал «Буря. Ва-
риации» и в этих вариациях по-
зволил себе смену пола некото-
рых персонажей, шутки про ено-
тов и культуру и  современный, 
иногда солоноватый язык. Свое 
отношение к слову вообще и к 
поэтическому в частности  Алек-
сандр Марин формулирует  
очень четко. Для него «Мир,  как  
миф/  Он  создан  из  неясных  зву-
ков/  И  еле  уловимых  рифм...», а  
«Слова — заезженные  гаммы». 
Это высказывания Просперо, 
мага, который вместе с дочерью 
живет на острове, где оказался 
из-за предательства брата, из-
гнавшего его из Милана и ли-
шившего титула герцога. В май-
ке-алкоголичке, трениках и 
шлепках он пишет книгу бы-
тия, управляет  духами и 
мстит, попутно устраивая 
счастье своей дочери. Во 
время репетиций актер, 
который должен был иг-
рать Просперо, отказался 
от роли. Александр Марин за-
менил его. Сначала на вре-
мя, а потом навсегда. 
На сцене «Табакер-
ки» один из ее со-
основателей не 

стоял 20 лет. Как актер. И вот 
вернулся. Его Просперо потре-
пан жизнью и явно давно живет 
не дома. Он язвителен и иногда 
зол, несчастен и совсем не похож 
ни на герцога, ни на мудреца. 
Это  суровый отец, который 
мало разговаривает с собствен-
ной дочерью и упрекает ее в том, 
что она похожа на мать. Миранда 
(Юлиана Гребе) в юбке из тюля и 
ковбойке,  такая нимфа-переро-
сток из  детского лагеря, называ-
ет отца монстром. Дух воздуха 
Ариэль упрекает его в излишней 
жестокости. И этот дух в Марин-
ских вариациях стал женского 
пола. Безнадежно влюбленная в 
Просперо, Ариэль (Яна Сексте) 
готова на все, чтобы ему угодить.  
И кажется, что вовсе не ради сво-

боды, а ради доброго 
взгляда.  Женский об-

лик в постановке 

Александра Марина приняли 
еще два мужских персонажа. И 
всё ради любви. Брат Алонзо, Се-
бастьян, становится его сестрой 
Каприсой. Она заводит роман с 
Антонио. А пьяница Стефано 
превращается в великолепную  
портовую шлюху Стефанию. И 
теперь Калибан поклоняется не 
просто носителю бутылки алко-
голя, но и прекрасной даме, ведь 
некрасивых женщин не бывает… 
С Калибаном вообще по ходу 
пьесы происходят любопытные 
метаморфозы. Любовь и борьба 
за свободу  делают из уродливого 
дикаря  человека прямоходяще-
го. И горшок с цветком, который 
передает ему Просперо, возвра-
щая права на  остров, становится 
символом сразу и земледелия, и  
домашнего очага. А вот с Ферди-

нандом (Вячеслав Чепурченко), 
сыном короля, ради которого 
Просперо и затеял бурю,  ника-
ких перемен не происходит. Та-
кие, как он, не меняются — глупо-
ватый, глянцевый позер с ужим-
ками мачо из дешевой рекламы.  
Он всегда озабочен тем, как вы-
глядит, и даже в рубище ходит 
как по подиуму. Манекенщик. И 
эта тема в спектакле хорошо 
продолжена и поддержана. Когда 
Ариэль получает приказ  Про-
сперо развесить одежду по 
острову, она вешает ее на духов и 
просит их стать манекенами.  В 
спектакле Марина вся эта свита 
— театральная труппа, они посто-
янно играют какие-то роли и 
очень обижаются, получив эту — 
без слов и действий. Ариэль их 
успокаивает: «Мне  кажется,  в  
плену  классических  сентенций, 
Вы  не  почувствовали  ветер  пе-
ремен. Ведь  в  свете  нынешних  
тенденций/  Вершиной  образа  
объявлен  манекен».

В этом тексте Александр Ма-
рин вообще много говорит о теа-
тре. Его Просперо не просто тво-
рит реальность, он автор той 
пьесы, которую разыгрывает 
здесь и сейчас.  «Буря»  —  единст-
венное произведение  Шекспира,  
в котором  строго соблюдено 
единство времени. Александр 
Марин цепь событий замкнул, 
тем самым сделав бесконечной.  
Его «Буря» начинается гример-
кой, окончанием 
какого-то спек-
такля, а закан-
чивается — нача-
лом следующего, 
третьим звонком. 
Поэтому, даже сде-
лав попытку отречься 
от  волшебства, Про-
сперо Александра 
Марина все равно 
продолжает пи-

сать свою пьесу.  

Фильм открытия — «Дневник 
Умимати» Хирокадзу Корээда. 
Режиссер этой картины в Японии 
считается классиком. 

Акцент

 Режиссер сделал 
очень вольный перевод 
знаменитого текста

Акцент

 Панораму успешных 
и в то же время не самых 
известных картин можно 
увидеть на фестивале

Кабаре Нуар Петрушевская, 
Театр Маяковского, 23 ноября 
В Театре Маяковского будет шумно — 

туда заглянет развеселое кабаре Люд-

милы Петрушевской с программой 

«50 лет на сцене и за пишущей машин-

кой». Живой классик русской литера-

туры, прозаик, драматург, мультипли-

катор, поэт, художник и певица ровно 

50 лет назад написала свой первый 

рассказ. Правда, впервые напечатали 

автора гораздо позже — в 1972-м в 

журнале «Аврора» вышел рассказ 

«Через поля», а дальше — тишина, ав-

тор числилась в списке запрещенных. 

Как признается писательница, ее пра-

дед, который «был персонажем Сере-

бряного века», в детстве почему-то за-

прещал ей читать, а сама она мечтала 

стать оперной певицей. Теперь Люд-

мила Стефановна выходит на сцену, 

только не на оперную — поет песни 

собственного сочинения, — пусть ее 

за это многие и ругают, запросто чита-

ет рэп и поражает своей неиссякае-

мой энергией. Журнал The New Yorker 

совсем недавно назвал Петрушев-

скую «современным Эдгаром По». О 

ее литературе можно говорить беско-

нечно долго — одновременно мрачная 

и притом сентиментальная проза за-

тягивает, порабощает и всегда нахо-

дит отклик. В жанре мистической но-

веллы ей не было равных и в 90-х го-

дах, и нет равных до сих пор. 

Концепцию праздничного вечера 

придумали режиссер Федор 

Павлов-Андреевич, сын 

писателя, ставший авто-

ром самого перво-

го вечера-кабаре 

Петрушевской, 

художник Катя 

Бочавар и хоре-

ограф 

Дина Хусейн. Кабаре Петрушевской — 

это в первую очередь череда сменяю-

щихся от песни к песне образов глав-

ной героини — от Эдит Пиаф и Марлен 

Дитрих до девочки-сиротки или ста-

рушки с ППШ. В ее репертуаре есть и 

«Мурка», написанная в Польше до 

войны, и рок-н-ролл начала пятидеся-

тых годов Rock Around the Clock, ита-

льянские, американские песни, фок-

строт «Старушка не спеша дорожку 

перешла» из чикагского мюзикла 

1930-х, а также бессмертные «О, каба-

ре!», «Лили Марлен», «Блю канари», 

«Дождь идет», «Шанз Элизе» и другие. 

Мастеру перевоплощения вторит с 

полуслова понимающий ее оркестр 

«Керосин», который импровизирует 

на ходу. Вихрь чувств, калейдоскоп 

шляпок, немного мрака и еще совсем 

немного ужаса и, кажется, что недо-

вольных кабаре нет. Так бывает вся-

кий раз, когда Петрушевская выходит 

к зрителю. Но на вечере в Театре Мая-

ковского она будет не одна: в готиче-

ском кабаре примут участие популяр-

ные актеры Егор Бероев, Татьяна Ва-

сильева, Нонна Гришаева, Михаил Еф-

ремов, Полина Кутепова, Юлия Рут-

берг, Евгений Стычкин, которые про-

читают короткие новеллы Людмилы 

Стефановны «Черное пальто», «Чер-

ный пудель», «Случай в Сокольниках», 

«Рука», «Бог Посейдон» и «Нина Кома-

рова». На сцене будет царить пустота, 

за исключением винтажных чемода-

нов из коллекции эпатажного москов-

ского художника и модельера Алек-

сандра Петлюры, остальную декора-

цию заменят собой видеообои Кати 

Бочавар и световая концепция худож-

ника Ивана Виноградова.

Уйти, вернуться. Анни Жирардо. 
Ускользающая память. 
Джулия Сальватори. М.: 
Книжный Клуб 36.6, 2015. 
Эти книги не случайно выходят однов-

ременно. Говорить о них стоит как об 

одном целом. В серой обложке «Уйти, 

вернуться» — воспоминания одной из 

величайших актрис кинематографа 

ХХ века Анни Жирардо. «Ускользаю-

щая память» — воспоминания, напи-

санные дочерью актрисы — Джулией 

Сальватори. Цвет ее обложки — чер-

ный. И это тоже не случайно. 

Анни Жирардо снялась более чем в 

ста фильмах, сыграла в десятках спек-

таклей. Она намеревалась стать мед-

сестрой, но мечта о сцене привела ее в 

Театральную академию Парижа. Во 

второй половине 1950-х годов Жирар-

до стала одной из самых модных фран-

цузских актрис. Ее воспоминания 

«Уйти, вернуться» — воздушные и ко-

кетливые. Про героев своих мемуаров 

она говорит с теплотой и нежностью. 

Среди них Эдит Пиаф, Мария Каллас, 

Ален Делон, Изабель Юппер, Клод Ле-

луш… Как напишет ее дочь об отце ак-

тере Ренато Сальватори, «история их 

любви так тесно переплеталась с кине-

матографом, что казалось, будто бы ее 

написал сценарист со студии «Чине-

читта». А экранизировал ни много ни 

мало сам великий Висконти!».

В книге актриса рассказывает не толь-

ко о своих успешных работах: «Не 

знаю, сколько мужчин, засыпая, шеп-

тали мое имя, но после роли Нади в 

«Рокко и его братьях» итальянские ре-

жиссеры буквально завалили меня 

предложениями». Иронично вспоми-

нает она и не самые удачные — картину 

«Три комнаты на Манхэттене»: «Фильм 

обернулся полным провалом. Его 

даже назовут худшим фильмом вели-

кого мастера. Неожиданно для нас и 

против воли Керне «Три комнаты...» от-

правляют на венецианский фестиваль, 

и я получаю премию. За лучшую жен-

скую роль. Знаменитый Кубок Вольпи. 

«За редкий пример безыскусной и ес-

тественной игры, вопреки недостат-

кам банального и малосодержатель-

ного сценария». 

Книга Джулии Сальватори «Ускольза-

ющая память» написана уже в другой 

тональности. Недаром и цвет обложки 

издатели выбрали другой. Дочь актри-

сы рассказывает не только о счастли-

вых днях своей матери, но и о трудных 

годах, когда Анни Жирардо «засасыва-

ли бесплодные зыбучие пески 

Альцгеймера…» Но также здесь много 

светлых воспоминаний о непростой, 

но интересной доле дочери известной 

актрисы. Две эти книги  — о талантли-

вой актрисе, красивой и сильной жен-

щине. Об успешных и мучительных ми-

нутах ее жизни.  Жирардо «каким-то 

чудом удалось сохранить неугасимую 

искру таланта. Никакие разрушитель-

ные процессы не смогли ее лишить 

врожденного артистизма». Об этом 

одна из самых трогательных глав кни-

ги — «Анни вновь великая Жирардо».

КОНЦЕРТ КНИЖНАЯ ЖИЗНЬ

Про героев своих мемуаров 
Жирардо рассказывает с теплотой  
и нежностью. 

«Ускользающая память» — воспо-
минания, написанные дочерью 
знаменитой актрисы. 

с Натальей Соколовой с Анастасией 
Скорондаевой

Премьера ток-шоу «Критик» — 
на канале «Россия К», с 23 ноября, 
в 00.00. 
По понедельникам в вечернем эфире 

телеканала «Россия К» — премьера 

ток-шоу «Критик», рассказывающего 

об основных событиях отечествен-

ного и зарубежного культурного про-

странства. Ведущий программы — 

Дмитрий Трубочкин, доктор искусст-

воведения, профессор кафедры исто-

рии зарубежного театра ГИТИСа. 

Критики — киновед Татьяна Москви-

на, театровед Марина Тимашева, ки-

нокритик Денис Горелов, театраль-

ный критик Марина Токарева, Алек-

сей Панин.

«Критик» позиционируется не просто 

как ток-шоу, но как разговор в студии 

двух людей, Ведущего и Критика. Суть 

программы — отбор событий, явлений 

и личностей, определяющих в куль-

турном пространстве целые направ-

ления, формы и стили. Главная задача 

— дать зрителю возможность разо-

браться в том, что вызывает у него на-

ибольшее количество вопросов, по-

нять суть того, о чем много и часто го-

ворят не только в медиапространстве, 

но и в простом общении. 

В центре внимания передачи — все ак-

туальное и достойное, ставшее собы-

тием в отечественном и мировом 

культурном пространстве: игровой 

или документальный фильм, теа-

тральный или телевизионный спек-

такль, классический роман или зло-

бодневный нон-фикшн. Авторы ток-

шоу «Критик» дают возможность вы-

сказать свою точку зрения самым из-

вестным экспертам в области кино, 

театра, литературы, современного 

искусства.

В первом выпуске ведущий Дмитрий 

Трубочкин и публицист, киновед, теа-

тральный критик Татьяна Москвина 

говорят об одном из самых мощных 

представителей отечественного иг-

рового и документального кинематог-

рафа, обладателя призов междуна-

родных фестивалей, режиссере Алек-

сандре Сокурове. Об отстраненности 

его взгляда на жизнь, о погруженно-

сти его мыслей в мир теней и призра-

ков. О непримиримом искусстве и ве-

ликой красоте, которые пронизывают 

все его фильмы. В центре разговора — 

«тетралогия власти» режиссера: «Мо-

лох», «Телец», «Солнце», «Фауст».

Один из следующих выпусков будет 

посвящен двум премьерам этого года 

— спектаклям «Самоубийца» режиссе-

ра Сергея Женовача и «Вий» Василия 

Сигарева. На примере этих работ ве-

дущий Дмитрий Трубочкин и театро-

вед Марина Тимашева говорят об ува-

жении к классическому слову и об эк-

спериментах на сцене, о способности 

актуально высказываться на вечные 

темы и о стремлении делать модные 

постановки, опираясь на популярные 

сюжеты. О том, как одни режиссеры 

идут вслед за текстом, открывая но-

вые смыслы, а другие подгоняют под 

свои идеи великие произведения ли-

тературы.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ 

Первый выпуск программы 
посвящен режиссеру 
Александру Сокурову.

с Сусанной Альпериной
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Людмила Петрушевская 
читает рэп и поражает 

своей неиссякаемой 
энергией. 
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Новая программа группы «Пилот». 
21 ноября, суббота. Москва, 
Stadium Live. 
В начале ноября «Пилот» представил 

новый сингл «Нелюбовь». Как это ча-

сто бывает у группы, трек вновь начи-

нается не спеша, завораживающе и 

постепенно. А потом, понемногу ра-

зогревшись и разбежавшись — нака-

лив тему и эмоции до предела, солист 

и гитарист  «Пилота» Илья «Черт» 

Кнабенгоф уже яростно и мощно 

вбрасывает в гармонию кипучую и 

яростную лавину ритмов, эмоций и 

метафоричной поэтики. И для кого-то 

она становится глотком чистого, све-

жего воздуха, а для других — открове-

нием и поводом задуматься о собст-

венной жизни. Конечно, находятся и 

те, кто не всегда понимает размышле-

ния, мудрость, гротеск и иронию 

иных песен «Пилота». Питерской 

группы, и прежде не стремившейся 

упрощать свое творчество в угоду ра-

диоротациям или более массовой по-

пулярности… Но даже эти люди це-

нят ее за экспансивность, напори-

стость и неравнодушие. Ну и, конеч-

но, за верность своему кредо: не пи-

сать песен, в которых нет мыслей или 

цепко, эмоционально построенных 

поэтических строк.

Программа, которая будет исполнена 

в Stadium Live, именуется «#пилоту-

женетот». Именно так назван и оче-

редной всероссийский тур группы.  И 

хотя в сентябре у питерцев вышел 

очередной альбом «Изолятор», иг-

рать они планируют в основном свои 

редкие, ранние песни.

А возможно, Илья исполнит со сцены 

и свои стихи: осенью у него вышел 

сольный диск «Аудиостихия-2». Фак-

тически это аудиокнига: Черт Кнабен-

гоф читает 36 своих стихотворений 

под музыкальное сопровождение. Ну 

а группа «Пилот» думает и о следую-

щем альбоме. У него уже есть рабо-

чее название — «Пандора» (в релиз 

войдет и сингл «Нелюбовь»). Есть и 

главная идея. Музыканты, по их сло-

вам, намерены рассказать в этом аль-

боме «об утерянных ценностях Чело-

века». И настаивают на том, чтобы по-

следнее слово писалось именно с 

большой буквы.

Во всей этой концептуальности и гу-

манистическом духе творчества нет 

ничего удивительного: питерцы во-

площают их не только в песнях, сти-

хах и благотворительных акциях, ко-

торые регулярно проводят. Но и в лек-

циях, которые читает  их лидер. На них 

тоже — аншлаги. Очередная должна 

состояться 2 декабря в Москве и бу-

дет называться «Практичность при-

менения духовных знаний»… Да и 

много ли можно назвать современ-

ных музыкантов (самых разных жан-

ров — от классики до хип-хопа), к кото-

рым поклонники приходят сегодня 

задавать жгучие житейские или фило-

софские вопросы?!

Например, такие, как прозвучали на 

недавней лекции Ильи в Санкт-Петер-

бурге: «Какова связь между памятью 

рода и памятью о прошлых переро-

ждениях? Возможно ли, что при кли-

нической смерти ты переживаешь и 

жизненный опыт своих предков?» или 

вот этот: «Что делать, когда у тебя 

слишком много желаний и ты разры-

ваешься между их реализацией?»  

Причем задавшие их получили под-

робные ответы.

Например, вот такой, который Илья 

дал, отвечая на вопрос о том, как убе-

речь любовь и семейное счастье. Ска-

зал, сославшись на слова своего ду-

ховного учителя: «Единственное со-

ревнование и соперничество, кото-

рое приемлемо в семье и должно при-

сутствовать, — это когда супруги со-

ревнуются в том, кто из них кому 

больше доставит радости и благости, 

то есть соревнуются в служении друг 

другу».

Мудро и точно, а для кого-то и очень 

вовремя сказано…

МУЗЫКА

Группа «Пилот» уже готовит следу-
ющий альбом с рабочим названи-
ем «Пандора». 

с Александром 
Алексеевым
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В постановке по мотивам 
Шекспира задействованы 

в основном актеры 
молодого поколения. 
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Постановление Правительства Российской Федерации
от 12 ноября 2015 г. № 1223 г. Москва

О размерах минимальной и максимальной 
величин пособия по безработице на 2016 год

В соответствии со статьей 33 Закона Российской Федерации «О занятости населения в 
Российской Федерации» Правительство Российской Федерации постановляет:

Установить на 2016 год минимальную величину пособия по безработице в размере 850 
рублей и максимальную величину пособия по безработице в размере 4900 рублей.

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

Исполнение федерального бюджета 
за январь — октябрь 2015 года 

(предварительные данные)
(млн рублей)

Показатель Утверждено Феде-
ральным законом «О 
федеральном бюд-

жете на 2015 год и на 
плановый период 

2016 и 2017 годов» 

Исполнение 
за январь — 

октябрь

% 
испол-
нения

ДОХОДЫ 12 539 736,5 11 334 998,5 90,4
Нефтегазовые 5 686 708,0 4 971 069,7 87,4
Ненефтегазовые 6 853 028,5 6 363 928,8 92,9
РАСХОДЫ 15 215 044,5 12 042 056,5 79,1
Процентные расходы 585 299,3 431 842,5 73,8
Непроцентные расходы 14 629 745,2 11 610 214,0 79,4
ДЕФИЦИТ (-), ПРОФИЦИТ (+) 
ПЕРВИЧНЫЙ

-2 675 308,0 -707 058,0  

ДЕФИЦИТ (-), ПРОФИЦИТ (+) -2 090 008,7 -275 215,5  

Предварительное исполнение 
поступления доходов федерального бюджета 

за январь — октябрь 2015 года
(млн рублей)

Доходы Прогноз 
поступлений 

в федеральный 
бюджет 

на 2015 год 

Исполнение 
за январь — 

октябрь

% 
испол-
нения

Налоги и другие платежи, администрируемые 
Федеральной налоговой службой

6 288 323,2 5 907 524,6 93,9

Налоги и платежи, администрируемые Феде-
ральной таможенной службой

4 829 844,8 4 036 638,5* 83,6

Поступления, администрируемые Федеральным 
агентством по управлению государственным 
имуществом

207 027,7 243 562,4 117,6

Доходы федерального бюджета, администриру-
емые другими федеральными органами

1 214 540,8 1 147 272,9** 94,5

ИТОГО ДОХОДОВ 12 539 736,5 11 334 998,5 90,4
ИСТОЧНИКИ ФИНАНСИРОВАНИЯ ДЕФИЦИТА 2 675 308,0 707 058,0  
ВСЕГО ДОХОДОВ И ИСТОЧНИКОВ 15 215 044,5 12 042 056,5 79,1

*без учета кассовых операций в части ввозных таможенных пошлин, уплаченных в 
соответствии с Соглашением об установлении и применении в таможенном союзе порядка 
зачисления и распределения ввозных таможенных пошлин и специальных, антидемпинго-
вых и компенсационных пошлин, уплаченных в соответствии с Соглашением о применении 
специальных защитных, антидемпинговых и компенсационных мер по отношению к тре-
тьим странам;

**без учета кассовых операций в части ввозных таможенных пошлин, уплаченных на 
территории Российской Федерации и подлежащих распределению в бюджеты стран-
участников в соответствии с Соглашением об установлении и применении в таможенном 
союзе порядка зачисления и распределения ввозных таможенных пошлин и специальных, 
антидемпинговых и компенсационных пошлин, уплаченных в соответствии с Соглашением 
о применении специальных защитных, антидемпинговых и компенсационных мер по отно-
шению к третьим странам.

Полный предварительный анализ исполнения федерального бюджета за январь — 
октябрь 2015 года размещен в Интернете на сайте Минфина России — www.minfin.ru

Правительство Российской Федерации 
постановляет:

1. Дополнить пункт 22 Правил взима-
ния, исчисления, уплаты и взыскания ути-
лизационного сбора в отношении колесных 
транспортных средств и шасси, а также воз-
врата и зачета излишне уплаченных или 
излишне взысканных сумм этого сбора, 
утвержденных постановлением Правитель-
ства Российской Федерации от 26 декабря 
2013 г. № 1291 «Об утилизационном сборе в 
отношении колесных транспортных 
средств и шасси и о внесении изменений в 
некоторые акты Правительства Российской 

Федерации» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2014, № 2, ст. 115), 
абзацем следующего содержания:

«За III квартал крупнейший производи-
тель осуществляет уплату утилизационного 
сбора в течение 90 календарных дней, сле-
дующих за указанным кварталом.».

2. Настоящее постановление вступает в 
силу со дня его официального опубликова-
ния.

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

Д. Медведев

Постановление Правительства Российской Федерации
от 14 ноября 2015 г. № 1227 г. Москва

О внесении изменения в пункт 22 Правил 
взимания, исчисления, уплаты и взыскания 

утилизационного сбора в отношении 
колесных транспортных средств и шасси, 

а также возврата и зачета излишне 
уплаченных или излишне 

взысканных сумм этого сбора

Извещение
Оргкомитет по подготовке, созыву и проведению учредительного съезда 

политической партии с предполагаемым наименованием «ОБЪЕДИНЕННАЯ КОМ-
МУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ» извещает, что учредительный съезд этой партии 
пройдет в Москве 5 января 2016 г. Начало работы съезда в 11.00. Контактный 
телефон: +79169252413.

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

ФГУП «НО РАО» (Заказчик), адрес: 119017, Москва, ул. Пят-
ницкая, д.49А, стр.2, ИНН 5838009089, КПП 770501001, информи-
рует, что в соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Положением об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации, утвержденным 
приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, организуются 
общественные обсуждения на тему «Предварительные материалы 
оценки воздействия на окружающую среду размещения и сооруже-
ния пункта захоронения радиоактивных отходов 3-го и 4-го клас-
сов в районе Акционерного общества «Сибирский химический 
комбинат» (АО «СХК»)».

Общественные обсуждения состоятся в форме общественных 
слушаний 25 декабря 2015 года в 15.00 в здании Муниципального 
автономного учреждения «Городской дом культуры 
им.Н.Островского», находящегося по адресу: Томская область, 
ЗАТО Северск, г.Северск, просп.Коммунистический, 39, на основа-
нии распоряжения Администрации ЗАТО Северск от 18.11.2015 
№1867-р , в соответствии с Положением о проведении обществен-
ных слушаний по оценке воздействия на окружающую среду на-
мечаемой хозяйственной и иной деятельности на территории го-
родского округа ЗАТО Северск Томской области, утвержденным 
постановлением Администрации ЗАТО Северск от 29.07.2015 
№ 1678.

Организатором общественных обсуждений является Админи-
страция ЗАТО Северск, адрес: 636070, Томская область, г.Северск, 
просп.Коммунистический, 51.

Месторасположение намечаемой деятельности: Томская об-
ласть, ЗАТО Северск.

Цель намечаемой деятельности — размещение и сооружение 
пункта захоронения радиоактивных отходов 3-го и 4-го классов 
в районе АО «СХК».

Предварительные материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду доступны для ознакомления общественности и подачи 
письменных замечаний с 24 ноября 2015 года по 26 января 2016 
года по следующим адресам:

—  Томская область, ЗАТО Северск, г.Северск, ул.Курчатова, 
16 (здание МБУ ЗАТО Северск «Центральная городская би-
блиотека»), график работы: понедельник — пятница с 09.00 
до 18.00, отв. лицо — Вяткина Наталья Сергеевна, тел. 8 (3823) 
52-83-94;

—  Томская область, г.Томск, пл.Ленина, 8 (Информационный 
центр по атомной энергии в г.Томске), график работы: поне-
дельник — пятница с 09.00 до 18.00, отв. лицо — Рязанова 
Елена Сергеевна, тел. 8 (3822) 51-79-74;

—  Томская область, ЗАТО Северск, г.Северск, просп.Коммуни-
стический, 8, каб.327 (филиал «Северский» ФГУП «НО 
РАО»), график работы: понедельник-пятница с 8.00 до 17.00, 
перерыв на обед с 12.00 до 13.00, отв. лицо — Седельников 
Владимир Павлович, тел. 8-910-451-49-61;

—  Томская область, ЗАТО Северск, пос.Самусь, ул.Ленина, 
28 (здание МБУ «Самусьский Дом культуры», библиотека), 
график работы: вторник — пятница с 09.00 до 18.00, суббота 
с 09.00 до 15.00, отв. лицо — Дорогина Ольга Леонтьевна, 
тел. 8 (3823) 90-57-64.

Кроме того, прием замечаний и предложений осуществляется 
по адресу электронной почты info@norao.ru. 

Дополнительно предварительные материалы оценки воздей-
ствия на окружающую среду размещаются на сайтах Администра-
ции ЗАТО Северск по адресу http://www.seversknet.ru и ФГУП «НО 
РАО» — по адресу http://www.norao.ru в указанные сроки.

Для въезда в ЗАТО Северск Томской области на общественные слу-
шания необходимо оформить пропуск. Для этого до 24 ноября 2015 
года необходимо направить заявку на имя заместителя Главы Адми-
нистрации ЗАТО Северск по общественной безопасности Рудича 
Алексея Александровича по адресу zato@seversk.ru с указанием:

а) фамилии, имени, отчества;
б) даты и места рождения;
в) паспортных данных (серия, номер, кем и когда выдан);
г) места работы и должности;
д) гражданства;
е) регистрации (адреса местажительства);
ж) контактного телефона.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ                                                                                         
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 

ОБСУЖДЕНИЙ
В соответствии с Федеральным законом РФ от 23.11.95  №174-

ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии 
Российской Федерации от 16.05.2000 №372 «Об утверждении По-
ложения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации»

ОАО «Сургутнефтегаз» нефтегазодобывающее управле-
ние «Нижнесортымскнефть» извещает о проведении обще-
ственных обсуждений (публичных слушаний) по материалам 
оценки воздействия на окружающую среду намечаемой деятель-
ности по проектной документации «Обустройство кустов скважин 
4,5. Соимлорское нефтяное месторождение» шифр 10385

Цель намечаемой деятельности: строительство кустов сква-
жин, коммуникаций к ним и экологически безопасное размещение 
(хранение) буровых шламов 4 класса опасности, образующихся в 
процессе строительства кустов скважин 4,5 Соимлорского нефтя-
ного месторождения с дальнейшим использованием их в тело на-
сыпи кустовых площадок.

Месторасположение намечаемой деятельности: Соимлорс-
кое нефтяное месторождение, Пуровский  р-н, ЯНАО, Сургутский 
р-н, ХМАО—Югра.

Наименование и адрес заявителя: ОАО «Сургутнефтегаз» 
Неф те газодобывающее управление «Нижнесортымскнефть» 
628447, ул.Энтузиастов, д.12, п.Нижнесортымский, Сургутский 
р-н, ХМАО—Югра,Тюменская  обл.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
с 25 ноября по 24 декабря 2015г.

Форма проведения общественных обсуждений (публичных 
слушаний): слушания, предоставление замечаний в устной и пись-
менной форме.

Ознакомиться с материалами оценки воздействия на окружаю-
щую среду, представить замечания и предложения можно по адре-
сам:

МБУК ДК «Строитель», 629877, ЯНАО, Пуровский район, пос.
Ханымей, ул.Мира, д.53,  кабинет 2, с 9.00 до 18.00, тел.: 8 (34997) 
41 483;

ОАО «Сургутнефтегаз» НГДУ «Нижнесортымскнефть», 628447, 
ХМАО—Югра Сургутский р-н, пос.Нижнесортымский, ул.Энтузи-
астов, д.12, кабинет 803, тел.: 8 (34638) 72-158, с 8.30 до 18.00, 
www.surgutnefteqas.ru, e-mail:Gorshkova_VR@surgutneftegas.ru.

Срок предоставления замечаний и предложений: до 24 декабря 
2015 года.

Общественные обсуждения состоятся 24 декабря 2015 года в 
15.00 по адресу: актовый зал, ДК«Строитель»,ул.Мира, пос. Ха-
нымей, Пуровский район, ЯНАО, тел.: 8 (34997) 41483

Ответственные организаторы:
от ОАО «Сургутнефтегаз» — заместитель начальника 

НГДУ «Нижнесортымскнефть» Шиянов Игорь Петрович, тел.:  
8 (34638) 72 158;

от администрации Пуровского района — начальник управления 
природно-ресурсного регулирования Галуза Владимир Леонидо-
вич, тел.: 8 (34997) 24 130.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В целях информирования общественности в рамках процесса 
оценки воздействия на окружающую среду планируемой деятель-
ности по этапу рекультивации полигона ТБО «Некрасовка» в со-
ставе проекта «Рекультивация полигона ТБО «Некрасовка» с ком-
плексным благоустройством и ландшафтной организацией терри-
тории» по адресу: г. Москва, 264-й Проектируемый проезд, вл. 1, 
Заказчик намечаемой деятельности РОО «Русское техническое об-
щество» (РОО «РТО», 111116, г. Москва, ул. Авиамоторная, д. 6, 
стр. 7) информирует о продолжении общественных обсуждений 
указанной планируемой деятельности и проведении обществен-
ных слушаний. 

Месторасположение намечаемой деятельности: район Некра-
совка города Москвы. Цель намечаемой деятельности: рекульти-
вация полигона ТБО «Некрасовка».

Согласно утвержденному техническому заданию проведены ис-
следования по оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
и подготовлен предварительный вариант материалов ОВОС пла-
нируемой деятельности по проекту рекультивации полигона ТБО 
«Некрасовка». Предварительный вариант материалов ОВОС и ут-
вержденное техническое задание будут доступны для обществен-
ности с 4 декабря 2015 г. в Управе района Некрасовка г. Москвы 
(г. Москва, 1-я Вольская ул., д. 24, к. 1) и в офисе «Люберецкий» 
«МОРТОН инвест» (Московская обл., г. Люберцы, мкр. 12 «Крас-
ная горка», вл. № 50, стр. 1). Замечания и предложения принима-
ются в местах ознакомления, а также могут быть направлены по 
факсу 8(495)545-34-21, электронной почте kumskaya@shaneco.ru 
(контактное лицо М.В. Кумская).

Общественные слушания по материалам проекта рекультива-
ции полигона ТБО «Некрасовка» состоятся 22 декабря 2015 г. в 
18.00 в ГБОУ города Москвы средняя общеобразовательная школа 
№ 2051 «Педагогический комплекс» по адресу: г. Москва, пр. За-
щитников Москвы, д. 9, корп. 2. Органом, ответственным за прове-
дение общественных слушаний, является Управа района Некра-
совка г. Москвы.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Газпром геологоразведка» информирует общественность 
о проведении общественных слушаний по проектной документа-
ции:

«Поисково-оценочная скважина № 1 Восточно-Киринская 
(ППБУ «Nanhai VIII»)», включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС);

«План предупреждения и ликвидации разливов нефти и нефте-
продуктов при строительстве поисково-оценочной скважины № 1 
Восточно-Киринской (ППБУ «Nanhai VIII»)» (План ПЛРН), вклю-
чая материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС);

«Поисково-оценочная скважина № 1 Южно-Лунской площади 
(ППБУ «Nanhai VIII»)», включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС);

«План предупреждения и ликвидации разливов нефти и нефте-
продуктов при строительстве поисково-оценочной скважины № 1 
Южно-Лунской площади (ППБУ «Nanhai VIII»)» (План ПЛРН), 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС);

«Поисково-оценочная скважина № 1 Восточной площади 
(ППБУ «Nanhai VIII»)», включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС);

«План предупреждения и ликвидации разливов нефти и нефте-
продуктов при строительстве поисково-оценочной скважины № 1 
Восточной площади (ППБУ «Nanhai VIII»)» (План ПЛРН), вклю-
чая материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС).

Заказчик работ: ООО «Газпром геологоразведка» (адрес: 
625000, г. Тюмень, ул. Герцена, д. 70; тел. 8(3452) 54-09-54, e-mail: 
office@ggr.gazprom.ru).

Генеральный проектировщик: ООО «Красноярскгазпром 
нефтегазпроект» (660021, г. Красноярск, ул. Горького, д. 3к, тел. 
8(391) 256-80-30, e-mail: office@krskgazprom-ngp.ru).

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация муниципального образования «Го-
родской округ Ногликский» Сахалинской области (694450, Саха-
линская обл., п. Ноглики, ул. Советская, 15, тел./факс: 8(42444) 
91178, e-mail: adm@nogliki-adm.ru).

Период проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
октябрь-ноябрь 2015 г.

С вышеуказанной проектной документацией, включая матери-
алы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС), а также 
техническими заданиями на проведение оценки воздействия на ок-
ружающую среду можно ознакомиться в период с 24 ноября до 24 
декабря 2015г. в общественной приемной по адресу:

694450, Сахалинская область, п. Ноглики, ул. Пограничная, д. 
5-а, МБУК «Ногликская районная центральная библиотека».

Для изучения мнения общественности относительно проектной 
документации по данному адресу будет размещена Книга предло-
жений и замечаний.

Общественные слушания по вышеуказанной проектной 
документации состоятся 24 декабря 2015 года в 11.00 по ад-
ресу: 694450, Сахалинская область, п. Ноглики, ул. Погра-
ничная, д. 5-а, МБУК «Ногликская районная центральная 
библиотека».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о результатах аукциона  
по продаже находящегося в федеральной 

собственности земельного участка  
для жилищного строительства

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строи-
тельства (далее — Фонд «РЖС») сообщает о результатах аукци-
она по продаже земельного участка общей площадью 585 851 кв.м 
(кадастровый номер 45:08:021801:245), расположенного по ад-
ресу: Россия, Курганская обл., Кетовский район, местоположе-
ние установлено относительно ориентира, расположенного 
в границах участка; ориентир ОПХ «Садовое», для жилищного 
строительства (далее соответственно — аукцион, Участок), про-
веденного в соответствии с решением Правления АО «Агентство 
по ипотечному жилищному кредитованию» (протокол 
от 23.09.2015 № 6/35).

Характеристика Участка: 
Адрес (местоположение): Россия, Курганская обл., Кетовс-

кий район, установлено относительно ориентира, расположен-
ного в границах участка. Ориентир ОПХ «Садовое».

Кадастровый (или условный) номер: 45:08:021801:245.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для малоэтажного жилищ-

ного строительства.
Общая площадь земельного участка: 585 851 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственнос-

ти Российской Федерации: запись в Едином государственном ре-
естре прав на недвижимое имущество и сделок с ним (далее — 
ЕГРП) от 30.03.2015 № 45-45/014-45/008/051/2015-177/1, 
на основании которой Управлением Федеральной службы госу-
дарственной регистрации, кадастра и картографии по Курганс-
кой области выдано свидетельство о государственной регистра-
ции права от 30.03.2015 № 45-45/014-45/008/051/2015-177/1 
(бланк 45-АА 915572).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие 
ограничения (обременения), земельный участок передан Фонду 
«РЖС» для совершения юридических и иных действий, в том 
числе сделок, в качестве агента Российской Федерации в соот-
ветствии с Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О со-
действии развитию жилищного строительства» согласно записи 
в ЕГРП от 30.03.2015 № 45-45/014-45/008/051/2015-178/1 
(выписка из ЕГРП от 14.05.2015 № 45-0-1-21/4045/2015-
5653).

Границы Участка указаны в кадастровом паспорте земельно-
го участка от 14.05.2015 № 45/201/2015-140952, выданном фи-
лиалом федерального государственного бюджетного учрежде-
ния «Федеральная кадастровая палата Федеральной службы го-
сударственной регистрации, кадастра и картографии» по Кур-
ганской области.

Организатор аукциона — Фонд «РЖС». 
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие 

в аукционе от 18 ноября 2015 г. № ПА118-21/2015/1 на основа-
нии подпункта 8.1.2 документации об аукционе аукцион признан 
несостоявшимся в связи с тем, что по окончании срока подачи 
заявок не подано ни одной заявки на участие в аукционе.

Общественные 
обсуждения

АО «ЕВРАЗ ЗСМК» уведомляет о проведении обще-
ственных обсуждений предварительных материалов 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) на-
мечаемой деятельности по реконструкции (наращива-
нии дамбы) шламохранилища АО «ЕВРАЗ ЗСМК».

Шламохранилище административно расположено на 
землях г.Новокузнецка Кемеровской области.

В период с 24.11.2015г. по 24.12.2015г. приглашаем 
заинтересованных лиц ознакомиться с предварительны-
ми материалами оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) намечаемой деятельности в электронном 
виде на сайте АО «ЕВРАЗ ЗСМК» http://russia.evraz.
com/fin-info/zsmk_os/. 

Указанные документы вместе со специальным журна-
лом для регистрации размещены в Комитете охраны ок-
ружающей среды и природных ресурсов Администрации 
города Новокузнецка, каб.214, по адресу г. Новокузнецк, 
пр. Металлургов,44. 

Направить вопросы и комментарии  в письменной 
форме можно по адресу:

654007, г.Новокузнецк, пр. Пионерский, 40 ООО «Си-
бирская консалтинговая компания», т/ф (3843) 70-14-
54, e-mail: sibcc@list.ru;

на электронную почту АО «ЕВРАЗ ЗСМК» zsmk@ 
evraz.com.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении общественных обсуждений
ООО «Дельта» уведомляет о проведении оценки воздействия на 

окружающую среду (ОВОС) намечаемой хозяйственной бункеровоч-
ной деятельности, являющейся объектом государственной экологи-
ческой экспертизы, и общественных обсуждений в форме обществен-
ных слушаний документации «Оценка воздействия хозяйственной 
деятельности ООО «Дельта» на окружающую среду в морском порту 
Усть-Луга, пассажирском порту «Санкт-Петербург», морском порту 
«Большой порт Санкт-Петербург».

Цель: определение уровня воздействия намечаемой хозяйствен-
ной деятельности  на окружающую среду.

Месторасположение намечаемой деятельности: морской 
порт Усть-Луга, пассажирский порт «Санкт-Петербург», морской 
порт «Большой порт Санкт-Петербург».

Наименование заказчика деятельности: ООО «Дельта», 198097, 
г. Санкт-Петербург, пр. Стачек, д. 48, пом. 307.

Наименование генерального проектировщика проектной 
документации: ООО «ЭКЦ «Рустопливо», 197374, Санкт-Петер-
бург, Торфяная дорога, д. 7, лит. Ф.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: ноябрь — декабрь 2015 г.

Органы, ответственные за организацию общественного об-
суждения: ООО «ЭКЦ «Рустопливо».

Общественные обсуждения организуются: 
для объекта морской порт «Большой порт «Санкт-Петербург»:
— в форме слушаний 21.12.2015 года в 11 часов 00 минут в зале 

администрации муниципального образования «Автово» по адресу: 
Санкт-Петербург, улица Краснопутиловская, дом 27;

для объекта пассажирский порт «Санкт-Петербург»:
— в форме слушаний 22.12.2015 года в 16 часов 00 минут в зале  ад-

министрации муниципального образования «Округ Морской» по ад-
ресу: г. Санкт-Петербург, улица Кораблестроителей, 21к1д;

для объекта морской порт Усть-Луга:
— в форме слушаний 23.12.2015 года в 16 часов 00 минут в зале в 

зале Дома культуры Усть-Лужского сельского поселения по адресу: 
Ленинградская область, Кингисеппский район, поселок Усть-Луга, 
квартал Ленрыба, 

а также
— в форме опроса (прием замечаний и предложений)  в течение 30 

дней с момента опубликования уведомлений в официальных СМИ.
Форма представления замечаний и предложений: 
письменно, по почте, факсу, электронной почте на адрес ООО 

«ЭКЦ «Рустопливо» (197374, г. Санкт-Петербург, Торфяная дорога, 
д. 7, лит. Ф. Тел. (812)441-24-74, e-mail: tazbina@rustoplivo.ru) и адми-
нистрации муниципальных образований в течение 30 дней с момента 
опубликования уведомлений в официальных СМИ для общественных 
обсуждений, проводимых в форме опроса, и в течение 30 дней после 
окончания общественного обсуждения в форме слушаний.

Материалы по оценке воздействия на окружающую среду 
доступны: 

— для объекта морской порт «Большой порт «Санкт-Петербург» с 
21.11.2015 по 21.12.2015 по адресу: г. Санкт-Петербург, улица Крас-
нопутиловская, дом 27, администрация муниципального образова-
ния «Автово», в рабочие дни с 9 до 16 часов;

— для объекта пассажирский порт «Санкт-Петербург» с 22.11.2015 
по 22.12.2015 по адресу: г. Санкт-Петербург, улица Кораблестроите-
лей, 21к1д, администрация муниципального образования «Округ 
Морской», в рабочие дни с 9 до 16 часов;

— для объекта морской порт Усть-Луга с 23.11.2015 по 23.12.2015 
по адресу:  Ленинградская область, Кингисеппский район, поселок 
Усть-Луга, квартал Ленрыба, д. 2 , в рабочие дни с 9.00 до 16.00 часов.

Телефон для связи: ООО «ЭКЦ «Рустопливо», (812)441-24-74,  
инженер-эколог Ермолина О.В.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сообщение о проведении внеочередного Общего 
собрания членов  Ассоциации  
«Некоммерческое партнерство  

Совет рынка по организации эффективной 
системы оптовой и розничной торговли  
электрической энергией и мощностью»

Информируем членов Ассоциации «Некоммерческое пар-
тнерство Совет рынка по организации эффективной системы 
оптовой и розничной торговли электрической энергией 
и мощностью» (далее — Ассоциация «НП Совет рынка») 
о проведении внеочередного Общего собрания членов Ассо-
циации «НП Совет рынка».

Дата проведения: 11 декабря 2015 года.
Время открытия: 10 часов 30 минут.
Место проведения: г. Москва, Краснопресненская набереж-

ная, д.12, подъезд 7, этаж 2, зал «Ангара».
Повестка дня: Об избрании нового члена Наблюдательно-

го совета Ассоциации «НП Совет рынка».
Порядок ознакомления с материалами: со сканированными 

копиями материалов можно ознакомиться на официальном 
сайте Ассоциации «НП Совет рынка» в сети Интернет:  
www.np-sr.ru, с оригиналами — в рабочие дни с 09 часов 
00 минут до 18 часов 00 минут по адресу: г. Москва, Красно-
пресненская набережная, дом 12, подъезд 7, этаж 8, комната 
8.37. Материалы будут доступны для ознакомления с 20 ноя-
бря 2015 года, список кандидатов для избрания в члены На-
блюдательного совета Ассоциации «НП Совет рынка» — по-
сле  его  утверждения Наблюдательным советом  
Ассоциации «НП Совет рынка».

Заказчик ОАО «Горнозаводскцемент» уведомляет о начале обще-
ственных обсуждений (в форме слушаний) проектной документации 
по объекту повторной государственной экологической экспертизы: 
«Технический проект доработки Ново-Пашийского месторождения 
цементного сырья. Участок глинистых сланцев. Участок известняков».

Эксплуатацию объекта планируется осуществлять на территории 
Горнозаводского муниципального района.

Место расположения объекта: Горнозаводский район Пермского 
края, на расстоянии: карьер известняков — 3,5 км к северо-западу от 
города Горнозаводска; карьер глинистых сланцев — 4 км к северо-
востоку от города Горнозаводска.

Заказчик: ОАО «Горнозаводскцемент», город Горнозаводск, улица 
и номер дома отсутствуют.

Проектная организация: ООО «Геотехпроект», адрес: г. Екатерин-
бург, ул. Хохрякова,104.

Ответственная за проведение публичных общественных слушаний: 
администрация Горнозаводского муниципального района Пермского 
края. 

С проектной документацией для рассмотрения и подготовки заме-
чаний и предложений можно ознакомиться в здании администрации 
Горнозаводского муниципального района в течение 30 дней со дня 
опубликования данного объявления по адресу: Пермский край, город 
Горнозаводск, улица Кирова, д.65, кабинет № 27 , время приема с 9 
до 16 часов, телефон для справок 83426944884.

Общественные слушания по материалам проектной документации 
состоятся 23 декабря 2015 года, в 16 часов по адресу: Пермский край, 
город Горнозаводск, улица Кирова, 65, зал заседаний администрации 
Горнозаводского района.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Постановление Правительства Российской Федерации
от 14 ноября 2015 г. № 1232 г. Москва

О внесении изменений в Правила подачи 
и рассмотрения жалоб на решения 

и действия (бездействие) федеральных 
органов исполнительной власти и их 

должностных лиц, федеральных 
государственных служащих, должностных 

лиц государственных внебюджетных фондов 
Российской Федерации, 

а также Государственной корпорации 
по атомной энергии «Росатом» 

и ее должностных лиц
Правительство Российской Федерации 

постановляет: 
Внести в Правила подачи и рассмотре-

ния жалоб на решения и действия (бездей-
ствие) федеральных органов исполнитель-
ной власти и их должностных лиц, феде-
ральных государственных служащих, дол-
жностных лиц государственных внебюд-
жетных фондов Российской Федерации, а 
также Государственной корпорации по 
атомной энергии «Росатом» и ее должност-
ных лиц, утвержденные постановлением 
Правительства Российской Федерации от 
16 августа 2012 г. № 840 «О порядке подачи 
и рассмотрения жалоб на решения и дейст-
вия (бездействие) федеральных органов 
исполнительной власти и их должностных 
лиц, федеральных государственных служа-
щих, должностных лиц государственных 
внебюджетных фондов Российской Феде-
рации, а также Государственной корпора-
ции по атомной энергии «Росатом» и ее 
должностных лиц» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2012, № 
35, ст. 4829; 2014, № 50, ст. 7113), следую-
щие изменения:

а) подпункт «б» пункта 3 дополнить сло-
вами «(за исключением случая, когда жало-

ба направляется способом, указанным в 
подпункте «в» пункта 6 настоящих Пра-
вил)»;

б) пункт 6 дополнить подпунктом «в» 
следующего содержания:

«в) портала федеральной государст-
венной информационной системы, обеспе-
чивающей процесс досудебного (внесудеб-
ного) обжалования решений и действий 
(бездействия), совершенных при предо-
ставлении государственных и муниципаль-
ных услуг органами, предоставляющими 
государственные и муниципальные услуги, 
их должностными лицами, государствен-
ными и муниципальными служащими 
(далее — система досудебного обжалова-
ния) с использованием информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет».»;

в) пункт 17 дополнить предложением 
следующего содержания: «В случае если 
жалоба была направлена способом, указан-
ным в подпункте «в» пункта 6 настоящих 
Правил, ответ заявителю направляется 
посредством системы досудебного обжа-
лования.».

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

Д. Медведев

Приказ Министерства экономического развития 
Российской Федерации (Минэкономразвития России)

от 18 ноября 2015 г. № 854 г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 19 ноября 2015 г. 

Регистрационный № 39761
О внесении изменения в приказ 

Минэкономразвития России 
от 20 октября 2015 г. № 772 «Об установлении 

коэффициентов-дефляторов на 2016 год»
Внести в приказ Минэкономразвития России от 20 октября 2015 г. № 772 «Об установле-

нии коэффициентов-дефляторов на 2016 год» (зарегистрирован в Минюсте России 11 ноя-
бря 2015 г., регистрационный № 39653) изменение, изложив абзац четвертый в следующей 
редакции:

«коэффициент-дефлятор, необходимый в целях применения главы 26.3 «Система 
налогообложения в виде единого налога на вмененный доход для отдельных видов дея-
тельности» Налогового кодекса Российской Федерации, равный 1,798;».

Врио Министра Н. Подгузов
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НОВОСТИ

НХЛ меняет 
формат 
гала-матча

БОЛЬШЕ ТРЕХ 
НЕ СОБИРАЮТ

Иван Ильин

НАЦИОНАЛЬНАЯ хоккейная 
лига объявила вчера о карди-
нальных изменениях, которые 
коснутся «Матча звезд». Еже-
годное шоу пройдет 30—31 янва-
ря в Нэшвилле, и команды сыг-
рают по иным правилам. 

Впервые этих команд будет 
не две, а четыре. В каждой собе-
рутся представители одного ди-
визиона: Центрального, Атлан-
тического, Тихоокеанского и 
Метрополитан. Они проведут 
три мини-матча по 20 минут в 
формате «три на три». Сначала 
состоятся полуфиналы, затем 
победители разыграют главный 
приз — миллион долларов. 

Команды будут состоять из 
11 игроков — по шесть форвар-
дов, три защитника и два врата-
ря. Зрители смогут выбирать 
только по одному хоккеисту в 
команду. Победители голосова-
ния на официальном сайте НХЛ 
автоматически станут капитана-
ми четырех команд. Остальных 
40 хоккеистов выберут совмест-
но сама Лига и профсоюз игро-
ков. При этом каждый клуб НХЛ 
будет представлен на Матче 
звезд как минимум одним участ-
ником.

Федерер идет 
без поражений
на итоговом
турнире года

НАДЕЖНЫЙ 
ШВЕЙЦАРЕЦ 

Анна Козина

ШВЕЙЦАРЕЦ Роджер Федерер 
прошел групповой этап итогово-
го чемпионата ATP в Лондоне без 
поражений и с первого места вы-
шел в полуфинал турнира.

Федерер последовательно об-
ыграл чеха Томаша Бердыха и 
первую ракетку мира серба Но-
вака Джоковича, а в третьем 
матче в упорной борьбе за 2 часа 
10 минут одолел японца Кеи Ни-
сикори со счетом 7:5, 4:6, 6:4. 
Это была 62-я победа швейцарца 
в этом сезоне.

Рубеж в 60 побед смог прео-
долеть испанец Рафаэль Надаль, 
который проводит далеко не 
лучший сезон в карьере. Во вто-
рой группе он оказался сильнее 
британца Энди Маррея (6:4, 6:1) 
и также гарантировал себе место 
в полуфинал итогового турнира.

Между тем президент Между-
народной федерации тенниса 
Дэвид Хэггерти подтвердил, что 
на Олимпиаде-2016 в Рио не бу-
дут разыгрываться очки в зачет 
рейтинга АТР, тогда как на Олим-
пиаде 2008 года в Пекине и Иг-
рах-2012 в Лондоне победители 
мужского теннисного турнира 
заработали по 800 очков.

Билеты на игру
«Барселоны» 
и «Реала»
стоят сотни
евро

ДОРОГОЕ 
«КЛАССИКО»

Кирилл Ветров

ПЕРВОЕ в сезоне футбольное 
«классико», в котором «Реал» в 
Мадриде примет «Барселону», 
интересует отнюдь не только 
испанцев. Иностранным бо-
лельщикам предлагают билеты 
на этот матч за баснословные 
деньги. 

Как сообщает испанское из-
дание As, в Интернете средняя 
цена за место на трибуне ма-
дридского «Сантьяго Бернабеу» 
составляет 659 евро. В прошлом 
году она достигала 600 евро. За 
место в ложе для почетных го-
стей просят почти 2700 евро. 
Отметим, что эти цены предла-
гает интернет-портал, на кото-
ром можно купить билеты с рук 
у других пользователей. Им ак-
тивно пользуются иностранцы, 
у которых нет возможности до-
стать по номинальной стоимо-
сти билеты на матчи повышен-
ного спроса. 

На нынешнее «классико» на-
ибольшее число запросов заре-
гистрировано из Великобрита-
нии, Франции, а также Южной 
Кореи и США.  

ХОККЕЙ Кузнецов и Панарин
признаны лучшими

Наши звезды 
«зажигают»

Илья Зубко

В ДВУХ вчерашних матчах регулярного чемпионата 
НХЛ главными звездами стали российские нападаю-
щие — Евгений Кузнецов и Артемий Панарин. 

Во втором полноценном заокеанском сезоне Кузне-
цов играет уже как настоящий лидер «Вашингтона». Его 
бомбардирская статистика даже лучше, чем у напарника 
и друга Александра Овечкина, который традиционно 
скромно начинает сезон. На этот раз капитан «столич-
ных» в гостевом матче против «Детройта» снова не на-
брал результативных очков. А вот Кузнецов решил исход 
встречи и принес «Вашингтону» трудную победу. В овер-
тайме Евгений сам прошел полплощадки и переиграл 
вратаря «красных крыльев» Петра Мразека — 2:1. И зара-
ботал таким образом звание первой звезды матча.

Аналогичной чести удостоился форвард «Чикаго» Ар-
темий Панарин, набравший три очка в игре с «Эдмонто-
ном». Молодой россиянин забросил седьмую в сезоне 
шайбу с передачи Артема Анисимова, а также дважды ас-
систировал партнерам. Именно Панарин начал комби-
нацию в овертайме, итогом которой стал победный бро-
сок Мариана Хоссы — 4:3 в пользу «Чикаго». Артемий Па-
нарин с 21 очком делит теперь 4—6-е места в списке луч-
ших бомбардиров НХЛ. Это лучший результат среди рос-
сиян. Замыкает десятку наш Владимир Тарасенко.

По итогам всего игрового дня Панарин признан тре-
тьей звездой НХЛ, вторая звезда — у Евгения Кузнецова. 
Лучшим стал форвард «Виннипега» Марк Шайфеле.

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ В Лужниках 
стартует этап Гран-при

Докатились 
до Москвы

Николай Долгополов, Анна Козина

ЮЛИЯ Липницкая смогла переключить внимание по-
клонников фигурного катания со стартующего завтра в 
Москве пятого этапа серии Гран-при. Хотя все и нахо-
дятся в предвкушении борьбы наших прекрасных деву-
шек — Аделины Сотниковой, Евгении Медведевой и Еле-
ны Радионовой.

Накануне стало известно, что тренировать чемпионку 
Олимпийских игр в командных состязаниях будет  чемпи-
он Олимпиады-94 в мужском одиночном катании Алексей 
Урманов. Юля распрощалась с тренером Этери Тутберид-
зе, выразив ей благодарность. Однако ясно, что расстава-
ние назревало. В прошлом году оформившийся было бо-
лезненный разрыв остановили министерство спорта и Фе-
дерация фигурного катания на коньках России.

Нынешний переход был, конечно же, подстегнут и не-
удачными выступлениями фигуристки в этом сезоне. 
Пока новые программы и измененный имидж не помо-
гли добиться нужного результата. Наверняка решение 
Липницкой сменить 
тренера было одо-
брено и ее мамой — 
главным советчи-
ком — все эти годы 
сопровождавшей 
дочку на все турни-
ры и чемпионаты. 

Произошли изме-
нения и в жизни 
Алексея Урманова. 
Долгое время прора-
ботав в Санкт-Пе-
тербурге, он перебрался в Сочи с семьей. Вот оно насле-
дие Олимпийских игр в действии. По словам Алексея, он 
очень доволен: нет проблем со льдом, климат подходит, 
атмосфера благожелательная. Может быть, начав с отно-
сительно чистого листа, Юлии будет легче отойти от на-
валившихся на нее поражений. 

Еще одно важное известие докатилось до Москвы из 
Эстонии. Немецкая фигуристка Алена Савченко, пяти-
кратная чемпионка мира, двукратная медалистка Олим-
пийских игр и принципиальная соперница наших пар на 
протяжении многих лет, официально начала новый этап 
карьеры. На первом совместном международном турни-
ре с другим партнером французом Бруно Массо выигра-
ла короткую программу.

 Нашим спортсменам стоит иметь в виду 71,44 балла 
от обновленного немецкого дуэта. В том числе и Юко Ка-
вагути — Александру Смирнову, которые одержали по-
беду в Пекине. Кстати, на этапе в Москве ученики Тама-
ры Москвиной планируют чисто исполнить два четвер-
ных выброса в произвольной программе. И завоевать 
место в финале серии.

Пятый этап Гран-при, конечно, назовет новых участ-
ников итогового старта в Барселоне. Но 

как быть с теми, кто участвовал в зло-
получном французском этапе в 

Бордо?  После ночных взры-
вов в Париже состязания 

были 
прерваны по 
настоянию 
мэра города, бо-
явшегося, что и 
Бордо подвергнется 
атаке террористов.  Так 
что тогда определились 
лишь победители в корот-
кой программе.

Российское предложение 
озвучил президент Федерации 
фигурного катания на коньках 
России, олимпийский чемпион 
Александр Горшков:    

— Ясно, что самым простым было 
бы признать результаты короткой 
программы в Бордо окончательными. А 
мы считаем, что уж если произошло непо-
правимое, то надо увеличить количество 
участников в каждом виде программы фина-
ла Гран-при в Барселоне до семи, даже до вось-
ми. В этом случае будет соблюден спортивный 
принцип, и никто из неудачников не сможет 
сказать, что ему не повезло.

БАСКЕТБОЛ Подмосковные «Химки» снова обыграли действующего чемпиона 
Евролиги  испанский «Реал»

Хозяева мадридского двора
Илья Трисвятский

П
одмосковные «Химки» 
уже во второй раз в ны-
нешнем розыгрыше Евро-

лиги одержали победу над дейст-
вующим обладателем трофея ма-
дридским «Реалом». В середине 
октября на старте соревнований 
команда Римаса Куртинайтиса 
огорчила «королевский клуб» на 
своей площадке (84:70), а сейчас 
в шестом туре наши баскетболи-
сты выиграли у континентально-
го гранда в испанской столице — 
85:82.

Такие успехи дорогого стоят, 
ведь «Химки» показали себя во 
всей красе на глазах почти у деся-
ти тысяч шумных болельщиков 
«Реала», одного из самых титуло-
ванных клубов Старого Света.

В заключительной четверти 
великолепно проявил себя 
Сергей Моня. Именно его 
дальние попадания позволя-
ли удерживать преимуще-
ство над хозяевами, хотя у 
«Реала» на высоте были та-
кие мастера, как Серхио 
Льюль, Серхио Родригес, 
Фелипе Рейес и Руди Фер-
нандес. Все четверо в 
сентябре стали чемпио-
нами Европы в составе 
сборной Испании. 

Концовка встречи за-
тянулась из-за обилия 
тактических фолов и тайм-
аута «Реала», взятого за 20 се-
кунд до сирены. Мадридцы не-
сколько раз подряд пытались по-
разить кольцо гостей, выигрывая 
подборы после неудачных бро-
сков, но все завершилось для под-
московной команды благополуч-
но. Лучшим бомбардиром встре-
чи стал американский легионер 
победителей Тайрис Райс (18 оч-
ков), на счету самого высокоопла-
чиваемого баскетболиста Европы 
Алексея Шведа 13 баллов за ре-
зультативность. С игры он забил 
немного, зато реализовал восемь 
штрафных из десяти. 

— В целом мы неплохо сыграли 
в защите, действовали с хорошим 
настроем и должной энергети-
кой, — считает наставник «Хи-
мок» Римас Куртинайтис. — В 
концовке у нас ошибки, конечно, 
были, но не так много, как в пре-
дыдущем матче с «Фенербахче». 
Одержана великая победа! Мы 
знали о том, как будет тяжело в 
Мадриде. У «Реала» не очень хо-
рошее турнирное положение, ма-
дридцам позарез нужна была по-
беда, болель-
щики здо-
рово под-

держивали свою команду. Во вто-
рой четверти мы оторвались на 
десять очков, но две наши потери 

позволили хозя-
е в а м  с р а з у 

ликвидиро-

вать отставание. А дальше игроки 
«Химок» снова смогли контроли-
ровать ход матча.

Тайрис Райс, признанный са-
мым ценным игроком Евроли-
ги-2013/14 еще в составе изра-
ильского «Маккаби», отметил, 

что и для него лично, и для БК 
«Химки» это первая победа в 
Мадриде: «По-моему, на площад-
ке «Реала» раньше никому не 
удавалось выигрывать, кроме ис-
панской «Валенсии». Это колос-
сальный успех для нас! Рад, что я 
сыграл так, как требовалось ко-
манде, и выполнил задание тре-
нера: удалось и забивать, и разда-
вать результативные передачи».

Из-за двух поражений от «Хи-
мок», осечек в матчах с турецким 
«Фенербахче» и французским 
«Страсбургом» чемпион Евроли-
ги за четыре тура до окончания 
первого группового этапа неожи-
данно оказался в числе команд, 
рискующих не попасть в топ-16. А 
лидируют в шестерке «А» подмо-
сковная команда и стамбульцы. 
Вчера ЦСКА играл в Тель-Авиве с 
«Маккаби». Результат стал изве-
стен уже после подписания этого 
номера «РГ». Сегодня «Локомо-
тив-Кубань» сразится на выезде в 
Греции с «Панатинаикосом». 

Во втором по значимости Ев-
рокубке прервалась серия побед 
«Зенита» в официальных матчах 
сезона. После 11 выигрышей под-
ряд (включая чемпионат Единой 
лиги) питерцы дома уступили са-
ратовскому «Автодору» — 81:88. 
Впрочем, несмотря на неудачу, 
команда Василия Карасева со-
хранила лидерство в группе «Е». 

Женская сборная 
начинает отбор

В субботу женская сборная 
России проведет свой стартовый  
матч квалификации Евро-2017. 
Эта игра станет первой для нового 
главного тренера Александра Ва-
сина. На площадке в Екатерин-
бурге нашим соперником будет 
Болгария. В группе «F» также вы-
ступают Греция и Швейцария. 
Для гарантированного попадания 
на Евро-2017 нужно становиться 
победителем квартета. Также пу-
тевки в Чехию зарезервированы 
для шести из девяти команд, за-
нявших вторые места. 

Футбол «Красно-белые» намерены прервать серию поражений 
в матче с «быками» из Краснодара

Родео для «Спартака» 
Илья Соболев 

В 
субботу после двухне-
дельного перерыва воз-
обновится чемпионат 
российской Премьер-
лиги.

Пауза на матчи сборных, раз-
делившая отечественное первен-
ство пополам, для большинства 
команд стала отличной возможно-
стью внести корректировки по 
итогам первого круга и подгото-
виться к ударной концовке: в те-
кущем году осталось сыграть все-
го три тура.

Едва ли не в первую очередь 
сказанное относится к московско-
му «Спартаку», который в цен-
тральном матче 16-го тура примет 
«Краснодар». В августе «красно-
белые» на выезде одолели «бы-
ков» со счетом 1:0, добыв первую 
победу под началом нового на-
ставника Дмитрия Аленичева. 
Впрочем, от оптимизма, которым 
тогда прониклась спартаковская 
торсида, сейчас не осталось и сле-
да. Команда проиграла три раза 
подряд и сейчас находится на по-
роге очередных перемен. Руковод-
ство клуба готово расстаться сра-
зу с несколькими футболистами. 
Например, по слухам, воскресный 
матч станет определяющим в 
судьбе армянских легионеров 
«Спартака» Юры Мовсисяна и 
Араса Озбилиза.

«Краснодар», наоборот, закон-
чил первый круг на мажорной 
ноте, обыграв лидера чемпионата 
ЦСКА и вытеснив «Спартак» из 
топ-5. Вряд ли подопечные Олега 
Кононова намерены останавли-
ваться на достигнутом, тем более 
что в отличной форме пребывает 
Федор Смолов, забивающий как 
за клуб, так и за сборную.

Что касается других команд, 
интерес вызывает состояние лиде-
ра чемпионата ЦСКА, который в 
Химках встретится с «Крыльями 
Советов». Несмотря на впечатля-
ющую беспроигрышную серию, к 
концу первого круга преимущест-
во армейцев над преследователя-
ми составило всего шесть очков. 
Трудность для «красно-синих» за-
ключается еще в том, что уже в 
среду им предстоит важнейший 
матч против «Вольфсбурга» в 
Лиге чемпионов.

Намного проще питерскому 
«Зениту», который в плей-офф 
престижнейшего еврокубка про-
бился досрочно и в домашнем мат-
че с «Уралом» может не эконо-
мить силы. Учитывая 10-очковое 

отставание от ЦСКА, питерцы уже 
не имеют права на осечку.

Если одни команды проводили 
работу над ошибками, то «Дина-
мо» во второй круг, наоборот, вхо-
дит с новой проблемой. Имя ей 
Игорь Денисов. Сообщалось, что 
опорник был отстранен главным 
тренером команды Андреем Кобе-
левым от тренировок из-за кон-
фликта с медицинским штабом 
клуба. Впрочем, «Динамо» все от-
рицает, как и сам Денисов.

«Никакого конфликта между 
мной и тренером, а также админи-
стративным штабом команды не 
существует. Наоборот, я благода-
рен тренеру, что он дал мне воз-
можность вернуться в главную ко-
манду, и, таким образом, я полу-
чил необходимую игровую пра-
ктику для выступлений за сбор-
ную России», — заявил сам игрок.

Напомним, Денисов весной по-
ссорился с экс-наставником «бе-
ло-голубых» Станиславом Черче-
совым и был переведен в дубль. В 
основной состав Игоря вернул как 
раз Кобелев, сменивший Черчесо-
ва летом.

Когда-то Ари (слева) играл за «Спартак», а теперь бразилец забивает голы в футболке «Краснодара».

Акцент

 «Реал» сенсационно оказался 
в подвале таблицы и рискует 
не выйти в стадию Топ-16

Россия предлагает 
увеличить число 
участников финала 
Гран-при до восьми 
в каждом виде 

Чемпионат России 
по футболу: онлайн-
трансляции, комментарии, 
турнирная таблица 
www.rg.ru/sujet/5499
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В этом сезоне 
Евгения 

Медведева 
уже выиграла 
этап Гран-при 

в США.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

21 ноября, суббота
Матч ТВ
14.00 ЦСКА — «Крылья Советов» — 

прямая трансляция

16.30 «Зенит» — «Урал» — прямая тран-

сляция

НТВ-Плюс Наш футбол
12.00 «Амкар» — «Рубин» — прямая 

трансляция

19.00 «Локомотив» — «Анжи» — пря-

мая трансляция

22 ноября, воскресенье
Матч ТВ
19.30 «Спартак» — «Краснодар» — пря-

мая трансляция

НТВ-Плюс Наш футбол
14.30 «Мордовия» — «Динамо» — пря-

мая трансляция

17.00 «Кубань» — «Терек» — прямая 

трансляция

23 ноября, понедельник
НТВ-Плюс Наш футбол
19.00 «Ростов» — «Уфа» — прямая тран-

сляция

Игрок «Химок» Тайрис Райс стал лучшим бомбардиром 
матча в Мадриде, набрав 18 очков. Р
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Москва +2...+4, дождь

Санкт-Петербург +3...+3, дождь

Анадырь -22...-21, снег

Архангельск -4...0, снег

Астрахань 0...+9, облачно

Благовещенск  -20...-12, солнечно

Владивосток -7...-6, снег

Волгоград -1...+7, дождь

Воронеж +3...+8, облачно

Екатеринбург -19...-16, облачно

Иркутск -25...-18, снег

Казань -5...-4, снег

Калининград +6...+7, дождь

Краснодар +8...+15, облачно

Магнитогорск -21...-18, солнечно

Мурманск -6...-3, снег

Нижний Новгород -2...+1, снег

Новосибирск -18...-13, солнечно

Омск -23...-14, облачно

Орел +3...+6, дождь

Оренбург -14...-8, облачно

Пермь -15...-10, облачно

Ростов-на-Дону +4...+11, дождь

Севастополь +6...+15, солнечно

Симферополь +6...+15, солнечно

Сочи +10...+15, облачно

Тамбов -1...+6, дождь

Тюмень -24...-15, облачно

Уфа -14...-7, облачно

Хабаровск -17...-9, облачно

Челябинск -21...-20, облачно

Чита -29...-17, облачно

Элиста -1...+9, дождь

Южно-Сахалинск -7...0, снег

Якутск -33...-23, солнечно

Ярославль -1...+2, снег

НА УЛИЦЕ

ПЯТНИЦА
День будет не слишком 
морозный, но дождли-
вый. Давление атмосфер-
ного воздуха составит 
733 мм ртутного столба.

СУББОТА
Температура немного по-
высится. Атмосферное 
давление — 731 мм ртут-
ного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Похолодает. Дожди 
должны прекратиться. 
Атмосферное давление — 
739 мм ртутного столба.

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Президент АН России Владимир Фортов, космонавт Юрий Батурин, 
главный редактор «Эха Москвы» Алексей Венедиктов.

Президент Татарстана Рустам Минниханов.

Председатель Мосгорсуда Ольга Егорова.
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Сергей Собянин и Татьяна Голикова.Генеральный директор «РГ» Павел Негоица, главный редактор Владислав Фронин, председатель Госдумы Сергей Нарышкин.

Замминистра связи и массовых коммуникаций Алексей Волин.

СМИ «Российская газета» отметила свое двадцатипятилетие

Все в гости к нам

Благодарность
От имени коллектива «Российской газеты» выражаем 
искреннюю благодарность всем, приславшим поздрав-
ления с 25-летием нашего издания. Спасибо коллегам-
журналистам популярных телеканалов, радиостанций, 
газет и телеграфных агентств, рассказавших в эти дни 
о работе «Российской газеты».
Мы искренне признательны всем, пришедшим на наш 
юбилей. Мы говорим нашим друзьям, подписчикам 
и читателям: спасибо за поддержку и оставайтесь с нами. 
Вы будете знать из первых уст, что действительно проис-
ходит в стране и в мире.

Телеведущий Андрей Максимов.
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